
Вы никогда не задумывались о том,
сколько у нас в стране профессио-
нальных праздников? На первый

взгляд в этом ничего особенного: просто
люди, принадлежащие к одному корпора-
тивному сообществу, отмечают свой день,
подводят итоги, чествуют мастеров. Но, я
думаю,  главный  смысл каждого такого
праздника – общественное признание. В
конце концов, кем бы человек ни работал,
все мы живем друг для друга. И умение це-
нить, уважать  труд друг  друга – самое важ-
ное, чтобы в обществе царили лад, добро-
сердечие и  успех.

В ближайшее воскресенье свой праздник
отмечают работники жилищно-коммуналь-
ного хозяйства – то есть люди, трудом  кото-
рых обеспечен каждый день и час жизни
столицы. Я, коренная москвичка, знаю свой
город в разные годы его биографии: и в до-
военно-коммунальные, и  в лихолетья соро-
ковых, и  в  переменчивые послевоенные... В
любую годину, в любую пору и погоду мы,
москвичи, видели и знали: рядом есть люди,
которые заботятся о бытоустройстве, чисто-
те,  благоденствии столицы, в конечном сче-
те – о ее жизнеспособности. Знали – и были
благодарны им. 

Сегодняшняя Москва – гигантский мега-
полис. Голова идет кругом, едва задумаешь-
ся, каких забот и усилий требует он еже-
дневно, чтобы  ни на миг не прерывалось
биение его сердца, чтобы у каждого из мил-
лионов его жителей  по первому  же хоте-
нию всегда были свет, вода, тепло – то, без
чего, по сути, нет жизни. И все это – плоды
их рук, работников жилищно-коммунально-
го хозяйства.

Моя героиня из фильма «Берегись авто-
мобиля!» отчасти принадлежала к этому же
профессиональному цеху. Конечно, для ме-
ня важнее было, что зрители увидели в ней
не водителя троллейбуса, а живого челове-
ка - с душой  и характером. Но, вспоминая
ее и оглядываясь вокруг, я всегда думаю: а
ведь и каждый из тех, кто обеспечивает наш
быт, - тоже человек со своей душой и хара-
ктером. На их долю выпала сегодня, быть
может, самая нелегкая из реформ – преоб-
разование нашего донельзя запущенного
коммунального хозяйства. Да, не все пока
получается, как надо бы. Но давайте, позд-
равляя этих людей с наступающим праздни-
ком,  скажем им – хотя  бы мысленно! – за-
служенное  спасибо, пожелаем  успеха ради
процветания Москвы. Пожелаем – и по мере
сил поможем. Пусть этот день станет и на-
шим общим праздником!

Наталья ШОМПОЛОВА,
председатель ЖСК «Измайлово»:

- Ежемесячно жители нашего дома
перечисляют на счет ДЕЗа средства  на
капитальный и текущий ремонты зда-
ния. Было бы идеально, если бы мы
получали ежегодные отчеты от обслу-
живающих  организаций об использо-
вании этих сумм. А то получается, ко-
гда нужно заасфальтировать потре-
скавшиеся дороги перед домом или
покрасить испорченные стены в подъ-
езде, нам твердят,  что денег нет. Но
собрать  что-то дополнительно с жиль-
цов сложно. Мне задают один и тот же
вопрос: «На что идут уже произведен-
ные выплаты?» Но объяснить, как рас-
ходуются эти деньги, я не могу.

Сергей КАШКАРЕВ,
сотрудник центра труда и занято-
сти молодежи «Перспектива»:

- Мы не раз пытались устроить ребят
на временные работы по благоустрой-
ству и озеленению города. Мы готовы
даже доплачивать подросткам зарплату
из своего бюджета. Но все наши обра-
щения в районные управы тщетны. А

ведь молодежь с удовольствием бы чи-
стила дворы и парки от снега, собирала
бы мусор и листья, стригла кустарники,
ухаживала за газонами и клумбами. Но,
как показала практика, все предпочита-
ют бесправных гастарбайтеров...

Наталья КРАЧКОВСКАЯ,
заслуженная артистка РФ:

- Для того чтобы люди выкладыва-
лись  на все сто процентов, у них дол-
жен быть мощный  стимул.  И лучше
всего - материальный.  На мой взгляд,
всем коммунальщикам не хватает дос-
тойной зарплаты. Нельзя экономить
деньги на тех, от кого мы все зависим.
Если бы дворник получал хотя бы тысяч
двадцать, он бы держался за свое мес-
то. И от этого только все бы выиграли.

Юрий АЛЕКСАНДРОВ,
кандидат исторических наук:

- Лично у меня  отношения с работ-
никами ЖКХ хорошие: работают они
профессионально, вежливо. Однако,
на мой взгляд, им не хватает совре-
менной оперативности. Так, буквально
на днях у меня протекла сантехника, и

ожидать мастера пришлось почти це-
лый день. Правда, когда он наконец
появился, протечка была устранена
быстро и качественно. Но вот само
ожидание мастера томительно и тре-
вожно.

Владимир ГОРСКИЙ,
заслуженный художник России:

- Службам ЖКХ не хватает инициа-
тивы, ответственности, часто происхо-
дит подмена реального дела. Моя мас-
терская находится в мансарде, и вот
когда рухнул Басманный рынок, бук-
вально на следующий день перед ок-
нами появились рабочие. Но сбросили
они снег ровно с половины крыши и
ушли. И так во всем: где что прорвет,
загорится - тут же очередная кампания
по проверке. Потом снова долгая ле-
таргия.

Наталья
БЕЛОХВОСТИКОВА,
заслуженная артистка РФ:

- Я живу в центре, на Большой Гру-
зинской. В последние годы  могу воз-
вращаться домой хоть в час ночи, кру-

гом светло, как днем. У нас стало
очень красиво. Рядом с домом посади-
ли новые деревья, весной нас балуют
роскошными цветниками и газонами.
При всем желании мне пожаловаться
не на что. Вот недавно погас свет, так
электрик пришел очень быстро и все
исправил. Мы очень благодарны ра-
ботникам ЖКХ за их труд  и от души
поздравляем их  с профессиональным
праздником!

Сергей ЧАЛЫЙ,
председатель профсоюза муни-
ципальных работников Москвы:

- По данным статистики, у нас в сфе-
ре ЖКХ работает лишь десять процен-
тов квалифицированных мастеров.  Да,
мы проводим конкурсы профессио-
нального мастерства «Московские ма-
стера»,  на всех уровнях содействуем
увеличению  зарплаты в отрасли, что,
конечно, повышает престиж профес-
сии. Но еще необходим интеллектуаль-
но-аналитический центр для проведе-
ния реформы ЖКХ. Рядовой исполни-
тель реформы должен ясно понимать
ее суть. Солдат обязан  четко знать
свой маневр. Есть задача и у  прессы -
освещать ход и содержание реформы.
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Петр АКСЕНОВ:
Оценку ставят горожане
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1. Как вы встречаете свой профессио-
нальный праздник - День работников жи-
лищно-коммунального хозяйства?

2. Что вам мешает добиваться лучших
результатов в работе?

3. Назовите, пожалуйста, ваш любимый
девиз, афоризм, жизненный принцип.

Ответы - на страницах 4, 5, 16, 20

Пятиэтажка зияет пустыми
глазницами оконных проемов.
Внутри видны остатки пест-

реньких обоев, на одной из стен -
выцветшая репродукция брюллов-
ской сборщицы винограда. Сколько
лет ее лукавая улыбка скрашивала
быт прежних хозяев? А теперь у
торцевой стены дома уже замер гу-
сеничный экскаватор, и машинист
только ждет команду, чтобы пустить
в ход мощные гидравлические нож-
ницы, которыми так удобно крушить
панели.

Улица Международная, 30. Впол-
не рядовое панельное сооружение

типовой серии К-7, относящееся к
первому периоду индустриального
домостроения, простояло здесь 44
года. Отныне ему суждено войти в
историю в качестве последней в
ЦАО пятиэтажки сносимой серии. 

Для машиниста-оператора Сергея
Егорова разрушение очередной хру-
щевки - дело обыденное. Таковых
на его счету уже за два десятка, и
без работы он не останется. Это
только в центре последняя такая
пятиэтажка, по всей Москве их еще
немало.

- Дня два-три уйдет на всю рабо-
ту, - говорит он. - Трудно сказать

точнее, хотя ничего непредсказуе-
мого в самом процессе нет. Дома
валятся очень легко. Позже подго-
нят ковшовый экскаватор и само-
свалы, чтобы вывезти мусор.

Приговоренный дом за синим ме-
таллическим ограждением кажется
кораблем, покинутым командой.
Особенно сиротливо он смотрится
на фоне соседей: справа вознеслось
на четырнадцать этажей ввысь но-
венькое жилое здание, слева, за не-
широким проездом, царствует девя-
тиэтажка.

АНКЕТА

Окончание на стр. 4

ХОЗЯЙСТВУ ГОРОДА?

И ЭТО ВСЕ - 
О ЖКХ
14марта в Москве открылся 

VII Всероссийский форум «Раз-
витие жилищно-коммунального

хозяйства. Задачи национального проекта
«Доступное и комфортное жилье – граж-
данам России». Участники форума обсу-
дят важнейшие проблемы отрасли, поде-
лятся опытом. Об уровне обсуждаемых
проблем говорят темы выступлений и
круглых столов: «Практические вопросы
реализации федеральной целевой про-
граммы «Жилище» в свете задач нацио-
нального проекта «Доступное и комфорт-
ное жилье – гражданам России» и «Новая
стратегия коммунального бизнеса», «Ре-
формирование жилищно-коммунального
хозяйства» и «Инновационные подходы,
методологии и инструменты управления
предприятиями ЖКХ: европейский опыт и
российские потребности», «Нормативно-
правовая поддержка деятельности пред-
приятий и организаций ЖКХ» и «Опыт со-
здания управляющих компаний в сфере
ЖКХ», «Социально-психологические ас-
пекты работы с собственниками жилых
помещений в многоквартирных домах» и
«Тарифное регулирование в жилищно-
коммунальном хозяйстве»...
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КАЖДЫЙ ПРОШЕДШИЙ ГОД – 
ЭТО ШАГ ВПЕРЕД 
В РАЗВИТИИ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И ВСЕГО КОМПЛЕКСА В ЦЕЛОМ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 8 (163), 15 - 21 марта 2006

-Петр Николаевич, как вы оце-
ниваете работу служб Комп-
лекса городского хозяйст-

ва?
- В организационном плане систе-

ма комплекса обеспечивает необхо-
димое взаимодействие всех его стру-
ктурных подразделений. На сегодня
есть вертикаль, есть ответственность
по этой вертикали, четко определены
ближние и дальние цели, приняты
регламентирующие документы, на ос-
новании которых эта система дейст-
вует. Что же касается оценки, то ее
каждый день выставляют жители го-
рода. Такова специфика ЖКХ, обес-
печивающего самые насущные жиз-
ненные потребности населения.

- Тем не менее у вас есть возмож-
ность сравнивать: все-таки вы уже
пятый год возглавляете комплекс. В
каком состоянии он находился рань-
ше и к чему пришел сейчас?

- Любое сравнение хромает. Четы-
ре года назад в городе была иная эко-
номическая ситуация и другие фи-
нансовые возможности. Тогда в на-
шей сфере не был еще сформирован
благоприятный инвестиционный кли-
мат. Но жизнь не стоит на месте, и вы
знаете, что уровень инвестиционной
привлекательности Москвы по меж-
дународному рейтингу с тех пор зна-
чительно повысился. Это связано
прежде всего с гарантиями, которые
город дает инвестору. Четыре года
назад на некоторые виды работ, счи-
тавшиеся низкооплачиваемыми, с
трудом находился подрядчик. Тогда
трудно было поверить, что в будущем
город придет к конкурсной системе
отбора подрядных организаций, при-
чем, практически по всем направле-
ниям городского хозяйства. Каждый
прошедший год - это шаг вперед в
развитии и жилищно-коммунального
хозяйства, и комплекса в целом.
Можно с уверенностью сказать, что
все отрасли городского хозяйства
возмужали и окрепли, стали более
совершенными и продолжают разви-
ваться в новых условиях.

- Значит, можно утверждать, что
сфера ЖКХ становится все более
привлекательной для бизнеса?

- Так оно и есть. Сегодня нет недо-
статка в инвестиционных предложе-
ниях в разных сферах - от энергетики
до санитарной очистки, утилизации
отходов и эксплуатации жилищного
фонда. Создан фундамент для ста-
бильного развития предприниматель-
ства во всех отраслях городского хо-
зяйства.

- Пусть это банально прозвучит, но
минувшая зима побила все рекорды -
и по интенсивности выпадения снега,
и по морозам. Коммунальные службы
выдержали экзамен?

- Сезон действительно выдался
сложным. Но нельзя согласиться с
тем, что нам пришлось иметь дело с
какими-то необычными погодными
условиями. В конце концов Москва -
северный город, а потому и высокий
уровень осадков, и температура за
минус тридцать не являются чем-то
исключительным. Вообще, здесь
уместно напомнить, что продолжи-
тельность зимнего сезона у нас со-
ставляет 166 дней, то есть почти пол-
года. В среднем за сезон происходит
50 снегопадов, которые дают толщи-
ну снежного покрова в полтора мет-
ра. Но это в среднем. Вам известно,
что и в прошлом сезоне, и в нынеш-
нем эти показатели природа с лихвой
перекрыла. Таким образом, город-
ским службам приходится поддержи-
вать основные системы жизнеобес-
печения в постоянной готовности к
работе в осложненных условиях. Ни-
чего экстремального здесь нет, пото-
му что при любой погоде дома надо
обеспечивать теплом, водой и элект-
роэнергией, не должен останавли-
ваться транспорт. 

На период сильных морозов был
предпринят ряд организационно-тех-
нических мер, которые позволили
избежать масштабных сбоев, име-
вших место в других регионах. Вам
известно, что здесь, в мэрии, практи-
чески в постоянном режиме действо-
вал штаб, задача которого заключа-
лась в координации работы всех
служб Комплекса городского хозяй-
ства - коммунальщиков, транспорт-
ников, энергетиков и т.д. Да, аварии
случались, но не чаще, чем это про-
исходит в период любого зимнего се-
зона. И устранялись они в норматив-
ные сроки, дома были с теплом, не
пришлось проводить каких-то массо-
вых эвакуаций.

- Появились ли в этом зимнем се-
зоне какие-нибудь новинки в уборке
снега?

- На протяжении нескольких лет
система уборки снега и его вывоза с
городских улиц совершенствуется. В
прошлом году город на 12 процентов
обновил парк снегоуборочной техни-
ки, численность которого достигла
8,5 тыс. единиц. Причем речь идет не
о простой замене парка, а о его каче-
ственном улучшении. Сейчас город
располагает мощными, высокопроиз-
водительными и многофункциональ-
ными дорожными машинами, спо-
собными на высокой скорости чис-

тить и обрабатывать реагентами глав-
ные транспортные артерии. В Москве
действует около пятидесяти снеготая-
лок, которые созданы на сооружени-
ях Мосводоканала и Мосводостока.
Кроме того, были определены места
временного складирования снега. В
результате более чем вдвое увеличен
норматив вывозки выпавшего снега.
Ни в одном городе мира не вывозит-
ся с улиц столько снега, сколько у
нас. Иностранцы признают, что в той
же Германии весьма средненький по
нашим понятиям снегопад может
полностью парализовать жизнь горо-
да. У нас же этого не происходит.

- Прошлогодний сбой в подаче
электроэнергии, опыт нынешних ян-
варских холодов, когда пришлось
вводить некоторые ограничения, в
очередной раз поставили вопрос об
энергетической безопасности столи-
цы. Что предпринимает город для из-
менения ситуации в лучшую сторону?

- В целом Москва стабильно снаб-
жается электроэнергией. Другое де-
ло, энергообеспечение не успевает за
постоянно растущими потребностя-
ми, связанными с развитием нашей
столицы. Правительство города уже
приступило к практической реализа-
ции программы, которая позволит к
2010 году в значительной мере улуч-
шить ситуацию. Только на объектах
городского хозяйства должны быть
введены генерирующие мощности,
которые дадут около 3 млн. кВт элек-
троэнергии. Еще на 1,5 млн. кВт
должна увеличиться выработка элек-
троэнергии на объектах Мосэнерго. В
прошлом году уже были сданы в экс-
плуатацию газотурбинные комплек-
сы, вырабатывающие тепло и элект-
роэнергию, на районных теплостан-
циях «Курьяново», «Пенягино», «Пе-
ределкино» и РТС-3 в Зеленограде.
Они не только покрывают собствен-
ные нужды дешевым электричест-
вом, но и поставляют его излишки в
энергосистему города.

Если же говорить об энергетиче-
ской безопасности и предотвращении
аварийных ситуаций, то здесь мы то-
же пришли к определенным решени-
ям. Метрополитен, учреждения здра-
воохранения, производственные объ-
екты с непрерывным циклом должны
быть обеспечены автономными ис-
точниками энергоснабжения.

Но есть и другая сторона вопроса.
Одним только наращиванием генери-
рующих мощностей проблему не ре-
шить. Надо еще научиться разумно,
экономно распоряжаться энергией.
Не случайно в Москве ежегодно орга-
низуются выставки и конференции,
посвященные именно энергетической
эффективности во всех ее аспектах.
Есть современные технические реше-
ния и новаторские разработки, есть
новые материалы и средства регули-
рования потребления ресурсов, кото-
рые позволяют значительно снизить
энергоемкость городского хозяйства.

Эту задачу мы считаем приоритетной,
системно занимаемся ее решением с
начала 90-х годов. Около двух лет на-
зад была утверждена и начала реали-
зовываться городская целевая про-
грамма энергосбережения на 2004-
2008 годы и на перспективу до 2010
года. Неиспользованный потенциал
энергосбережения особенно велик в
сфере ЖКХ, поэтому именно здесь
надо активно внедрять новые энерго-
сберегающие технологии.

- Какие серьезные шаги были
предприняты в последние годы на
путях реформирования сферы ЖКХ?
И что сейчас стоит в повестке дня?

- Мэром столицы несколько лет на-
зад были четко определены ориенти-
ры реформы ЖКХ. Необходимо бы-
ло, во-первых, добиться полной ясно-
сти и прозрачности отношений во
всех звеньях системы ЖКХ. Во-вто-
рых, на каждом этапе реформы
должны учитываться реальные дохо-
ды населения, платежеспособность
граждан. Цель была поставлена. В из-
вестном постановлении Мосгордумы,
принятом по поводу реформы ЖКХ в
2001 году, были прописаны и средст-
ва ее достижения: создание предпо-
сылок реформирования, создание ус-
ловий развития этого процесса и, на-
конец, реализация реформы в соот-
ветствии с поставленными задачами.

Что касается предпосылок, то глав-
ная из них - отработка и внедрение в
достаточно короткие сроки конкурс-
ной системы отбора подрядчиков. А
главным условием успешного рефор-
мирования явилось стабильное выде-
ление бюджетных ресурсов на потреб-
ности ЖКХ. Обратите внимание и на
то, что прекратилась тарифная чехар-
да. Сейчас тарифы меняются один раз
в год. Поэтому подрядчик, приходя-
щий в нашу сферу, знает, что ему под
этот заказ гарантирована конкретная и
фиксированная сумма подряда, кото-
рой он может располагать. В итоге мы
создаем предсказуемые условия для
бизнеса в данной сфере. А по мере
развития этих условий, по мере совер-
шенствования конкурсных механиз-
мов монополизм постепенно тает. В
этом ведь и состоит одна из целей ре-
формы - уйти от диктата монополий.

Вторая важнейшая составляющая -
отношения с населением. Надо было
понять, как и сколько платят москви-
чи за услуги ЖКХ. С трудом, преодо-
левая большие сложности,  все-таки
удалось развернуть в столице систе-
му ЕИРЦ. Сейчас расчетные центры
воспринимаются как нечто уже со-
вершенно привычное. Именно благо-
даря ЕИРЦ известно, кто и сколько у
нас платит за услуги и кто и почему
не платит. Выросла собираемость
платежей, сами расчеты стали понят-
ными и ясными. Это и позволило уже
в 2003 году, когда система ЕИРЦ пер-
вый год действовала в полном объе-
ме, принять решение о снижении
планки совокупного дохода граждан,
который тратится на оплату услуг

ЖКХ и дает право на получение суб-
сидий, с 13 до 10 процентов. Более
того, для отдельных категорий мало-
обеспеченных граждан эта планка во-
обще стремится в сторону нуля. Соот-
ветственно вырос и объем субсиди-
рования населения по коммунальным
расходам.

- В прошлом году запланирован-
ный объем субсидий даже не был вы-
бран...

- Именно так. Давайте посмотрим
на динамику. В 2003 году на субсиди-
рование населения город направил
1 млрд. рублей, в 2004-м - уже
4 млрд., в 2005-м - 4,5 млрд. рублей.
Вдумайтесь: за три года объем субси-
дирования вырос практически в пять
раз. Это и есть реальная защита насе-
ления и адресная поддержка нуждаю-
щихся граждан.

Не менее важен и другой аспект
внедрения ЕИРЦ. Поставлен барьер
перед теми поставщиками, которые
последствия собственной неоргани-
зованности пытались переложить на
плечи населения. Обеспечена свое-
временность расчетов, которые осу-
ществляются практически в режиме
он-лайн. Мы знаем, сколько средств
поступило в качестве платежей от на-
селения на транзитный счет и сколь-
ко ушло с него поставщикам услуг. То
есть прошли времена, когда деньги
собирались и накапливались ДЕЗом,
а потом директор распределял их по
своему усмотрению среди поставщи-
ков. Сегодня вся процедура осущест-
вляется без задержек через систему
межбанковских расчетов. Это выгод-

но поставщику, поскольку он может
четко планировать свою деятель-
ность, своевременно осуществлять
закупку необходимых материалов. А
что такое, например, закупить сегод-
ня партию труб по более низкой опто-
вой цене? Это означает, что завтра
подрядчик сможет выполнить более
значительный объем ремонтных ра-
бот.

- В столице активно и повсеместно
идет внедрение узлов и приборов
учета потребляемых ресурсов. Что
это дает городу и населению?

- Очень многое. Прежде граница
ответственности между Мосэнерго и
нашим посредником Мосгортепло
проходила по ЦТП. Мосгортепло
дальше разбрасывало свои расходы
по всем потребителям, по-братски
так сказать. И только с появлением
приборов учета в каждом конечном
пункте потребления появилась воз-
можность контролировать качество
получаемой услуги на границе дома.
Вот вам один живой пример. Приез-
жаем в дом на Песчаной улице, где
суточное потребление воды на чело-
века превысило все мыслимые нор-
мативы и достигло 500 литров. Отку-
да такой расход? Стали искать при-
чину. Выяснилось, во-первых, что в
подающей трубе имеется небольшая
утечка, которая не устранялась года-
ми. Во-вторых, арендатор первого
этажа получал и оплачивал воду в
соответствии с действующей норма-
тивно-сметной документацией. Од-
нако при этом организовал оказание
целого набора услуг, связанных с ог-
ромным водопотреблением: и кли-
ника там, и джакузи... Какие уж тут
нормы!

Второй важный момент: город ус-
танавливает современные приборы,
которые интегрируются в автомати-
зированные системы учета и в посто-
янном режиме позволяют контроли-
ровать параметры расхода того или
иного ресурса. Более того, уже есть
внедренные разработки, которые
способны регулировать поставку ре-
сурсов, чтобы не было перетопов или
недотопов, чтобы не превышались
параметры давления и т.д. А с появ-
лением счетчиков в квартирах вый-
дем на еще более высокий уровень.
Каждый собственник, каждый потре-
битель получит возможность оценить
соотношение общедомового и по-
квартирного расхода поступающего
ресурса. Если расход больше норма-
тивного, появляется информация к
размышлению: почему это происхо-
дит? В итоге - выход на простую и
эффективную экономику рынка, ко-
гда оплачиваются фактически по-
требленные ресурсы.

- Ваше мнение по поводу предсто-
ящего акционирования ДЕЗов? И во-
обще, что нужно сделать, чтобы у нас
сформировался цивилизованный ры-
нок управляющих компаний?

- В этом направлении идет подгото-
вительная работа. К сожалению,
здесь многие правовые вопросы не
решены пока на государственном
уровне. Прежде всего в части имуще-
ственных взаимоотношений. Вот, на-
пример, есть в каждом доме общедо-
левая собственность - чердаки, под-
валы и т.д. Но закона о содержании и
эксплуатации этой собственности
нет. И таких моментов много. Вторая
проблема - регистрация собственно-
сти. С передачей этих функций на фе-
деральный уровень процесс регист-
рации собственности практически за-
стопорился. А ведь акционирование
без собственника - это пустая фор-
мальность. Если у вас нет документов
о праве владения имуществом, вы не
сможете получить под него кредит
или совершить с ним какие-то иные
действия.

- Петр Николаевич, что вы хотите
пожелать труженикам коммунальной
отрасли в связи с профессиональ-
ным праздником?

- Терпения, оптимизма, веры в соб-
ственные силы и в то, что любые тру-
дности преодолимы. А еще хотелось
бы пожелать крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия. Работники сто-
личного ЖКХ - люди поистине само-
отверженные, они хорошо понимают,
какая ответственность лежит на них в
обеспечении важнейших потребно-
стей населения, в создании комфорт-
ных условий для жителей и гостей на-
шей любимой столицы. Спасибо вам
за труд!

Беседу вели
Георгий ОВЧАРЕНКО,

Петр ПОЛЫНОВ

В преддверии Дня работников
жилищно-коммунального хо-
зяйства корреспонденты
«МС» встретились с первым
заместителем мэра Москвы,
руководителем Комплекса го-
родского хозяйства Петром
АКСЕНОВЫМ и задали ему
несколько вопросов.

ОЦЕНКУ СТАВЯТ ГОРОЖАНЕ
Петр АКСЕНОВ:
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Умер Слободан Милошевич.
Друже Слобо - так называли
этого человека не только

личные друзья, но и простые сер-
бы.

Он не был ни небожителем, ни
исчадием ада. Милошевич был
просто честным человеком, со-
вершившим при этом немало
промахов и ошибок. Но - искрен-
не и убежденно, никогда никого
не предав и ни разу не спутав
личный карман с государствен-
ным. Может быть, именно этим
он так и бесил ревнителей «об-
щечеловеческих ценностей».

Мы сегодня пребываем в му-
чительных поисках национальной
идеи. У сербов эта идея выстра-
дана веками, в пожарищах дере-
вень и православных соборов,
под свист янычарских ятаганов. И
в начале прошлого века она во-
плотилась в историческую реа-
лию созданием независимого го-
сударства южных славян. Слобо-
дан Милошевич, последний пре-
зидент этого государства - Юго-

славии, как мог, как умел, защи-
щал его от гибели и распада.

Чем была Югославия для Рос-
сии? Чем была Россия для Юго-
славии?

Вспоминаю трагический март
девяносто девятого. Ультиматум
Запада категоричен: немедлен-
но вывести югославские войска
из Косова и Метохии, у между-
народно признанной неотъемле-
мой части Югославского госу-
дарства. Выполнение этого тре-
бования влекло за собой одно:
начало немедленной резни и ис-
хода из края сотен тысяч косов-
ских сербов, что и произошло
впоследствии. К тому времени,
кстати, банды шиптарей - косов-
ских албанцев - уже неоднократ-
но демонстрировали свою «ве-
ротерпимость» и религиозную
«толерантность». В так называе-
мой Армии освобождения Косо-
ва длинный отточенный нож на-
зывается сербосек. В переводе
это слово, думаю, не нуждается.
Слободан Милошевич ответил

твердым «нет». И началось из-
биение...

Югославская армия дралась,
и дралась доблестно, схватив-
шись один на один со всей махи-
ной НАТО. В этом заведомо об-
реченном ожесточении, навер-
ное, и крылось что-то сакраль-
но-славянское, чего не понять ни
американцам, ни англичанам.
Это - как рывком рубаху на гру-
ди, от ворота...

Я помню всполохи ночных
взрывов, зарево над Земуном,
низко-низко подлетавшие к го-
роду «томагавки». И не покида-
ло фантасмагорическое чувство,
что я - в осенней Москве сорок
первого...

И в центре этой сумасшедшей
круговерти чувств - гнева, радо-
сти, боли, слез, надежд - был он,
президент Югославии Слободан
Милошевич.

«Нам надо еще немного потер-
петь, продержаться». - «И что по-
том?» - «Потом все закончится.
Русские придут на помощь. Сов-
сем скоро, может быть, завтра.
Русские же не дадут нас всех тут
перебить...» Этот разговор  двух
женщин я случайно подслушал в
магазине на окраине Белграда. И
впервые в жизни не захотел, что-
бы во мне признали русского...

Россия была частью сербской
национальной идеи. С горечью
пишу «была», потому что череда

половинчатых невнятностей
официальной Российской Феде-
рации в балканской политике,
увы, сделала, наверное, свое де-
ло. «В небесах - Господь, на зем-
ле - Россия» - не пропагандист-
ский лозунг, а народная поговор-
ка, корнями уходящая в века. «В
бою не празднуй труса, верь в бо-
га и руса...» - это тоже оттуда же.

Первое горькое разочарование
в верности и надежности старше-
го брата сербы получили в мае
девяносто второго года, во время
боснийского кризиса - благодаря
действиям гайдаровско-козырев-
ской камарильи. Тогда на голосо-
вании в Совете Безопасности
ООН по поводу введения санкций
против Югославии воздержались
только Китай и Зимбабве. Ель-
цинская Россия послушно прого-
лосовала «за»...

В девяносто девятом все уже
не казалось таким беспросвет-
ным. Разворот Примаковым са-
молета над Атлантикой - это по-
ступок политика и мужчины.
Жак Ширак, пожалуй, самый
трезвомыслящий из западных
лидеров той поры, связался с на-
шим премьером и попросил его
экстренно вылететь в Белград.
«Убедите Милошевича сделать
немедленно хоть какие-то уступ-
ки, и, я думаю, войну можно бу-
дет предотвратить», - сказал
французский президент. «Не-

медленного создания контакт-
ной группы будет достаточно?» -
«Думаю, вполне...»

Милошевич, к приятному уди-
влению Евгения Максимовича,
согласился на гораздо большее.
Сербы согласились на деятель-
ность различных международных
организаций в Косове, на экс-
тренные консультации и трехсто-
ронние переговоры. Но Запад
этого словно не заметил. Теперь
он уже настаивал на вводе в Ко-
сово войск НАТО - «для установ-
ления мира и стабильности».

Последний отчаянный ход Ми-
лошевича: «Мы согласны на ввод
международных миротворческих
сил. Но наш народ не будет счи-
тать оккупационными только
войска российские или... бело-
русские...»

Семьдесят шесть дней носите-
ли демократических идеалов уби-
вали маленькую Югославию, соз-
дав на исходе двадцатого века
гетто в центре сытой и благопо-
лучной Европы. Горели Милано-
вац, Раковица, Ниш, Ужице...

Милошевичу все же удалось
добиться главного - предотвра-
тить оккупацию своей страны. А
надежды на Россию, выступаю-
щую с невнятными политически-
ми декларациями, в очередной
раз обернулись пшиком. Измена
ждала Милошевича дома. «Пра-
вильное» правительство Кошту-
ницы в нарушение югославских
же законов выдало экс-прези-
дента гаагскому трибуналу.

Даже недруги признавали, что
отказавшийся от адвоката Мило-
шевич защищался блестяще, од-
но за другим разрушая надуман-
ные обвинения, чем в итоге, по
сути, завел судилище в тупик!

А Россия получила еще одну
пощечину. И снова утерлась. Ког-
да, как теперь выяснилось, смер-
тельно больной Слободан Мило-
шевич попросился на лечение в
Москву, российское правительст-
во дало трибуналу официальные
гарантии его возвращения после
лечения. Я помню искреннюю и
горячую речь Юрия Михайловича
Лужкова, который был готов при-
нять экс-президента в нашей сто-
лице, окружить его всемерной за-
ботой, теплом и вниманием. От
России просто отмахнулись. Как
от надоедливой мухи. Может
быть, именно этого не выдержа-
ло сердце Слободана, верного,
истинного друга и союзника на-
шей страны, нашего народа...

Слободан по-сербски означает
«свободный». Сегодня он воисти-
ну свободен. Свободен от суда в
той стране, чья эпатирующая мир
демократия позволяет торговать
на улице наркотиками и венчать в
церквях однополых брачующих-
ся, но не разрешает отпустить на
лечение смертельно больного не-
молодого человека.

Сейчас Милошевич стоит пе-
ред другим судом. Где судят по
деяниям перед собственной сове-
стью, своей страной и своим на-
родом.

Александр ЧУДАКОВ,
корреспондент 
«Московской среды»

Год назад на страницах «МС» был
опубликован мой комментарий, по-
священный всплеску инфляции в

начале 2005-го. Тогда, если помните,
только в январе рост цен составил 2,6
процента. Сегодня мы имеем примерно
то же самое. За два месяца инфляция в
России составила более 4 процентов,
выбрав фактически половину из «отпу-
щенного» ей бюджетом-2006. Ведь, по
официальным прогнозам, инфляция в
нынешнем году не должна превысить
8,5 процента. 

Особенно резко подорожало продо-
вольствие: мясо, соль, сахар... По тради-
ции выросли цены на коммунальные ус-
луги. Оттого и вывод можно сделать тот
же самый: правительству так и не уда-
лось добиться макроэкономической ста-
билизации, на алтарь которой последние
15 лет приносили все - и низкие зарпла-
ты, и смешные пенсии, и заморажива-
ние всевозможных выплат...

Можно понять Михаила Фрадкова,
который заявил, что невыполнение за-
планированных параметров по инфля-
ции будет рассматриваться как профне-
пригодность руководителей профиль-
ных министерств. Ведь министры фи-
нансово-экономического блока факти-
чески ничего не делают для обуздания
инфляции. Христенко, Греф и Кудрин не
выполнили даже поручение об органи-
зации еженедельного мониторинга. Куда
уж дальше? 

Фрадкову терять нечего, поскольку за

рост цен с него жестко спрашивает пре-
зидент. С другой стороны, председатель
правительства не является сторонником
однофакторного подхода к инфляции,
как министр финансов или председа-
тель Центробанка. Это они предпочита-
ют наращивать денежную массу, стери-
лизуя ее в Стабилизационном фонде.
Фрадков все-таки демонстрирует здесь
больше сбалансированности, в некото-
ром смысле не беря на себя ответствен-
ность за то, что нефтедолларовая «по-
душка» только пухнет день ото дня и не
работает на производство. А слабое, не-
развитое производство и есть первопри-
чина инфляции.

Речь действительно надо вести о не-
профессионализме некоторых прави-
тельственных чиновников. Они лечат бо-
лезнь не теми лекарствами. Непрофесси-
онализм их в том, что который год не уда-
ется создать атмосферу конкурентных

рынков, когда все везде есть и никто не
может злоупотреблять рыночной стихи-
ей, без всяких на то оснований заламы-
вая цены. Ну, представьте себе ситуацию,
когда любого товара на рынке хоть зава-
лись, а вы в своем магазинчике вдруг по-
вышаете на него цену. Ясно, что эта по-
пытка не обернется для вас ничем хоро-
шим, вы потеряете своего покупателя. 

Если же у вас в руках региональные,
областные монополии, то любую нехват-
ку - искусственную или естественную -
можно использовать для взвинчивания
цен. Тем более что они у нас свободны.   

Причина того, что мы наступаем на те
же грабли, еще более очевидна, чем в
прошлом году. Это монопольно-ценовой
фактор, никак не связанный с фактором
денежным. Принято ошибочно считать,
что рост цен связан только с повышени-
ем спроса. На самом деле, если сущест-
вуют монопольные тенденции (а они у

нас существуют сплошь и рядом, как
встроенный элемент экономики!), то
при любой возможности монополисты
повысят цены.

В этих условиях правительство долж-
но более жестко регулировать аппетиты
естественных монополий. Формально
оно к этому пожеланию прислушивает-
ся, фактически - нет. Монополизм - это
раковая опухоль на теле нашей эконо-
мики. 

Что касается роста цен на продукты,
то он может быть обусловлен либо их ес-
тественной нехваткой, либо искусствен-
ной. В каждом случае надо разбираться
отдельно. Но совершенно ясно, что это
не связано с повышенным спросом.

Докажут ли чиновники свою проф-
пригодность сейчас, если не доказали ее
до сих пор? Я в этом сомневаюсь. К то-
му же министры не обязаны следить за
ценообразованием в своих отраслях, по-
тому как ценообразование у нас свобод-
ное. Думаю, решающая роль здесь за
антимонопольным ведомством.

С другой стороны, в отдельных отрас-
лях надо вовремя включать администра-
тивные рычаги. Это, например, касается
увеличения квот на мясные поставки,
чтобы сбить цены на ту же говядину и
свинину. 

Подчас, чтобы приостановить инфля-
цию, необходимо и замораживание цен,
какой бы антирыночной мерой это ни ка-
залось. Не надо бояться упреков со сто-
роны идеологических либералов, кото-

рые никогда и ничего в этой жизни не
понимали. Как говорили китайские вож-
ди, неважно какого цвета кошка - лишь
бы она мышей ловила. В некоторых слу-
чаях, знаете ли, не до идеологии.

С другой стороны, заморозить цены,
как показывает опыт, можно только вре-
менно. Регулировать цены надо для то-
го, чтобы успокоить рынок. На самом де-
ле необходимо больше заботиться о
предложении. А заботиться можно по-
разному. Можно путем увеличения им-
порта, что хорошо для потребителя, но
плохо для национальной экономики. А
можно и развивая собственное произ-
водство, чем наше правительство тоже
мало занимается. Ведь проблема, по
большому счету, не в том, какая инфля-
ция будет за год - 8,5 или 10 процентов
(хотя двузначная инфляция изначально
считается плохой). Главное, чтобы в
стране была экономическая активность!
Если есть серьезный экономический
рост даже при 10-процентной инфля-
ции, такая инфляция оправданна.

Так что об истинном профессионализ-
ме правительственных чиновников надо
судить по наличию экономической актив-
ности, и не только в сфере ТЭК. Если бу-
дет мощная торговая экспансия, сбиваю-
щая цены, перестанет прогрессировать и
инфляция. Иных способов победить ее
нет. Правительство должно реально за-
ботиться об инфраструктуре рынка и
тщательном регулировании импорта. В
этом и будет его профессионализм.

Руслан ГРИНБЕРГ,
директор Института международных
экономических и политических
исследований РАН, профессор

МЕТАСТАЗЫ
ИНФЛЯЦИИ 

Впоследнее время по Моск-
ве ползут слухи: в Москов-
ской городской думе что-то

не так. Вроде как представители
одной партии узурпировали за-
конодательный орган, принима-
ют какие-то дискриминационные
поправки в устав Думы, оттесня-
ют депутатское меньшинство от
продуктивного законодательст-
ва. Я готов развеять эти опасе-
ния.

В МГД всегда были представи-
тели различных партий. И сегод-
ня 20 человек вошли в нее по
партийным спискам, а 15 - по ма-
жоритарной системе. Поэтому
определенная политизация рабо-
чего процесса есть. Но то, что
она отрицательно сказывается на

работе Думы, - неправда. Каж-
дый депутат работает так, как от
него требует его партия и его из-
биратели. Явка  на заседания се-
годня гораздо выше, чем в думах
прошлых созывов. Менее 30 че-
ловек никогда не регистрируется.
Кворум бывает всегда. Едино-
душного голосования у нас нико-
гда не было, но это я считаю нор-
мальным явлением.

Активность фракций в МГД
разная. Например, от КПРФ в по-
вестку дня пока еще не внесено
ни одного вопроса. Но это не по-
вод для упрека в их адрес или вы-
вода о том, будто коммунистов
затирают на заседаниях, мешают
им реализовывать наказы изби-
рателей. За 12 лет работы МГД

были случаи, когда некоторые де-
путаты за весь срок пребывания в
парламенте не внесли ни одной
законодательной инициативы. И
это никак не сказалось на ее ра-
боте.

Другой пример. По инициативе
фракции «Яблоко» было подго-
товлено обращение о ненужности
и несвоевременности затеи с пе-
реносом некоторых федераль-
ных органов власти в Санкт-Пе-
тербург. Мы, не являясь горячи-
ми  сторонниками переноса ка-
ких-либо функций федеральной
власти в другой регион, все же
проголосовали против принятия
такого обращения. Никакой поли-
тической подоплеки у этого ре-
шения нет, просто яблочники не
подготовили его надлежащим
образом. Ведь это не политиче-
ский, а экономический вопрос. И
каждую инициативу необходимо
скрупулезно прорабатывать. Чем
шире дискуссия, тем больше га-
рантии того, что решение будет
принято мудрее.

Да, не всегда наша работа при-
носит желаемый результат. На-
пример, не все поправки МГД во-

шли в новый Жилищный кодекс
РФ. Я не могу сказать, что это
зло. Во-первых, федеральные
законы принимают не только для
Москвы, но и для всей России.
Во-вторых, федеральное законо-
дательство еще не достигло  та-
кого совершенства, чтобы учиты-
вать всю специфику каждого из
88 регионов страны. Но это не
причина для демаршей протеста.
Сейчас мы продолжаем иниции-
ровать поправку о внесении из-
менений в ЖК РФ, чтобы отда-
лить срок окончания приватиза-
ции жилья и перенести его на
2009 год. Это пример нашего
влияния на федеральное законо-
дательство. В остальных случаях
мы исполняем его, несмотря на
то что оно жесткое и не всегда
вписывается в жизнь столицы.

Я не согласен с утверждением,
что МГД не защищает нас от са-
моуправства, например, строите-
лей. Нынешнее московское зако-
нодательство позволяет отстаи-
вать права москвичей. Пользуясь
им, мы доходили до суда и выиг-
рывали дела, приостанавливали
решения исполнительной вла-

сти, если они были незаконны.
Сегодня в столице нельзя стро-
ить дома по принципу «хочу - не
хочу». Это можно делать только
законно или незаконно. Допус-
тим, вы выкупили какой-то дет-
ский садик, получили заключе-
ние санэпидемстанции, что там
нельзя содержать детей, а мож-
но только чиновников. Но это не
значит, что вы сможете снести
его и построить на этом месте
небоскреб. Это нецелевое ис-
пользование земли.

Нет органов власти, независи-
мых друг от друга. МГД зависит
от экономических заключений,
которые вносит мэр. Правитель-
ство полностью зависит от зако-
на, принятого нами. Судьи зави-
сят от нашего согласия на их на-
значение, а мы - от решения суда.
В Конституции есть только один
пункт, который определяет, в ка-
ких взаимоотношениях между
собой находятся органы власти.
Это часть 2 статьи 10 Конститу-
ции РФ. Но там говорится о са-
мостоятельности ветвей власти.
Да, все мы полностью самостоя-
тельны в своей работе. Этот свя-

той конституционный принцип в
Москве соблюдается. Но никакой
независимости просто быть не
может.

Мы продолжаем совершенст-
вовать свою работу. Например,
уменьшили количество комис-
сий. Зато подняли их статус. Те-
перь любой законопроект снача-
ла обсуждаем на комиссии и
только потом выносим на засе-
дание Думы. Мы исключили из
устава города одно из полномо-
чий МГД - право заниматься тол-
кованием законов. Если закон
неясен, то в него надо внести из-
менения, прояснить текст, но не
толковать.

Городской парламент должен
быть представительным, законо-
дательным органом власти, а не
местом, где собираются побол-
тать и обсудить какие-то пробле-
мы. Поэтому мы не тратим время
на обсуждение тем, не входящих
в повестку заседания. Помните
бесподобную формулировку:
«надо поставить вопрос»? Зачем
его  ставить? Проблемы надо ре-
шать законным образом! Мос-
ковская городская дума - дорого-
стоящий юридический институт,
и мы не имеем права работать
вхолостую.

Владимир ПЛАТОНОВ,
председатель Московской
городской думы

ЧЕМ ШИРЕ ДИСКУССИЯ, ТЕМ ЛУЧШЕ ЗАКОН
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МОНОПОЛИЗМ – РАКОВАЯ ОПУХОЛЬ 
НА ТЕЛЕ НАШЕЙ ЭКОНОМИКИ. 

НО ПРАВИТЕЛЬСТВО С НЕЮ 
РЕАЛЬНО НЕ БОРЕТСЯ



Николай ЕВТИХИЕВ,
префект ВАО:

1. Профессиональный празд-
ник встречаем прежде всего ус-
пешной реализацией постановле-
ния правительства Москвы № 77
по установке приборов учета. Но
особо хочу отметить: усилия, вло-
женные в жилищно-коммуналь-
ное хозяйство за последние годы
и в первую очередь - в ремонт те-
плотрасс, позволили нам спокой-
но пережить нынешнюю мороз-
ную зиму – не было ни одной зна-
чительной аварии. И это, без пре-
увеличения, – достижение работ-
ников жилищно-коммунального
хозяйства. Честь им и хвала!
Крепчайшие морозы, небывалый
снег, бессонные ночи, невероят-
ные нагрузки - неимоверное на-
пряжение. Восхищаюсь стойко-
стью этих людей! И благодарю за
то, что выдержали.

2. Мешает традиционная проб-
лема нехватки квалифицирован-
ных кадров. Мешают недостатки в
законотворческой деятельности.
Понимаю, что предусмотреть в за-
коне всего нельзя, но ведь можно
было Жилищный кодекс проду-
мать тщательнее, чтобы не вызы-
вать такого количества проблем,
который он обрушил на нас.

3. Есть ряд принципов, придер-
живаться которых стараюсь в жиз-
ни. Например, не отступать перед
трудностями. Решение есть всегда
– его надо только найти. Кто хочет
– тот добьется, кто ищет – тот все-
гда найдет. В связи с этим вспоми-
наю фильм конца 50-х годов «Все
остается людям», где роль акаде-
мика Дронова исполнил великий
артист Николай Черкасов. В уста
Дронова вложен замечательный
афоризм, который стал моим жиз-
ненным кредо: «В жизни тупиков
не бывает. Тупики бывают только в
головах». И еще один принцип –
руководителя. Считаю, что рабо-
тать нельзя только с предателями
и лгунами. Со всеми остальными –
можно и нужно. Даже если у чело-
века скверный характер – это не
значит, что он плохой работник.
Напротив, часто бывает, что за не-
сговорчивостью и непоколебимо-
стью кроются талант и честность.
Это и надо учитывать, создавая ра-
ботоспособный коллектив. Внима-
ние к людям  есть первейшая зада-
ча руководителя.

Алексей ПРОХОРОВ,
генеральный директор 
ЗАО НПО «Тепловизор»:

1. Почему бы не быть празднич-
ному настроению? Общедомовые
теплосчетчики уже стоят практи-
чески во всех домах, и по ним идут
расчеты. Причем два из каждых
пяти приборов в Москве - наши.

2. Сами себе мешаем. Изобрета-
ем много - придумываем новации,
многие из которых пока, увы, не
востребованы. А в сфере ЖКХ -
никто не мешает. Все хотят рабо-
тать, и работать хорошо.

3. У нас на «Тепловизоре» са-
мый ходовой  афоризм такой:
«Никогда не делай завтра того, что
можно сделать еще сегодня». По-
тому что завтра - это уже завтра.

Алексей ЯШИН, 
начальник филиала МГУП
«Мослифт» СУ-7:

1. Недавно подводились итоги
работы филиалов МГУП «Мос-
лифт». И наше специализирован-
ное управление завоевало среди
коллег первое место. Это общий
успех всего коллектива. Особенно
большие объемы работ удалось
выполнить по лифтовому хозяйст-
ву, обслуживанию и монтажу сис-
тем видеонаблюдения.

2. Мешают нам непредвиденные
ситуации, вызванные  хулиганст-
вом и вандализмом, и аварии на
обслуживаемом нами оборудова-
нии. Много сил, времени и матери-
альных ресурсов уходит на устра-
нение их последствий. А ведь глав-
ное для нас - выполнение текущей
плановой работы по обслужива-
нию москвичей!

3. Думаю, что для руководителя
самое главное - выбрать правиль-
ное решение. Но кто скажет, что
сделать это просто?

4
СТОЛИЧНОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО СОБИРАЕТСЯ 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ ЗАКУПИТЬ 
ОПЫТНУЮ ПАРТИЮ 
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АНКЕТА

Сначала на высоте 17-го этажа показался лишь лег-
кий дымок. Но уже спустя несколько минут сразу из
нескольких окон дома стали вырываться клубы

красноватого дыма. А когда на балконах начали появлять-
ся испуганные жители, никто уже не сомневался - пожар
разгорелся не на шутку.

Впрочем, поспешу успокоить читателей. Этот учебный
пожар был «зажжен» по личному распоряжению главного
государственного инспектора по пожарному надзору горо-
да Москвы генерала Виктора Климкина. И зажжен не в ка-
кой-нибудь старой, никому не нужной хрущевке, а в вы-
сотной новостройке - 26-этажном многоквартирном доме
на улице Академика Королева на северо-востоке столицы.
Пожарные проводили показательные учения по отработке
способов спасения людей и подачи огнетушащих веществ
в очаги горения в жилом доме повышенной этажности.

Надо отметить, что день был по-настоящему морозный.
Работать в таких условиях было нелегко. Тем не менее
уже очень скоро вокруг дома закипела работа.

Высоко над головами собравшихся рядом с разверну-
тым полевым штабом Главного управления МЧС России
по городу Москве послышался тяжелый свинцовый гул.
Это спасательный вертолет завис над высоткой, чтобы
снять с крыши дома терпящих бедствие людей. Пока ма-
шина выполняла рискованные маневры, а зрители следи-
ли за действиями экипажа, пожарные разворачивали дру-
гую мобильную технику.

Вот с балконов сброшены тросы самоспасателей
«Барс», предназначенных для экстренной эвакуации лю-
дей из высотных сооружений в аварийной ситуации. И
сейчас же вниз «поехал» первый человек. Одновременно
с этим наверх взлетела вторая спасательная «косынка».
«Барс» действует в режиме челнока, и пока один человек
эвакуируется, другой уже готовится сесть в поднимающу-
юся люльку и отправиться в безопасное место...

Тем временем с соседнего, менее задымленного балко-
на 15-го этажа спускается еще один житель дома. Он вос-
пользовался спасательным устройством «Форвард». Это
приспособление предназначено для аварийной эвакуации
любого неподготовленного человека. Масса спасаемого
может быть от 40 до 120 килограммов. 

Любой, даже не имеющий специальной подготовки че-
ловек может использовать оригинальное устройство экс-

тренной эвакуации «Шанс». Привести его в рабочее со-
стояние и покинуть опасную зону в силах даже подросток.

И все же самый большой интерес у собравшихся вы-
звал спасательный рукав фирмы «Барьер-С». Представь-

те себе тканевую трубу, спущенную с семнадцатого этажа.
В синтетический «рукав» влезает человек и под действи-
ем собственной тяжести начинает двигаться к земле. Ско-
рость движения можно регулировать самому - достаточ-
но развести руки...

Пока одни пожарные демонстрировали чудеса спаса-
тельной техники, их коллеги разворачивали привычные
для нас средства тушения пожаров и другие приспособле-
ния. Одновременно к работе подключились сотрудники
УВД СВАО, ГИБДД, аварийные бригады Мосводоканала,
Мослифта и медики.

Начальник штаба пожаротушения отдает распоряже-
ния дежурному мастеру Мослифта, чтобы тот организо-
вал проверку остановившихся из-за пожара лифтов и
эвакуировал застрявших в кабинах людей. Одновременно
со специалистами лифтовой службы к маневрам под-
ключаются бригады Мосводоканала. Им поручается про-
вести разведку ближайших пожарных гидрантов, очи-
стить их от снега и льда, увеличить давление в водопро-
водной сети.

Машины с красными крестами одна за другой забира-
ют пострадавших, а самым тяжелым оказывают неотлож-
ную помощь на месте, под сводами развернутого надув-
ного шатра. Мороз и начавшийся снег ни для кого не по-
меха. По всему видно, что специалисты свое дело знают.

Продемонстрировали собравшимся и уникальную ма-
шину, оснащенную девяностометровой спасательной ле-
стницей. Коленчатый подъемник, имеющий высоту подъ-
ема стрелы 90 метров и грузоподъемность люльки 400
килограммов, не имеет аналогов в мире.

- Учения, на которых присутствовали 120 специалистов
нашей службы из всех регионов страны, прошли успеш-
но, - рассказал начальник службы пожаротушения Глав-
ного управления МЧС России по городу Москве Евгений
Чернышев. - Мы продемонстрировали коллегам все но-
винки, все достижения спасателей и пожарных, отработа-
ли штатные и нештатные ситуации, проверили эффектив-
ность взаимодействия служб и подразделений в экстре-
мальных условиях. Сегодня наша служба имеет в своем
распоряжении самое современное оборудование. И чтобы
почувствовать уровень профессионализма и свои реаль-
ные возможности, очень важно проводить такие учения.

Николай МОДЕСТОВ

Многочисленным представителям СМИ
столичный мэр Юрий Лужков заявил:  ухо-
дит в прошлое жилье, которое сегодня не
отвечает даже самым элементарным нор-
мам цивилизации, - здесь низкие потолки,
совмещенные санузлы, тесные кухоньки и
никаких тебе лифтов и мусоропроводов.
Да, в свое время панельные дома позволи-
ли решить насущную проблему обеспече-
ния жильем, но жизнь на месте не стоит.

- Не все административные округа сто-
лицы в этом году завершат работу по сно-
су пятиэтажек первого периода индустри-
ального домостроения, - сказал Юрий
Лужков. -  В этом смысле проблемным ос-
тается Северный округ, и в Западном вели-
ко число таких зданий. Тем не менее про-
грамма выполняется, и в следующем году
еще несколько округов освободятся от
хрущевок.

Но вот подана команда на слом. Экска-
ватор вытягивает свою длинную суставча-
тую лапу, гидравлические ножницы с хру-

стом вгрызаются в одну из верхних угло-
вых панелей. Вниз, в потоках серой пыли,
осыпаются куски бетона, опутанные арма-
турой. Потом с грохотом рушится первая
плита, сдернутая с крыши. Процесс по-
шел...

В числе тех, кто наблюдал за разруше-
нием дома, был и Борис Емельянов, кото-
рый прожил здесь четверть века. Сейчас
переехал в новую квартиру на той же Меж-
дународной улице.

- Спасибо мэру, - говорит он. - Новая
квартира удобная, дома хорошие. Все но-
вое - хорошее. А что будет с этими домами
лет через тридцать, оценят следующие по-
коления. Конечно, желательно, чтобы сна-
чала строили магазины, подземные стоян-
ки. И вообще, новые дома надо сдавать с
благоустроенной прилегающей территори-
ей. А то вот сейчас рядом с нами начинают
строить торговый центр с подземной сто-

янкой. Вбивают сваи, жильцы беспокоятся.
И мы не можем получить у строителей ин-
формацию о новом объекте.

На месте дома, который начали рушить,
новое жилье возводить не будут - слишком
близко стоят соседние здания. Здесь осво-
бождающуюся площадь отдадут под мно-
гоуровневую автостоянку. А вообще в Та-
ганском районе с 2000 по 2005 год вклю-
чительно было снесено 34 дома общей
площадью свыше 95 тысяч квадратных ме-
тров. И в эти же годы построено 19 новых
домов общей площадью почти 200 тысяч
квадратных метров. В прошлом году в но-
востройках здесь открыты два магазина
шаговой доступности, а в конце нынешне-
го года введут в строй торгово-бытовой
центр. Растет общее количество квартир,
увеличивается и население. Поэтому вме-
сте со строительством жилья надо разви-
вать и социальную инфраструктуру. Вот

что сказал по этому поводу префект ЦАО
Сергей Байдаков:

- Все пять кварталов, где проводится ре-
конструкция, сегодня обеспечены проект-
ными решениями на строительство школ,
детских садов и других необходимых учре-
ждений. В текущем году мы построим но-
вый детский сад и сделаем пристройку к
одному действующему. В следующие два
года будут сданы две школы, введены в
строй нежилые помещения для размеще-
ния торгового центра, аптеки, отделения
Сбербанка. Чтобы решить проблему стоя-
нок, в полосе отвода железной дороги
предполагается построить гаражи на четы-
ре тысячи автомобилей.

Планы большие, но вполне реальные
для центра столицы.

Когда мы покидали место исторического
сноса, экскаватор уже полностью обрушил
один угол здания. Если так и дальше пой-
дет, то через пару дней здесь действитель-
но останется ровная площадка - плацдарм
для новой стройки.

Петр ПОЛЫНОВ

Автомобильные пробки замучили
москвичей. В прошлом году
весь общественный транспорт

столицы простоял в заторах почти две
недели.

Руководители государственного
унитарного предприятия «Мосгор-
транс» провели пресс-конференцию,
посвященную перспективам развития
главного наземного городского пере-
возчика. В пресс-конференции принял
участие генеральный директор ГУП
«Мосгортранс» Виктор ПРОХОРОВ.

- Мы продолжим масштабное ре-
формирование системы перевозок, -
заявил Виктор Николаевич. – Органи-
зация мониторинга пассажиропотоков
позволяет оптимизировать количест-
во транспортных средств на городских
маршрутах, выявлять наиболее проб-
лемные участки. Несмотря на слож-
ную ситуацию, внедрение элементов
спутниковой навигации дает возмож-
ность более оперативно управлять
движением автобусов, троллейбусов и
трамваев.

Но необходимы более динамичные
меры, направленные на использование
в системе городских перевозок самых
современных технологий. Кроме того,
сообщил Виктор Прохоров, в скором
времени будет завершено строительст-
во троллейбусных парков в Митине и
на Красной Пресне. Новые троллейбус-
ные маршруты протяженностью свы-
ше 40 километров появятся на Можай-
ском и Волоколамском шоссе, на Сева-
стопольском проспекте.

- Один из основных показателей де-
ятельности общественного транспорта

– его наполняемость, - отметил руко-
водитель ГУП «Мосгортранс». – Во
многих европейских городах этот по-
казатель составляет 4 человека на 1
квадратный метр площади салона
транспортного средства в час пик. В
Москве этот норматив равен пяти, од-
нако пока фактически составляет 5,6.
Через три года мы надеемся вплотную
приблизиться к европейскому уровню.

Каким образом «Мосгортранс» на-
мерен это сделать? Во-первых, в на-
стоящее время закупаются только
низкопольные транспортные средства
– как автобусы, так и троллейбусы.
Они не только более удобны для пас-
сажиров, но и значительно просторнее
перевозчиков-ветеранов. Кроме того,
идет проектирование первой линии
столичного скоростного трамвая. Это
чрезвычайно перспективная система:
скоростной трамвай позволяет пере-
везти до 20 тысяч пассажиров в  час. В
точках пересечения трамвайной линии
транспортными потоками возведут эс-
такады. На этих линиях будут исполь-
зовать современные низкопольные
многосекционные вагоны, скорее на-
поминающие трамвайные поезда. Ве-
дутся подготовительные работы по
обустройству первой выделенной по-
лосы движения для общественного
транспорта. В настоящее время пол-
ным ходом идут проектные работы.
Непосредственной разработкой зани-
мается немецкая фирма «Обермай-
ер». Обособленная трасса пройдет от
района Митино по Волоколамскому
шоссе до площади Белорусского во-
кзала.

- В ближайшее время московское
правительство собирается закупить
опытную партию двухэтажных автобу-
сов «Neoplan», - добавил Виктор Нико-
лаевич. – Общая высота этих машин
не превышает четырех метров. Они то-
же низкопольные и весьма вмести-
тельны. В течение ближайших двух
месяцев наметим маршруты движения
этих великанов.

В марте на двух маршрутах в Юж-
ном Бутове и Конькове начнут курси-
ровать девять микроавтобусов
«фольксваген», оборудованных подъ-
емными устройствами и  специально
предназначенных для инвалидов-ко-
лясочников. Микроавтобусы станут
перевозить пассажиров по заявкам.

Естественно, журналисты не обош-
ли вниманием деятельность системы
автоматического контроля проезда
пассажиров – АСКП. В нынешнем году
оборудование валидаторами и турни-
кетами салонов общественных транс-
портных средств продолжится.

- Срок функционирования АСКП –
порядка пяти лет, - признал Виктор
Прохоров. – Окупаются эти приборы
через два с половиной года. Эксплуа-
тация АСКП приводит к увеличению
доходов на маршрутах на 47 процен-
тов. Среднее время прохождения пас-
сажира в салон – три-четыре секунды.
Мы наметили внедрение бесконтакт-
ных смарт-карт наряду с билетами с
магнитной полосой. Смарт-карта поз-
воляет сэкономить время прохода в
салон на 35-40 процентов. В продаже
появятся смарт-карты на 30, 60 и 90
дней. Последние можно будет приоб-
рести уже в апреле.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ
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РЕПЕТИЦИЯ 
«С ОГОНЬКОМ»

ДВЕ СЕКУНДЫ НА ПОСАДКУ ПЕРЕЗИМОВАЛИ...
ГОТОВИМСЯ К ЗИМЕ
На очередном заседании московского правительства,

состоявшемся 14 марта в столичной мэрии, обсужда-
лись итоги деятельности жилищно-коммунального и

топливно-энергетического хозяйств города минувшей зимой.
Руководитель Департамента жилищно-коммунального хо-

зяйства и благоустройства Москвы Артур Кескинов, высту-
павший на заседании, отметил, что в ходе проведенного Ин-
ститутом социологии РАН исследования 62 процента опро-
шенных москвичей положительно оценили нашу работу в ус-
ловиях нынешней экстремальной зимы.

- Мы удовлетворены этой оценкой москвичей, - заявил Ар-
тур Львович, - однако не надо забывать и о многочисленных
проблемах, которые необходимо решать. Так, пять процентов
подъездов жилых домов столицы  были недостаточно утепле-
ны. Нельзя признать удовлетворительной деятельность ГУП
«Москоллектор». По-прежнему немало нареканий вызывает
состояние кровель жилых домов. Мощность снегосплавных
пунктов столицы явно недостаточно. Скоро мы проведем ис-
пытание передвижной снеготаялки.

Власти чрезвычайно тревожит положение с электроэнер-
гетическим снабжением столицы. По словам главы Департа-
мента топливно-энергетического хозяйства Москвы Всево-
лода Плешивцева, 20 января 2006 года потребление электро-
энергии составило 16200 МВт – большей нагрузки столич-
ный энергетический комплекс не испытывал никогда.

- Зиму мы пережили без существенных аварий, - резюми-
ровал мэр столицы. – Это результат слаженной работы служб
Комплекса городского хозяйства. Но успокаиваться мы не
имеем права. Вспомним: 625 отключений централизованного
тепло- и водоснабжения допустили ДЕЗы,  620 отключений
зафиксировано по вине Мосводоканала. С уборкой дорог и
дворов в целом справились. Перестали использовать проти-
вогололедные реагенты во дворах. Следующей зимой необ-
ходимо исключить применение реагентов и на тротуарах. За-
вершить программу строительства снегосплавных пунктов. И
главное внимание – электроэнергетике. А к зиме начинаем
готовиться уже завтра. Пора...

Владимир РАТМАНСКИЙ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



ВФилевском автобусно-троллейбусном парке ру-
ководители Департамента транспорта и связи
Москвы и представители крупнейших столич-

ных перевозчиков провели актив, на котором были
подведены итоги работы  муниципального транспорта
столицы за прошедший год. В обсуждении принял
участие первый заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель Комплекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов.

Первый заместитель руководителя Департамента
транспорта и связи Сергей Калитин привел впечатляю-
щую цифру: за прошлый год Московский метрополи-
тен и ГУП «Мосгортранс» перевезли около 6 миллиар-
дов пассажиров - чуть ли не все население Земли!

Столичный транспорт находится в процессе посто-
янного развития. В минувшем году открылась новая
станция метро «Деловой Центр», столичная подземка
пополнилась 103 новенькими вагонами. Обновляется
и наземный транспорт: на линии вышли 586 новых ав-
тобусов, троллейбусов и трамваев. Завершено строи-
тельство троллейбусного парка в Новокосине. Внед-
рение автоматической системы контроля пассажиро-
потока повысило доходы московских транспортников
на 1,5 млрд. рублей.

- Большое внимание уделяется активному разви-
тию парковочной сети города, - заявил Сергей Кали-
тин, - что позволит увеличить число мест с использо-
ванием паркоматов до десяти тысяч. Успешно реали-
зуется и программа развития МГТС: в  2005 году вве-
дены в строй новые АТС на 10000 номеров.

- В транспортной сфере Москвы сделано много, -
подводя итоги актива, сказал Петр Аксенов. - Постро-
ены новые транспортные развязки, введены в строй
новые участки метрополитена, достигнуты опреде-
ленные успехи в организации дорожного движения.
Однако предстоит сделать еще больше. В 2006 -
2007 гг. протяженность линий московского метро
должна увеличиться еще почти на двадцать километ-
ров. Нужно развивать скоростные внеуличные виды
транспорта. Назрела необходимость выделения спе-
циальных полос движения для общественного транс-
порта. Технически это сделать не так уж сложно, но
нужны изменения в законодательной базе. Следует
отказываться от устоявшихся стереотипов. Десяти-
миллионный город нуждается в разнообразной  и со-
временной инфраструктуре, и мы должны создать ее
быстро и качественно.

Александр ЧУДАКОВ

Ирина ШРАМКО,
первый зам. руководителя 
ГУ «Центр реформы в ЖКХ»:

1. Текущий этап реформы жилищно-
коммунального хозяйства вступил в ак-
тивную фазу. Изменение системы управ-
ления жилищным фондом в рамках реа-
лизации Жилищного кодекса РФ, орга-
низация работы коммунального сектора
- задачи сложные, многоуровневые, за-
трагивающие практически все населе-
ние, все сектора экономики. Для их ре-
шения необходимо разработать множе-
ство различных документов, осущест-
вить ряд экономических, правовых и ор-
ганизационных мероприятий. Очевидно,
что от органов власти всех уровней зави-
сит эффективность управления этими
процессами: они должны пойти эволю-
ционно, постепенно, безболезненно, без
ломки действующей системы, а путем
грамотной ее модернизации в условиях
необходимой социальной защиты. Тогда
они дадут ожидаемый результат для все-
го общества. Неудача же только ухудшит
качество жизни и дестабилизирует ситуа-
цию.

Именно поэтому  я встречаю День ра-
ботника жилищно-коммунального хозяй-
ства с большой тревогой, но и с надеждой
на то, что у всех нас хватит ответственно-
сти, умения, любви к своему городу, что-
бы не допустить ошибок. В нашей отрас-
ли много преданных делу людей, которые
живут в напряженном ритме практически
круглый год, обеспечивая тепло и уют в
домах. Хотелось бы, чтобы москвичи зна-
ли их. И возможно, уже скоро можно бу-
дет гордиться тем, что ты - коммуналь-
щик.

2. Мешает безразличие, безответствен-
ность, отсутствие знаний у тех, кто не
имеет на это права (депутатов, чиновни-
ков…).  Мне, как и моим коллегам, меша-
ет катастрофическая нехватка времени.

3. Много удачных афоризмов, которые
мне близки. Один из них: жизнь слишком
коротка, чтобы успеть все, что должен…

Петр ПОЛОВЕЦКИЙ,
глава управы района Ростокино,
СВАО:

1. Думаю, бесспорны успехи района в
создании парковых и рекреационных зон.
А поддержание экологии города, обеспе-
чение нормальной работы “зеленых лег-
ких” столицы - дело, которое трудно пере-
оценить. Плюс постоянная очистка и бла-
гоустройство поймы реки Яузы. На особом
контроле - знаменитый Ростокинский ак-
ведук, одна из историко-архитектурных
жемчужин северо-востока столицы. В этом
году будет строиться его третья очередь.

2. Главная головная боль - как спасти
наш жилой фонд, часть которого пребы-
вает просто в удручающем состоянии.
Есть дома, перестоявшие уже все сроки
без капитального ремонта. А латание дыр
- как раз та полумера, которая лишь усу-
губляет ситуацию. В рамках программы
реформы ЖКХ необходимо срочно ре-
шать проблему передачи жилья в руки
собственников.

3. Применительно к текущему моменту
перефразирую знакомый  афоризм: «Но-
вая метла по-старому метет». Это я к то-
му, что не следует в угоду некоторым но-
вомодным веяниям отказываться от уже
проверенных форм и  методов работы.
Например, управляющие компании сегод-
ня работают почти исключительно с элит-
ным жилым фондом, а на хрущобы кала-
чом никого не заманишь. Так что пока  вся
надежда - на ГУП ДЕЗ.

Сергей ОЛЕЙНИК, 
генеральный директор ООО
«Эксжилстрой», Таганский район
ЦАО:

1. Время года такое, что встречаем
праздник в обстановке трудовых будней:
много снега оставила нам эта зима. Тем
не менее ситуация нормальная - снегу и
морозам в России удивляться не прихо-
дится. Благодарен всему нашему коллек-
тиву за добросовестную и самоотвержен-
ную работу при любой погоде.

2. Знаете, у нас, в центре города, одна
извечная проблема - машины, которые
заполонили дворы и переулки сверх вся-
кой меры. Но что делать?! 

Очень хочется, чтобы жители столицы
бережнее относились к общему имущест-
ву своих домов, к тому, что мы делаем в
плане благоустройства дворовых терри-
торий. Понимаю, что нелегко изменить в
одночасье сознание людей, но все же на-
деюсь на лучшее.

3. Боюсь, что не скажу ничего нового.
Надо трудиться не покладая рук. Осталь-
ное приложится.

5
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АНКЕТА

Шестого марта 197 авто-
владельцев, припарко-
вавших машины на

обочинах Садового кольца, по
возвращении не обнаружили
свои средства передвижения. И
не случайно. В городе началась
месячная акция «Паркуйся пра-
вильно - уважай себя, уважай
других!», организованная Де-
партаментом жилищно-комму-
нального хозяйства и благоуст-
ройства совместно с ГИБДД
Москвы.

Операция началась на Земля-
ном Валу, напротив торгово-
развлекательного комплекса
«Атриум». Действо напоминало
работу гигантского конвейера.
Возглавляли поток массивной
техники эвакуаторы.

- Вира! - перекликались ко-
манды экипажей. 

И легковушки, плотно опоя-
санные ремнями, отрывались
от земли. Мощный подъемник
водружал их на «спины» спец-
машин. И плотный ряд авто, ос-
тавленных своими нерадивыми
хозяевами, таял на глазах... 

За процессом внимательно
наблюдали представители ДПС.
Они скрупулезно описывали
внешний вид автомобилей в
«актах приема-передачи транс-
портных средств для помеще-
ния на специальную стоянку». 

- Любая царапина или вмяти-
на должна быть зафиксирова-
на, - пояснил один из них. - До-
кумент закрепляется подпися-
ми техника службы перемеще-
ния, водителя эвакуатора и мо-
ей. Иначе нам предъявят пре-
тензии за то, что мы повредили
технику. 

- За три месяца существова-
ния нашей службы подобных
ситуаций не возникало, - всту-
пил в разговор руководитель
ГУ «Городская служба переме-
щения транспортных средств»
Сергей Лукьянов. - Но таковые
обстоятельства предусмотре-
ны, и поданное исковое заяв-
ление от пострадавшего будет
рассматривать наша страховая
компания. 

За все время, по-милицей-
ски выражаясь, задержания
транспортных средств не объ-
явился ни один из владельцев.

- Их реакцию предсказать
невозможно, - делится наблю-
дениями техник Лариса Зайце-
ва. - Кто-то суетливо извиняет-
ся и отъезжает. А иной раз та-
кого наслушаешься! Помню,
на Большой Никитской работа-
ли, так один с увесистой мон-
тировкой выскочил. Хорошо,
что с нами сотрудник милиции
был - велел машину переста-
вить. Ведь мы в присутствии
владельцев работу прекраща-
ем. 

Ну а с Земляного Вала все
несчастные машины отправи-
лись на Рябиновую улицу, где
расположен специальный пар-
кинг для нарушителей. 

Следом за эвакуаторами по-

явилась команда уборочной
техники. Под исчезнувшим
грязным месивом обнаружи-
лась  свободная полоса доро-
ги, по которой тут же  устре-
мились вечно спешащие авто.

Место проводимого меро-
приятия выбрано не случайно.
Садовое кольцо - одна из «бо-
левых точек» столицы. По дан-
ным Московского центра орга-
низации дорожного движения,
здесь ежедневно бывает не-
правильно припарковано бо-
лее четырех тысяч автомоби-
лей.

- Доберемся мы и до Смо-
ленской площади, и до Твер-
ской улицы, - раскрывает мар-
шрут акции Сергей Лукьянов. -
Если освободить их от непра-
вильно припаркованного
транспорта, то пропускная
способность дорог вырастет
на 20 процентов. 

Немаловажно это и для пас-
сажиров общественного
транспорта. Ведь именно они
подвергают свою жизнь опас-
ности, когда для посадки в
троллейбус или автобус выну-
ждены выходить на проезжую
часть, поскольку у  тротуара
вопреки правилам место заня-
то легковушками.  Да и в доро-
ге людям не сладко. Пятнадца-

тиминутная поездка растяги-
вается порой до часа. Водите-
лям троллейбусов то и дело
приходится вылезать из каби-
ны, чтобы поправить слетев-
шие с линии электропередачи
соединительные приводы. 

- Это не акция устрашения, а
попытка открыть глаза всем
автомобилистам, - поясняет
заместитель начальника упра-
вления ГИБДД  Москвы пол-
ковник Александр Борисов. -
Люди должны уважать друг
друга. И приехав в тот же «Ат-
риум», нужно оставить маши-
ну на подземной стоянке, рас-
положенной неподалеку.

Тем же, кто по-прежнему
предпочитает игнорировать
правила дорожного движения,
кто ни  в грош не ставит инте-
ресы других людей,  пользую-
щихся городским транспор-
том, придется на время рас-
статься со своими четырехко-
лесными друзьями. Теперь,
чтобы получить обратно авто,
их владельцы будут вынужде-
ны заплатить 50 рублей за не-
правильную парковку, 300 - за
создание помех на дороге. И
еще какую-то сумму, если не
заберут свои машины по исте-
чении первых суток после их
задержания.  Узнать же, где
стоит автомобиль, можно по
телефону в дежурной части
управления ГИБДД: 924-31-17
или по 02.

Ольга ПЕТРУСЕВА

-С чем можно сравнить по масшта-
бам продовольственный рынок
Москвы?

- Постоянно проживающие в столице
примерно 10 миллионов человек съедают
в год около 11 миллионов тонн продо-
вольствия. Москва – самый северный ме-
гаполис планеты, почти полгода у нас ми-
нусовая температура. В это время завоз
продуктов питания сильно затруднен, а
потребности в них возрастают. Еще одна
особенность – через Москву проходит
примерно 50 процентов оптового оборота
продуктов питания по России. А оптовый
оборот – это транспорт, складские поме-
щения, переработка... Из 11 миллионов
тонн продовольствия правительство Мо-
сквы формирует примерно 70 процентов
– прямыми закупками или инвестициями
в производство и переработку, а 30 про-
центов приходится на долю свободного
рынка.

- Значит, стабильности продовольст-
венного рынка столицы ничего не угро-
жает?

- Да, не угрожает, но время от времени
возникает ажиотажный спрос на тот или
иной продукт. Последний пример – соль.
Среднесуточное потребление соли в Мо-
скве – 60-80 тонн, а в первые дни паники
оно возросло до 600-700 тонн. Сейчас уже
снизилось до 170. Что могло спровоциро-
вать такую ситуацию в тех регионах, где
родились панические слухи? Плохая орга-
низация поставок. Столице перебои с по-
ставкой этого «стратегического» продукта
не грозят, потребности Москвы на 70 про-
центов удовлетворяются белорусской со-
лью, каждые 3-4 дня мы получаем 5-6 со-

ставов из Белоруссии. На какие-то дни
спрос повысился, а мы его покрыли до-
полнительными поставками и избежали
паники.

- Ажиотажный спрос на соль потянул
за собой и повышение спроса на сахар,
будет ли расти его цена?

- Рост цен на сахар связан с повышени-
ем его закупочной цены, так как основные
объемы сахара Москва закупает за грани-
цей.

- Насколько предлагаемые москвичам
продукты безопасны для здоровья, как
департамент контролирует их качество?

- Наш департамент заключил договоры
с контролирующими организациями всех
уровней: от ветеринарных служб до ин-
спекторов потребительского рынка. Все
партии продуктов, поступающих в столи-
цу, осматриваются - именно все, а не вы-

борочно. Особенно тщательно те, что за-
кладываются на длительное хранение.
Мы составили реестр складских помеще-
ний и передали его в контролирующие ор-
ганы. То, что не так давно на одном из мо-
сковских рынков было обнаружено зара-
женное мясо, говорит как раз о высоком
уровне входного контроля: к покупателю
мясо не попало. Вообще такое возможно,
когда продукция поступает на московский
рынок от мелких поставщиков. Крупные
производители сельхозпродукции, фили-
алы наших холдингов по договоренности
с нами проводят ветеринарный контроль
и у себя, что не отменяет контроля при до-
ставке продукции в столицу.

- Продовольственная безопасность –
это надежное снабжение качественными
продуктами столицы в течение всего го-
да, ее легче обеспечить, когда продукты

производятся в регионах России. Нет ли
цели у департамента добиться сокраще-
ния до минимума доли импортных проду-
ктов, заменив их отечественными?

- Нет, такой цели мы не ставим. В Рос-
сии, к сожалению, просто по климатиче-
ским условиям не могут быть произведе-
ны многие необходимые и любимые мо-
сквичами продукты. Мы ставим цель, что-
бы в достатке было продуктов, которые
производятся в России. Национальный
проект развития АПК – это крупный шаг в
обеспечении продовольственной безо-
пасности. Перерабатывающие предпри-
ятия Москвы активно интегрируются с
производителями в регионах страны. Се-
годня 10 процентов, например, мяса про-
изводится в таких интегрированных хо-
зяйствах.

Одна из задач нашего департамента –
ни в коем случае не допустить, не спрово-
цировать ажиотажного спроса на какой-
либо вид продовольствия. Подавляющее
большинство предприятий-производите-
лей – это акционерные общества, рычагов
прямого влияния на них у правительства
Москвы нет и не будет. Но мы принимаем
участие в создании и работе отраслевых
союзов. Такие союзы обеспечивают про-
изводителям надежные рынки сбыта, чле-
ны союзов должны быть уверены в нашей
финансовой поддержке, в том, что прави-
тельство Москвы придет им на помощь в
случае, например, недружественного по-
глощения. Во многих странах такие отрас-
левые союзы производителей продуктов
питания существуют несколько десятиле-
тий, у нас – только начинают создаваться.

Наталья КРАСОВА

ДЕФИЦИТ 
СТОЛИЦЕ НЕ ГРОЗИТ

ПРОКАТИЛИ ВСЮ ПЛАНЕТУ!

ПАРКУЙСЯ ПРАВИЛЬНО, 
А ТО ПРОИГРАЕШЬ

Руководитель Департамента продовольственных ре-
сурсов Москвы Александр БАБУРИН дал пресс-кон-
ференцию для представителей столичных СМИ через
несколько дней после возникшего было в столице
«соляного бума». Как удалось его погасить и не гро-
зит ли столице ажиотажный спрос на прочие «страте-
гические» продукты питания? Руководитель департа-
мента ответил на эти и другие вопросы.
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ВЦАО активно готовят-
ся к празднованию 
65-летия контрнаступ-

ления советских войск в
битве под Москвой. Возгла-
вил оргкомитет по подго-
товке к знаменательной да-
те префект округа Сергей
Байдаков.

Основная часть меропри-
ятий выпадает на четвертый
квартал года, однако неко-
торые из них проводятся
уже сейчас. В учебных заве-
дениях организуют творче-
ские конкурсы, проходят
спортивные и военно-спор-
тивные состязания, в том
числе спартакиада допри-
зывной молодежи. ЦАО ста-
нет также и основной пло-
щадкой для проведения об-
щегородских мероприятий,
посвященных годовщине
битвы.

Сергей Байдаков отме-
тил, что в связи с этой да-
той намечены задачи по
улучшению социально-бы-
товых условий жизни инва-
лидов и участников Вели-
кой Отечественной войны и
тружеников тыла. Так, в ча-
стности, план предусматри-
вает обеспечение более ты-
сячи ветеранов товарами
длительного пользования,
проведение обследования и
ремонта квартир около
трехсот одиноко живущих
участников войны, предос-
тавление инвалидам и уча-
стникам битвы за Москву
санаторно-курортных путе-
вок.

К 1 мая завершится рабо-
та по оформлению помеще-
ний, выделенных районным
и первичным организациям
Совета ветеранов округа. А
к 1 декабря они должны
быть отремонтированы,
обеспечены телефонной
связью, мебелью и иным
необходимым оборудовани-
ем.

Петр ПОЛЫНОВ

ВВосточном административном округе (ВАО) -
в ПКиО «Сокольники» в районе Большого
Оленьего пруда - будет создан парк «Старая

Москва». Об этом заявил на встрече со студента-
ми Российского государственного социального
университета (РГСУ) префект ВАО Николай Евти-
хиев. Он обратился к молодым с предложением
принять активное участие в создании этого музея
под открытым небом.

Во что же, собственно, вовлекает префект ВАО
студентов своего округа? Как рассказал Н. Евтихи-
ев, этот парк будет создан по аналогии с брюс-
сельским парком «Мини-Европа». Расположен-
ные там макеты известнейших европейских зда-
ний (лондонского парламента и Биг-Бена, сток-
гольмской ратуши, Пизанской башни и других)
пользуются заметной популярностью у посещаю-

щих столицу Бельгии многочисленных туристов.
Так почему бы и российской столице не восполь-
зоваться этим примером?

Впрочем, не копируя его слепо. По словам пре-
фекта ВАО, в парке «Старая Москва» будут пред-
ставлены шедевры московского зодчества. Преж-
де всего речь идет о тех творениях, что уже без-
возвратно утеряны, - Сухаревой башне, Страстном
монастыре и прочих. «Это будет миниатюрная ко-
пия той Москвы, которую мы утратили», - заявил
глава округа.

Парк «Старая Москва», сообщили в пресс-
службе префектуры ВАО, должен стать заключи-
тельным проектом в создаваемом на востоке ис-
торико-природном комплексе, крупнейшем в сто-
лице. Комплекс объединит в единую туристско-ре-
креационную сеть все парки и исторические па-

мятники, расположенные на востоке. Это прежде
всего Измайловский парк, ПКиО «Сокольники»,
Кусковский лесопарк, а также природный парк
«Косинский», создаваемый сейчас в самом отда-
ленном районе столицы - Косино-Ухтомском. Сос-
тавной частью комплекса также станут историко-
архитектурные памятники - Измайлово, Кусково,
Преображенский монастырь, Сокольническая за-
става.

Эти планы – лишь малая часть активно выпол-
няемой сейчас программы комплексного развития
Восточного округа. Заметную роль, возможно,
сыграют в ее реализации и студенты многочислен-
ных вузов ВАО. Во всяком случае, у Н. Евтихиева
на этот счет немало надежд.

В нынешнем году он планирует провести с
представителями студенческой молодежи своего

Понятие «предпринима-
тельство» уже переста-
ло ассоциироваться

только с торговлей или неза-
мысловатым производством.
Все больше деловых людей
появляется в научной среде,
развивается малый бизнес в
сфере ЖКХ. Работа Центра
развития предприниматель-
ства Южного округа сосредо-
точена на трех основных на-
правлениях. Это помощь ма-
лым предприятиям, во-пер-

вых, занятым инновационной деятельностью, во-вторых,
работающим в жилищно-коммунальном хозяйстве. 
В-третьих, решаются задачи, связанные с реализацией ин-
вестиционных контрактов. 

Осенью прошлого года к заседанию коллегии префекту-
ры ЮАО, которое было посвящено развитию предпринима-
тельства в округе, мы собрали сведения более чем о 250
предприятиях, занимающихся инновационной деятельно-
стью. Из них выбрали 60 фирм, выпускающих собственную
продукцию, и информацию о них опубликовали в буклете
«Наука, промышленность, малый бизнес ЮАО». Этот бук-
лет был издан к открытию IV выставки-ярмарки предпри-
ятий и организаций Южного округа, по традиции проходив-
шей в ДК ЗИЛ в конце декабря. Теперь материалы об этих
60 предприятиях предстоит разместить на нашем сайте в
Интернете (www.uao.mbm.ru). Это поможет продвижению
продукции на рынок, а также будет полезно тем, кто рабо-
тает в одной отрасли и решает аналогичные задачи.

Хорошие шансы найти партнеров, расширить круг по-
тенциальных клиентов дает и участие в городских выстав-
ках. В форуме делового партнерства «Руспартенариат-
2005» участвовали 16 предприятий Южного округа, почти
все они - инновационной направленности. Были наши фир-
мы и на выставке «Высокие технологии XXI века» на Крас-
ной Пресне.

Выставки, проводимые под эгидой правительства Моск-
вы, обязательно посещают представители администрации
города. Они знакомятся с предприятиями, видят их продук-
цию, что играет не последнюю роль при формировании го-
родского заказа. 

Среди приоритетов нашей работы - поддержка малого
бизнеса в ЖКХ. В прошлом году мы в основном собирали,
анализировали, систематизировали информацию о малых
предприятиях округа, работающих в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства. Теперь стоит задача наладить ин-
формационное обеспечение этих предприятий и консуль-
тации по различным вопросам, в том числе правовым.

Мы провели круглый стол для организаций, работаю-
щих в ЖКХ, пригласив около 30 руководителей малых
фирм. И выяснилось, что они тоже, как инновационные
предприятия, страдают от отсутствия сведений друг о дру-
ге. Многие хотели бы найти партнеров. Кроме того, практи-
чески нет информации о проходящих тендерах. Предприя-
тия хотели бы заранее знать, какие городские объекты вы-
ставляются на конкурс, каковы условия. Поэтому наша
главная задача в 2006 году - наладить систему информиро-
вания предпринимателей, занимающихся жилищно-ком-
мунальным хозяйством.

Для дальнейшего развития малым предприятиям зачас-
тую не хватает производственных площадей. Чтобы ре-
шить эту проблему, в Южном округе в ближайшие годы бу-
дет построено пять технопарков и деловых центров. Глав-
ным образом они предназначены для наукоемких, высоко-
технологичных производств, например, по энергоснабже-
нию, кондиционированию, чистоте.

Сейчас полным ходом идет строительство многофунк-
ционального технопарка на Варшавском шоссе, вл. 47,
корп. 3. Вместе с управой района Нагатино-Садовники мы
провели встречу с жителями домов, расположенных по со-
седству с будущим «Технопарком на Варшавке», рассказа-
ли, что там будет. Встреча прошла хорошо, строительство
протестов не вызвало. Тем более что первый этаж здания
предназначен для размещения предприятий службы быта,
отделения Cбербанка, магазина шаговой доступности, то
есть будет развиваться социальная инфраструктура. Кроме
того, район получит новые рабочие места.

Это актуально и для Братеева, где запланировано строи-
тельство делового центра на улице Борисовские Пруды и
технопарка в Проектируемом проезде 5431. Уже принято
принципиальное решение, что малые предприятия смогут
выступать соинвесторами при реализации этих проектов.
Префект ЮАО Петр Бирюков поддержал эту идею как весь-
ма перспективную. Участие в строительстве в качестве со-
инвестора позволит малым фирмам решить целый ряд
проблем. Во-первых, профинансировав строительство час-
ти помещений, они получат их в собственность. Во-вторых,
эта собственность даст им возможность брать банковские
кредиты на развитие своего бизнеса: помещения могут
быть использованы в качестве залогового обеспечения.

Сейчас мы готовим материалы для конкурса по подбору
инвесторов. И вместе с управлением префектуры уже про-
вели первую встречу с руководителями ряда малых пред-
приятий, чтобы оценить уровень их заинтересованности
выступить в качестве соинвесторов.
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Юрий АСТАХОВ, 
директор Центра развития
предпринимательства ЮАО

ИННОВАЦИЯМ 
НЕОБХОДИМА
ПРОТЕКЦИЯ

В РАМКАХ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ 
ВОСТОЧНОГО ОКРУГА 
СОЗДАЕТСЯ КРУПНЕЙШИЙ В СТОЛИЦЕ
ИСТОРИКО-ПРИРОДНЫЙ КОМПЛЕКС

«СТАРОЙ МОСКВЕ» ТРЕБУЮТСЯ МОЛОДЫЕ РУКИ

Впрефектуре ЮВАО состоялся
хозяйственно-экономиче-
ский актив по подведению

итогов за 2005 год. В своем докла-
де префект ЮВАО Владимир Зотов
отметил, что сегодня в округе ди-
намично развивается градострои-
тельный комплекс, создаются ус-
ловия для демографического пла-
нирования, обеспечивается устой-
чивое функционирование систем
жизнеобеспечения: ЖКХ, транс-
порта, энергоснабжения, продо-
вольственной безопасности.

Реализация градостроительного
плана стала ключевой задачей
прошлого года, но не менее важ-
ными префект назвал реализацию
социальной политики в жилищных
вопросах, проведение конкурсов и
аукционов по продаже прав арен-
ды - это те меры,  которые будут
реально способствовать перекры-
тию каналов коррупции.

Доходы на территории округа
составляют 30 млрд. рублей, что
на 10 млрд. больше, чем в про-
шлом году. Программа инвестиро-
вания составила 122,3 млн. руб-
лей. Было проведено 25 конкурсов
в сфере ЖКХ, в целом же состоя-
лось более 150 различных конкур-
сов. 

Сегодня в округе действуют 104
крупных предприятия, намечается
строительство 9 производствен-
ных зон. Как достижение рассмат-
ривается создание завода «Ав-
тофрамос» по производству авто-
мобилей «Рено». Главная пробле-
ма окружных властей - задолжен-
ности предприятий, объявленных
банкротами, где происходила час-
тая смена руководства и  управле-
ния, например, ОАО «Москвич» и
завода «Молния». 

Тема малого предприниматель-
ства также прозвучала на активе.

18 тысяч малых предприятий ра-
ботают в округе, созданы специ-
альные структуры и муниципаль-
ные группы поддержки малого
предпринимательства. Выделена
151 тыс. кв. метров нежилых по-
мещений под малый бизнес.

Округ развивает межрегиональ-
ные связи с Республикой Даге-
стан, Краснодарским краем, Рос-
товской областью, Ставрополь-
ским краем, Минской областью,
Республикой Беларусь.

В 2005 году построена 421 тыс.
кв. м жилья. Что касается строи-
тельства в сфере образования, то
сейчас в ЮВАО более 460 образо-
вательных учреждений, в про-
шлом году было введено только
две школы. Острой проблемой ос-
тается дефицит мест в детских са-
дах, поэтому в нынешнем году
планируется дополнительно по-
строить 14 садов.

В 2006 году перед округом сто-
ят не менее серьезные задачи.
Так, расходы бюджета планируют-
ся в сумме 13,8 млрд. рублей.
Увеличены объемы финансирова-
ния по комплексу социальной
сферы, информатике и связи,
ЖКХ.

Основное внимание предпола-
гается уделить обеспечению эко-
номической и финансовой базы
путем создания условий для ус-
тойчивого хозяйственного роста в
округе, повышению безопасности
жизни населения, сохранению
высоких темпов жилищного
строительства. Получит продол-
жение реализация политики мэра
по повышению эффективности
использования государственной
собственности, упорядочению де-
ятельности ГУПов. Вместе с тем
особое внимание власти намере-
ны уделить проектам «ЮВАО - ин-
новационный округ», «Цифровой
район», созданию единых цент-
ров «одного окна».

Ирина КУЗНЕЦОВА

ОТ ЭКОНОМИКИ - К ДЕМОГРАФИИ

ЮБИЛЕЙ 
НЕ ЗА ГОРАМИ

- «Букет», «Букет», от-
ветьте «Букету-10»...

- Где вы? Уже на месте?
- Да, работаем на колод-

це 11305 по улице Ново-
московской... Готовимся к
взятию пробы воды.

Это главный инженер 
2-го района водопровод-
ной сети Дмитрий Ярощук
ведет диалог с диспетчер-
ской Мосводоканала. В ка-
ске, с планшетом в руке,
он напоминает полководца
перед решительной схват-
кой. В это время рабочие-
аварийщики лопатами и
ломами освобождают люк
магистрального водопро-
вода от полутораметрово-
го сугроба.

Один из них исчезает в
узком проеме колодца.
Двое других несут специ-
альный стендер - устрой-
ство, с помощью которого
текущая по магистральной
сети вода (стоит лишь от-
вернуть кран гидранта)
устремится на поверх-
ность. Рядом с краном -
манометр, фиксирующий
давление в сети. Ждем пе-
редвижную лаборато-
рию...

Сыр-бор разгорелся по
заявке жителя дома но-
мер 10 на Прудовом про-
езде. Пожаловался на во-
ду: ржавая, говорит... И
мы вместе с бригадой
аварийщиков и главным
инженером 2-го района
Мосводоканала рванули
на место...

- Вообще-то жалоб на
качество воды не так мно-
го, - рассказывает Дмит-
рий Ярощук. - За год со
всей Москвы нам поступа-
ет около 18 тысяч различ-
ных тревожных сигналов.
Лишь один процент из них
касается качества воды. И
то, как правило, это явле-
ние сезонное, связанное с
паводком.

Проверка качества воды
у потребителя - дело серь-
езное. Сначала надо взять
пробу на магистральном
водопроводе. Если там все

в порядке, то следующий
этап контроля - на вводе в
дом. Когда  и там - норма,
воду берут в квартире зая-
вителя. Из-под крана...

На перекрестке замигал
маячок.

- Наши! - кивает в сто-
рону несущейся навстречу
машины Дмитрий...

Внешне  лаборатория
напоминает «скорую».
Внутри салона - раковина,
кран, бесконечные ящич-
ки, шкафы. Специалисты -
с голубыми пластмассо-
выми чемоданчиками, на-
битыми реактивами, инст-
рументом. Все стерильно.
Даже кран гидранта у лю-
ка, из которого берут воду,
и тот  дезинфицируется -
«обжигается». Чтобы, не
дай бог, микробы не попа-
ли в колбу. А дальше - оп-
ределение количества хло-
ра, цветности, мутности,
наличия песка... То есть
важнейших показателей,
по которым специалисты
выносят свой вердикт:
пить или не пить...

Все лабораторные ком-
бинации с водой, реакти-
вами, переливанием из бу-
тылочки в склянки в двух

словах не опишешь. Бегут
минуты. Все в ожидании.
Если анализ плохой - при-
дется перекрывать магист-
ральный водовод.

- Общий хлор - в норме.
Ноль шестьдесят шесть
миллиграммов на деци-
метр кубический, - доно-
сится из машины голос ла-
борантки. - Вода чистая,
песка не обнаружено.

Значит, дело проще.
Машины Мосводоканала
друг за другом ползут к
дому на Прудовой. Берем
пробу воды на вводе в
дом. Картина та же - нор-
ма...

- Ложный вызов? -
спрашиваю Ярощука.

- Нет, почему же. Дом
старый, трубы ржавые.
Для нас главное, что в сети
порядок. Иной раз едешь и
чувствуешь интуитивно,
где загвоздка. Но необхо-
димо соблюдать техноло-
гию: три замера - в сети,
на вводе в дом, из-под
крана - обязательны.

У подъезда появляется
и «виновник» вызова ла-
боратории - Игорь Иванов
(фамилия изменена. -
Н.П.).

- Ну, как дела? - интере-
суется Ярощук. - Ржавчина
по-прежнему течет? Мут-
ная вода?

- Да нет, вроде бы по-
шла уже нормальная, чис-
тая. Но вы проверьте на
всякий случай, - чуть сму-
щенно просит Иванов спе-
циалистов.

- Проверим!
Ярощук и лаборанты ис-

чезают в подъезде...
Через минуту появляет-

ся Ярощук.
- Вода - во! Пить можно,

- смеется. - Просто хозяин
был в командировке, при-
ехал, открыл кран - потек-
ла муть желтая. Я ему го-
ворю: ты бы подождал не-
множко, помыл трубы,
прежде чем нас теребить.
Не догадался... Хотя он по-
своему прав: трубы старые
в доме, пора менять. Но
это забота ДЕЗа...

В лаборатории снова
сделали анализ.

- Проба хорошая, -
улыбнулась лаборантка.

- «Букет», «Букет», как
слышно? Я «Букет-10».
Где очередная заявка?..

Николай
ПЕРМЯКОВ

«БУКЕТ» ДАЕТ КОМАНДУ - ПИТЬ!
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ЕИРЦ 
НАКАЧИВАЕТ 
МЫШЦЫ. 
ЭЛЕКТРОННЫЕ...

Вфеврале этого года компания «ФОРС -
Центр разработки» объявила о завершении
внедрения единой автоматизированной сис-

темы управления «Информационное обеспечение
деятельности ЕИРЦ» (АСУ ЕИРЦ) в Юго-Восточ-
ном административном округе столицы.

- Вы не поверите, - говорит начальник ЕИРЦ
ЮВАО Галина Логинова, - но еще совсем недавно
в пределах одного нашего округа районные рас-
четные центры использовали до шести различных
программных продуктов, ориентированных на од-
но и то же: обработку данных по оплате жилищ-
но-коммунальных услуг. Только за счет конверти-
рования результатов работы этих программ нака-
пливалось до 20 процентов ошибок.

Все москвичи сталкиваются с очередями в рас-
четных центрах. Оплата жилищно-коммунальных
услуг, оформление перерасчета превращаются
порой в томительную пытку. И это еще не все: по-
лучив счет, часто невозможно разобраться, как
образуется та или иная сумма. А связано это
именно с тем, что программное обеспечение, ус-
тановленное в районных расчетных центрах, раз-
лично, а конвертирование, то есть перевод дан-
ных из одной системы программирования в дру-
гую, неизбежно влечет увеличение числа ошибок
в конечных расчетах. Возникает проблема с объе-
динением баз данных, подготовкой аналитиче-
ских материалов; операторы, работающие с од-
ним видом программного продукта, неизбежно
путаются, переходя на новые комплексы.

Преодоление болезни роста - попытка создать
унифицированную систему, которая работала бы
в интересах всего города. Понятно поэтому реше-
ние правительства Москвы 2003 года о создании
единой информационной системы для всех рас-
четных районных центров (АСУ ЕИРЦ), общего-
родской базы данных ЖКХ, - это закономерный
шаг муниципальных властей нашего города.

Только возникает вопрос: какому из вариантов
программного обеспечения, в принципе ориенти-
рованных на решение одинаковых задач, отдать
предпочтение? Ответ на этот вопрос дал откры-
тый конкурс, проведенный в рамках городской
целевой программы «Электронная Москва».

По результатам конкурса разработку единой
системы управления ЕИРЦ доверили консорциу-
му во главе с компаний «ФОРС - Центр разработ-
ки», одному из крупнейших российских разработ-
чиков больших информационных систем.

- Работы по проекту начались в 2003 г., причем
в качестве первой опытной площадки был выбран
Юго-Восточный административный округ Моск-
вы, - рассказывает Григорий Свердлов, директор
отделения ИТ-консалтинга ФОРС. -  Сегодня сис-
тема находится в промышленной эксплуатации в
районах этого округа, одновременно идет внедре-
ние в Северо-Восточном и Центральном админи-
стративных округах нашего города.

Что же получат жители столицы в результате
этого масштабного проекта?

- В результате внедрения единого информаци-
онного ресурса появилась возможность повысить
качество обслуживания населения, значительно
снизить вероятность ошибок в проведении расче-
тов за жилищно-коммунальные услуги, а главное
- избавить москвичей от очередей, - поясняет
Г. Логинова. - Теперь  функции отделов по обслу-
живанию физических и юридических лиц, а также
паспортных столов связаны воедино. Любой го-
рожанин в любое время может получить досто-
верную и полную информацию о фактически по-
требленных услугах на момент обращения.

АСУ ЕИРЦ сегодня принята городской комисси-
ей и получила сертификат соответствия системы
добровольной сертификации «Электронная Мо-
сква», а также одобрение поставщиков ЖКХ-ус-
луг - Мосгаза, МОЭК и других. В результате вне-
дренная в ЮВАО АСУ ЕИРЦ определена как город-
ская информационная система  обеспечения ра-
боты расчетных центров Москвы.

Владимир ПОТРЕСОВ
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7лицом к лицу
ПАССАЖИРЫ ОДОБРИЛИ 

ОРГАНИЗАЦИЮ СПЕЦИАЛЬНЫХ 
СТЕКЛЯННЫХ ПОСТОВ МИЛИЦИИ 

ДЛЯ ПОДДЕРЖАНИЯ ПРАВОПОРЯДКА В МЕТРО

округа целую серию встреч. Их цель – привле-
чение студенчества к обсуждению проблем, с
которыми сталкивается как вся столица, так и
Восточный округ, поиск конкретных путей их
решения. Тематика встреч подбирается с уче-
том специализации вуза. Так, кроме участия в
проекте «Старая Москва», студентам РГСУ,
специализирующимся в различных отраслях
социальной сферы, префект ВАО предложил
подключиться к проектам социально-эконо-
мического развития округа. Запланированы
аналогичные встречи в Московской государ-
ственной академии приборостроения и ин-
форматики по вопросам промышленной по-
литики, в Московском государственном гума-
нитарном университете – по теме молодеж-
ной политики, МАМИ – по транспортным про-
блемам и в Университете инженерной эколо-
гии – по проблемам охраны окружающей при-
родной среды.

Геннадий ГЕНИН
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В диспетчерской дежурили:
О.Матвеева, Н.Модестов,
П.Полынов, 
А.Чудаков
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О том, как правильно
совершить обмен
квартиры,
рассказывает
эксперт отделения
«Сокол» Корпорации
«ИНКОМ-
недвижимость»
ФЕДОРОВА Ольга
Дмитриевна.

Квартирный вопрос почти никого не обходит
стороной. У кого-то подрастают дети, чей-то се-
мейный союз перестает существовать, кому-то
нужно переехать поближе к родителям. Да и мало
ли какие еще причины могут заставить задуматься
об обмене.  

Существуют разные способы решения жилищного
вопроса. Например, можно попробовать совершить
так называемый прямой обмен. Но такой способ ре-
шения проблемы неэффективен: искать подходящий
вариант можно годами. Ведь для того, чтобы обмен
состоялся, жильцы приглянувшейся вам квартиры
должны согласиться на переезд в вашу. Поэтому лю-

бой грамотный риелтор посоветует вам осуществить
обмен через куплю-продажу. В этом случае главное
чтобы покупателю понравилась ваша квартира. А вы
при выборе будущего жилья руководствуетесь лишь
своим вкусом и возможностями.

Но за помощью в проведении обмена лучше обра-
титься к специалистам риелторской компании. Ведь,
к сожалению, значительное количество договоров ку-
пли-продажи, заключаемых без помощи риелторов,
расторгается в судебном порядке. И нередко причи-
ной этого становится незнание правил проведения
операций с недвижимостью. Специалистами же нако-
плен большой опыт осуществления подобных обме-
нов. Юридическая и техническая стороны проведения
сделки отработаны до мелочей, и никаких «сюрпри-
зов» быть не может. Оформление продажи одного и
покупки другого жилья происходит одновременно.
Таким образом, участники обмена ни на минуту не ли-
шаются собственности.

25 марта  с 10.00 до 17.00 будет проходить ДЕНЬ
ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ по адресу: м. «Сокол», Ленин-
градский проспект, 68 , а также для вашего удобства
по адресу: м. «Белорусская», ул. «Правды», 11/13, в
библиотеке. Опытные эксперты бесплатно дадут кон-
сультации по всем вопросам недвижимости.

БУДЕМ МЕНЯТЬСЯ!

Тел. 363-04-56

ОТ РЕМОНТА ДО РЕМОНТА
«Нашему дому тридцать лет. Полы и окна ветхие. Существуют ли

какие-то сроки капитального ремонта и подлежат ли замене окна,
полы? Какой срок предусмотрен для эксплуатации окон и дома в
целом? Как часто в подъездах должны проводиться ремонты - ка-
питальный и косметический?

Любовь ИВАНОВА, Таганский район, ЦАО».

На данное обращение нашей читатель-
ницы, проживающей в Большом Рогож-
ском переулке, мы получили ответ из ДЕЗ
Таганского района. Нам сообщили, что за-
мена оконных заполнений и полов произ-
водится во время комплексного капиталь-
ного ремонта. Межремонтный период в
данном случае составляет 45 лет. В план на
проведение планово-предупредительного
ремонта, предусматривающего ремонт от-
дельных конструкций, дома включаются
на основании результатов обследования.

По результатам обследования, прове-
денного НПФ «Жилище 21», по состоя-
нию на декабрь 2004 года техническое
состояние конструкций и инженерных си-
стем в домах № 10, корп. 1, 2 и 3 по Боль-
шому Рогожскому переулку оценивается
как удовлетворительное, первоочередно-
го ремонта не требуется.

Ремонт лестничных клеток произво-
дится один раз в 5 - 6 лет. Ремонтные ра-
боты в подъездах указанных выше домов
проводились в 2002 году.

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ», МОЖЕТ,
ПОМОЖЕТ...

«Недавно хотела узнать телефон нашей админист-
ративно-технической инспекции, позвонила в спра-
вочную «09», но мне ответили, что я должна назвать
адрес организации, только после этого мне дадут
телефон. Если я не знаю адрес, то мне надо звонить
в службу «009» - но ведь это платная справка! Это
что, новые правила? Ведь раньше в «09» давали те-
лефоны городских служб. АТИ же - не коммерче-
ская фирма!

Елена ДРОБЫШЕВА, САО».

Начальник смены службы «09» МГТС Марина Ледянкина под-
твердила, что действительно по новым правилам, чтобы получить
телефон организации, надо знать ее адрес(!). Исключение состав-
ляют лишь социально значимые службы. Очевидно, список их не-
велик, поскольку АТИ Северного округа там не числится. Правда,
есть телефон «горячей линии» Объединения административно-
технических инспекций города Москвы - 912-13-61, там смогут
вам помочь.

ДОМ ИДЕТ ПОД СНОС
«Наш пятиэтажный дом № 23 по 2-й Новоостанкин-

ской улице находится в ужасном состоянии. Будут его
капитально ремонтировать или он подлежит сносу?

Вилена СЕМЕНОВА, СВАО».

- Дом № 23 по 2-й Новоостанкинской улице, находящийся в микро-
районе 15/16, включен в список сносимого жилищного фонда, - со-
общила «МС» главный специалист управы района Останкинский Ва-
лентина Котова. - Однако точные сроки сноса мы сегодня еще назвать
не можем. В конце марта  состоится городской конкурс, после кото-
рого будут определены инвесторы и подрядные организации, а также
сроки сноса и начала строительства стартового дома в микрорайоне.

ГОСТЯМ ВСЕГДА РАДЫ
«Поясните, пожалуйста, что означает термин «гостевая площад-

ка» для размещения транспортных средств. 
Вячеслав САТИН, ЮВАО».

Как пояснил нам сотрудник УГИБДД ГУВД Москвы Максим Голушко, гостевыми
площадками для парковки автомобилей оборудуются крупные торговые центры,
рынки, развлекательные центры и другие места, куда люди приезжают на автомо-
билях. Обычно подобные стоянки предусматриваются заранее и планируются еще
на уровне согласования архитектурного проекта с различными инстанциями, в том
числе и представителями ГИБДД.

«В столичном метро проводятся встречи
пассажиров с руководством милиции. А ка-
кова отдача от этих встреч?

Сергей КОШЕЛЕВ, студент».

ГЕНЕРАЛ К ВСТРЕЧЕ ГОТОВ
Как рассказал «МС» начальник УВД на Московском

метрополитене генерал-майор милиции Николай Ива-
нов, такие мероприятия проводятся в столичной под-
земке с прошлого года. Их цель - улучшить работу мет-
рополитена и обслуживающего персонала, узнать мне-
ние пассажиров о недочетах и услышать пожелания
пассажиров. Встречи уже стали традиционными. В про-
шлом году проведено пять таких мероприятий. В ны-
нешнем году пока одно. 

Особенностью последней встречи в феврале стало
участие в диалогах с пассажирами представителей ру-
ководства окружных подразделений милиции. В самом
метро и на прилегающей территории с пассажирами
встречались не только руководители милиции метропо-
литена, но и начальники ОВД районов Северное Измай-
лово, Царицыно, Северное Бутово, Кунцево, Аэропорт и
других. 

Чаще всего пассажиров интересуют меры, принимае-
мые сотрудниками милиции в отношении любителей
распивать спиртное в вагонах, а также бомжей и людей,
нарушающих общественный порядок и торгующих в ме-
тро без специального разрешения. Пассажиры одобрили
организацию специальных стеклянных постов милиции,
которые, по их мнению, способствуют улучшению дис-
циплины пассажиров и поддержанию порядка в метро.

СТАЖ СОХРАНЯЕТСЯ
«Сохраняется ли за работником

стаж на отпуск при приеме его на ра-
боту в порядке перевода с другого
предприятия по новым нормам трудо-
вого права? 

Наталья КИРИЧЕНКО, ВАО».

На этот вопрос «МС» попросила ответить
юристов Московского городского правового
центра «Защита». Вот мнение специалистов:

В соответствии со ст. 122 Трудового кодекса
РФ право на использование отпуска за первый
год работы возникает у работника по истече-
нии шести месяцев его непрерывной работы в
данной организации. Стаж для получения еже-
годного отпуска должен быть непрерывным.
Это означает, что отпуск предоставляется
только за время работы у данного работодате-
ля. Поэтому, когда работник увольняется, он
должен полностью закончить свои расчеты по
отпуску, получив денежную компенсацию за
неиспользованные дни отпуска.

Если вы перешли в другую организацию в
порядке перевода, стаж для получения еже-
годного отпуска не прерывается. Вы имеете
право на ежегодный оплачиваемый отпуск  в
соответствии с графиком отпусков.

ЗА МУСОР ОТВЕТИТЕ,
КАК И ПРЕЖДЕ

«В жировке на оплату коммунальных
услуг почему-то нет графы «вывоз му-
сора». Куда она пропала? Это ошибка?
Или мы больше не будем платить за
вывоз мусора?

Александра ЕВДОКИМОВА, САО».

Как пояснили «МС» в бухгалтерии ТСЖ
«Факел», никакой ошибки нет. Просто дело в
том, что в декабре 2005 года вышло постанов-
ление правительства Москвы № 983-ПП, в ко-
тором прописано, что такой отдельной графы
не будет. А платежи эти теперь включены в
графу «техническое обслуживание». Так что
мусор, конечно же, вывозиться будет. И не
бесплатно!

ЛУЧШЕ ВООБЩЕ
НЕ КУРИТЬ!

«Разрешено ли курение на лест-
ничных клетках в жилых домах?
Слышала, что за это взимают штра-
фы, так ли это?

Светлана РАЙКОВА, СЗАО».

Как пояснил нам начальник милиции об-
щественного порядка района Щукино
(СЗАО) Роман Рустамов, Федеральным за-
коном № 87-ФЗ «Об ограничении курения
табака», принятым Госдумой 10 июля 2001
года, курение на лестничных клетках в жи-
лых домах запрещено. Но все дело в том,
что никаких штрафных санкций в этом зако-
не не прописано, поэтому наказания нару-
шителям назначить не могут. Вот если курят
на лестнице несовершеннолетние, тогда
следует обратиться в комиссию по делам
несовершеннолетних, и инспектора прове-
дут с ними воспитательные беседы. Также
можно оштрафовать их родителей согласно
статье 5-35 Кодекса об административных
правонарушениях РФ, где за неисполнение
родительских обязанностей прописан
штраф от 1 до 5 минимальных оплат труда.
Такие случаи бывали: например, соседи вы-
зывали милицию, и наряд заставал на месте
курящих подростков.
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Реформа ЖКХ:8
ЕСЛИ ВЫ РЕШИЛИ 
ПРОВЕСТИ ПЕРЕПЛАНИРОВКУ ЖИЛЬЯ,
ХОЖДЕНИЕ ПО ИНСТАНЦИЯМ МОЖЕТ
ПРЕВРАТИТЬСЯ В ХОЖДЕНИЕ ПО МУКАМ

До недавнего времени законопослушных москви-
чей от беспокойных соседей-перестройщиков
защищал городской закон от 29 сентября 1999

года № 37 «О порядке переустройства помещений в
жилых домах на территории города Москвы», а так-
же изменения и дополнения, внесенные в него в ап-
реле 2004 года. Теперь он не работает.

- С 1 марта 2005 года введен в действие новый Жи-
лищный кодекс Российской Федерации, - пояснил си-
туацию начальник Государственной жилищной ин-
спекции города Москвы Александр Стражников. - Он
разграничил полномочия органов государственной
власти, субъектов Российской Федерации и органов
местного самоуправления в сфере жилищных отно-
шений. Отныне только федеральные власти имеют
право определять условия, порядок переустройства и
перепланировки жилых помещений. В том числе уста-
навливать перечень документов, необходимых для
согласования и получения разрешения на такие рабо-
ты, а также срок их рассмотрения. В федеральном за-
коне приведен и исчерпывающий перечень оснований
для возможного отказа. Говорится и об ответственно-
сти тех, кто самовольно перестроил свою квартиру. 

НЕХОРОШАЯ КВАРТИРКА

Конечно, в квартире можно провести серьезные
ремонтные работы на свой страх и риск. Вы сэконо-
мите время и деньги. Правда, в  этом случае могут
быть нарушены строительные нормы и правила, тре-
бования пожарной безопасности и санитарии. Это
может привести к сбоям в работе отдельных систем
и конструкций, серьезно повлиять на техническое со-
стояние не только вашей квартиры, но и всего дома.
В результате к вам все равно применят администра-
тивные санкции - вплоть до выселения по суду. Если
вы являетесь собственником, то ваша квартира мо-
жет быть выставлена на публичные торги. Если же
вы наниматель жилого помещения по договору соци-
ального найма, то с вами просто могут расторгнуть
договор. Даже если никаких нарушений не допуще-
но, ваша квартира все равно не будет считаться юри-
дически чистой: в любой момент нелегитимная пере-
планировка или переустройство могут быть обнару-
жены. К тому же такую квартиру будет трудно про-
дать, обменять, разменять, подарить или передать по
наследству. В соответствии с действующими юриди-
ческими нормами вам придется все оформить зад-
ним числом либо восстановить квартиру в ее перво-
зданном виде. При любом раскладе у вас будут боль-
шие проблемы!

В принципе, если вы решили провести переплани-
ровку или переустройство жилого помещения, есть
два пути. Первый - все делать самостоятельно. Путь,
прямо скажем, долгий и тернистый. И ваше хождение
по инстанциям, сбор необходимых бумаг может пре-
вратиться в хождение по мукам. К этому надо быть
морально готовым, чтобы нести свой крест до конца.

ПАСПОРТ КАК ЗЕРКАЛО 
КВАРТИРНОЙ РЕВОЛЮЦИИ

Для начала нужно определиться, что же вы все-
таки решили затеять: переустройство или перепла-
нировку вашего жилого помещения? Для этого не-
плохо заглянуть в закон. В статье 25 главы 4 Жи-
лищного кодекса говорится: «Переустройство жи-
лого помещения представляет собой установку, за-
мену или перенос инженерных сетей, санитарно-
технического, электрического или другого обору-
дования, требующие внесения изменения в техни-
ческий паспорт жилого помещения...» Переплани-
ровка жилого помещения представляет собой из-
менение его конфигурации, требующее внесения
изменений в технический паспорт жилого помеще-
ния. 

Конечно, для неискушенного обывателя все это
звучит не очень понятно. Но в любом случае при-
дется обращаться к специалистам. Допустим, к пе-
репланировке квартиры относят, как правило, раз-
борку и устройство проемов в легких перегородках:
устройство или заделку дверных проемов в пере-

крытиях, устройство внутренних лестниц; измене-
ние конструкции полов с увеличением нагрузок,
формы оконных и дверных проемов, остекление
лоджий и балконов. Переустройство же может
включать в себя перестановку сантехники в туале-
тах и ванных комнатах, перестановку отопительных
и газовых приборов, установку бытовых электро-
плит взамен газовых. 

Все эти действия вносят изменения в техниче-
ский паспорт жилого помещения. В этом случае со-
гласно федеральному закону вы должны написать
заявление в орган местного самоуправления муни-
ципального образования, затем приложить к нему
следующие документы: правоустанавливающие -
свидетельство о праве собственности на квартиру
или договор социального найма, а также проект пе-
реустройства или перепланировки, технический
паспорт жилого помещения, согласие в письменной
форме  всех членов семьи и заключение органа по
охране памятников архитектуры, истории и культу-
ры о допустимости тех или иных работ. Вот и все,
что конкретно требует Жилищный кодекс. Хотя на
практике наверняка чиновники с вас потребуют еще
кучу других бумаг. 

РЕМОНТНЫЙ КРЕСТ

28 апреля 2005 года Правительство Российской
Федерации приняло постановление «Об утвержде-
нии формы заявления о переустройстве и (или) пе-
репланировке жилого помещения и формы доку-

мента, подтверждающего принятие решения о сог-
ласовании переустройства и (или) перепланировки
жилого помещения». По идее, этот документ  дол-
жен облегчить жизнь москвичам, решившим про-
вести в своей квартире капитальный ремонт. Ведь
до недавнего времени хождение по многочислен-
ным инстанциям занимало как минимум полгода и
стоило порядка 30 тысяч рублей. Только после это-
го жилец мог подать документы в разрекламиро-
ванное «одно окно» и ждать 20 дней окончательно-
го решения.

Теперь вроде бы попроще. В Жилищном кодексе
указаны не два десятка, а лишь шесть документов.
Но по крайней мере с двумя документами - проек-
том переустройства (перепланировки) и техниче-
ским паспортом жилого помещения - вам придется
помучиться. Ведь выдавать технические паспорта в
домах-новостройках стали недавно, а все остальные
должны позаботиться о них сами. Здесь не раз при-
дется идти на поклон в БТИ (Бюро технической ин-
вентаризации). 

После того как вы получили разрешение, можете
приступать к ремонту. Но произведенные вами ра-
боты принимает уполномоченная комиссия, которая
должна составить соответствующий акт. После это-
го акт должен быть зарегистрирован, а в техниче-
ский паспорт и свидетельство о собственности вне-
сены необходимые изменения. Конечно, можно ру-
гать последними словами чиновников-бюрократов,
но нельзя не учитывать, что самостийное переуст-
ройство или перепланировка могут привести даже к
трагическим последствиям. Не так давно сообща-
лось о взрыве квартиры в доме на улице Годовико-
ва. Взрыв был настолько сильным, что пострадали
соседи, а зданию в целом был нанесен серьезный
ущерб. Причина же этого несчастья самая баналь-
ная - во время ремонтных работ по перепланировке
взорвался газовый баллон.

Второй путь «самостройщика» - обратиться за
помощью в какую-нибудь специализированную
фирму. Их сегодня в столице пруд пруди. Они бе-
рутся осуществить за вас не только все согласова-
ния, но и составить дизайн-проект переустройства
(перепланировки), и даже провести ремонтные ра-
боты. Фирмы позволят вам сэкономить время и
нервы. Но, естественно, придется раскошелиться. К
примеру, в одной из таких контор согласование пе-
репланировки, включая подготовку проекта и тех-
нической документации, обойдется вам в 2300-
2800 долларов. Или красиво жить не запретишь?

Виктор БАШКИН

ЛОМАТЬ - НЕ СТРОИТЬ: 
ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ

Что хочу, то и ворочу. Именно таким правилом руководствуются
некоторые москвичи, обустраивая квартиры по собственному
вкусу. При этом «воротят» все: несущие стены, потолочные пе-
рекрытия, системы электроснабжения и отопления. В ванных
комнатах устанавливают джакузи, которые потом обрушиваются
на головы нижних соседей. После такой перестройки соседи
любителей жить с полным комфортом понимают: так жить нель-
зя - и обращаются за защитой к городским властям.
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Ответ на этот вопрос – едва ли не
главный сегодня, сказал во всту-
пительном слове Артур Кески-

нов. Не только москвичи-собственни-
ки жилых помещений стоят нынче пе-
ред выбором способа управления, как
того требует Жилищный кодекс, уточ-
нил он, - жилищно-коммунальное хо-
зяйство столицы так или иначе вклю-
чено в процесс выбора. Как включено
– об этом и предложил Кескинов пого-
ворить. А для затравки рассказал о
том, что в городе уже сделано для ре-
ализации ЖК. 

В частности, напомнил, что в Моск-
ве уже действует полторы тысячи
ТСЖ. Напомнил и об оснащении жи-
лищного фонда узлами учета тепла и
воды. Сказал о первых результатах,
выявивших 8-12-процентную эконо-
мию ресурсов. Напомнил об адресных
субсидиях, которые получают москви-
чи; о системе ЕИРЦ, позволившей
обеспечить увеличение коммунальных
платежей, сделать систему расчетов
прозрачной и повысить культуру об-
служивания. Все это, по мнению Арту-
ра Львовича, элементы подготовки к
реализации Жилищного кодекса, кото-

рые позволят плавно войти в новые
отношения. В свою очередь Ирина
Шрамко, сославшись на блуждающие
в народе мифы и слухи, связанные с
внедрением ЖК в жизнь, призвала со-
бравшихся журналистов к единению:
«Москвичи понимают реформу и ЖК
настолько, насколько с ними знакомы.
Давайте активней займемся их просве-
щением»...

Вопросов у журналистов было мно-
го, поэтому приведу лишь те, в кото-
рых сформулированы существенные
проблемы. Прозвучал, например, са-
краментальный вопрос о земле: будут
ли наконец ее выделять товарищест-
вам, какими полномочиями будут об-

ладать собственники и в какие сроки
пройдет межевание.

А. Кескинов: Сегодня существующим
товариществам ничто не препятствует
в оформлении земельных отношений.
Речь, разумеется, идет о придомовой
территории, обозначенной в проекте
дома. Но остаются два принципиаль-
ных вопроса. Первый: процедура
оформления должна следовать за ме-
жеванием земельных участков. Второй
- функциональное использование тер-
ритории: устраивать на ней можно
лишь то, что связано с комфортным
проживанием и не противоречит зако-
нам города. Самовольного перепро-
филирования территорий город не до-
пустит. Что касается межевания, то его
выполнение, по моим данным, пере-
шло 12-процентную отметку.

О сроках межевания. Каждая пре-
фектура формирует свой перечень по
программе формирования кондомини-
умов, которая действует в столице уже
в течение пяти лет. Межевание прово-
дится за счет бюджета города. Но соб-
ственники, желающие, чтобы эта рабо-
та у них прошла быстрее, и готовые
оплатить ее, это делают. Нужно обра-
титься в специальное подразделение
управы либо префектуры.

И. Шрамко: Есть еще одна проблема
– плотность застройки. Особенно это
характерно для таких мегаполисов, как
Москва, Санкт-Петербург. Как в этой
ситуации выделить земельный уча-
сток, который заведомо меньше нор-
мативного? Такая застройка сложи-
лась в течение десятилетий, если не
сказать столетий. Межевание земель-
ного участка здесь наиболее сложное:
нужно выделить долю каждого дома.
Но, с другой стороны, у каждого дома
есть территория, входящая в техниче-
ский паспорт здания. Ее уборку опла-
чивают жильцы. Эту территорию
оформлять не нужно – она принадле-
жит жильцам на праве общей собст-
венности.

Вопрос: Артур Львович, не получит-
ся ли так, что неподготовленные к вы-
бору жильцы окажутся наедине с не
очень добросовестной управляющей
организацией?

А. Кескинов: Город установит прави-
ла отбора управляющих организаций.
Разрабатываем критерии требований к
компаниям, которые должны участво-
вать в конкурсах. Оцениваем возмож-
ности управляющих организаций – в
плане материально-технического
обеспечения, кадрового и проч. Кроме
того, нам надо готовить институт упра-
вленцев. Думаю, этот рынок будет бы-
стро осваиваться. Ведь только на экс-
плуатацию жилищного фонда мы еже-
годно выделяем более 23 млрд. руб-
лей. Разве эта цифра не подтолкнет
многие организации к выходу на ры-
нок управления жильем?

Управы сегодня кровно заинтересо-
ваны определить пул компаний и дове-
сти до жителей оценку фирм, претен-
дующих на управление жилищным
фондом. Но, с другой стороны, мы
прекрасно понимаем: какая бы компа-
ния ни занималась эксплуатацией до-
ма, первое время все жалобы и апел-
ляции будут идти в управы – потому
что именно у них рычаги влияния на
ДЕЗы. Если жители пожалуются и на
ДЕЗ - управа ДЕЗ поправит...

Вопрос: Реформа ЖКХ в основном
связана с повышением тарифов. Прои-
зошло очередное их повышение. Люди
готовы митинговать. Возникает воп-
рос: все ли продумано в реформе
ЖКХ? Не торопимся ли?

А. Кескинов: Если московская семья
на оплату коммунальных услуг тратит
более 10 процентов совокупного дохо-
да, она получает субсидии. Сегодня
это около 500 тысяч московских се-
мей.

О торопливости. На мой взгляд, мы
плавно реформируем жилищно-ком-
мунальное хозяйство. Пример тому –
городские программы, связанные с ка-

питальным ремонтом жилищного
фонда, лифтового хозяйства: они име-
ют адресный характер. В рамках пос-
ледней программы мы должны заме-
нить все лифты, которые находятся в
приставных шахтах, и те, которые име-
ют срок службы более 40 лет. Более 13
млрд. рублей в год мы тратим на капи-
тальный ремонт жилищного фонда в
Москве.

И. Шрамко: Дополню ответ о тари-
фах. Еще несколько лет назад тарифы
повышались несколько раз в году. То
стоимость холодной воды росла, то
стоимость отопления и т.д. Жители
все платежи объединяли в одно поня-
тие: квартплата. И жили с ощущением,
что квартплата все время растет. На
федеральном уровне принято реше-
ние: тарифы менять раз в год – перед
началом бюджетного года. Установлен
также жесткий потолок – рост не бо-
лее 20 процентов.

Несколько слов о готовности горо-
да. Реформу ЖКХ нельзя отделять от
социальной защиты населения. Для
правительства Москвы это централь-
ная задача. О субсидиях мы уже сказа-
ли. А теперь вникнем в суть иных пере-
мен. Установка приборов учета – это
возможность оплаты коммунальных
услуг по фактическому потреблению.
С учетом того, что в структуре расхо-
дов семьи на оплату жилищно-комму-
нальных услуг это самая значительная
часть, установка приборов учета озна-
чает и защиту прав москвичей, и забо-
ту об их семейном бюджете, и точный
учет, и разграничение ответственно-
сти, и, наконец, ресурсосбережение –
все это укладывается в понятие «ре-
форма ЖКХ»...

Вопрос: Реформа толкает собствен-
ников жилья к управлению. В то же
время они не имеют знаний. Не легче
было бы передать этот процесс в ка-
кие-то государственные структуры?

И. Шрамко: Самая большая пробле-
ма сегодня та, что 85 процентов жите-

КТО БУДЕТ УПРАВЛЯТЬ 
В форме такого вопроса была заявлена тема пресс-конференции, проведенной 1 марта руководите-
лем Департамента жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства города Москвы Артуром
КЕСКИНОВЫМ и первым заместителем руководителя ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ириной ШРАМКО.
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решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 8 (163), 15 - 21 марта 2006

лей стали собственниками. Почему
проблема? Когда объявили приватиза-
цию квартир, то в законе о приватиза-
ции записали: государство должно
провести капитальный ремонт жилищ-
ного фонда. ЖК эту норму отменил,
потому что в бюджетах городов нет
средств на эти работы. Другая сторона
проблемы: каждый житель, привати-
зируя или покупая квартиру, не заду-
мывался, что эту квартиру надо содер-
жать и обслуживать. Должна заметить:
процесс приватизации, который идет в
нашей стране, – уникальный. Нигде в
мире подобного нет. С одной стороны,
85 процентов собственников, с другой
– подавляющее их число получает жи-
лищные субсидии. Вдумайтесь в эту
цифру: до 65 процентов москвичей,
получающих жилищные субсидии, -
собственники! В ЦАО таких 83 процен-
та. Самый низкий показатель - в
ЮВАО: 53 процента. Ясно, что вопрос
деприватизации станет во всей своей
красе. Вопрос будет стоять так: вла-
деть или не владеть? Поясню: нанима-
тель не обязан управлять общим иму-
ществом. Собственник – обязан!..

Вопрос: Если исходить из требова-
ний ЖК, то в какое-то время граждане
должны будут сами платить и за капи-
тальный ремонт дома. Но ведь у госу-
дарства остались долги по капиталь-
ному ремонту. В каком объеме они в
Москве?

А. Кескинов: Я уже сказал, что на ка-
питальный ремонт жилищного фонда
Москва тратит ежегодно более
13 млрд. руб.

- А сколько нужно?
- Что значит «нужно»? Есть норма-

тивы. Скажем, капитальный ремонт
стальной кровли должен проводиться
один раз в 25 лет, капитальный ремонт
мягкой кровли – раз в 15 лет. Стати-
стика показывает, что такие работы
выполняются чаще, – это связано с не-
правильной эксплуатацией. Сегодня
около 35 процентов жилищного фонда
столицы требует обследования его
технического состояния. Программа на
2006-2008 гг., о которой я буду 21 мар-
та докладывать на правительстве Мо-
сквы, обеспечена деньгами. К началу

2007 года мы будем иметь представле-
ние о техническом состоянии всего
жилищного фонда столицы – насколь-
ко изношены трубы, каковы кровли и
т.д. Тогда сможем сказать и по остав-
шимся домам – что требуется вклю-
чить в капитальный ремонт. По моим
прикидкам, за 2006-2007 гг. мы долж-
ны привести в нормальное состояние
процентов 12 жилищного фонда. На-
ши планы – завершить капитальный
ремонт жилищного фонда, который
сегодня находится в неудовлетвори-
тельном состоянии, до 2008 года.

Вопрос: Что делать жильцу, если он
не согласен с действиями управляю-
щей организации, скажем, того же
ДЕЗа? Куда пожаловаться? Второй во-
прос: по ЖК оплата жилищно-комму-
нальных услуг определяется общим
собранием собственников, город голо-
сует пропорционально своей доле. До-
пустим, в элитном доме определят оп-
лату в несколько сот долларов. Обязан
ли город дотировать роскошь?

А. Кескинов: По первому вопросу.
Подобное недавно спросили у мэра
Москвы Юрия Лужкова в передаче
«Лицом к городу». Вышел председа-
тель ТСЖ и сказал: «Юрий Михайло-
вич, что делать с нерадивыми ДЕЗами
– не дают нам информацию о смете
содержания дома?» Ответ был таков:
ДЕЗ обязан давать по запросу всю ин-
формацию, которая касается содержа-
ния дома. От себя добавлю: если ДЕЗ
этого не делает, его руководитель бу-
дет уволен с работы.

Что касается вопроса по элитным
домам. Город возьмет на себя обяза-
тельство субсидировать жителя в том
объеме, который определен законом, –
не больше. По 300 долларов город
платить не будет!

Вопрос: Перед пресс-конференцией
нам вручили пакет документов, необ-
ходимых для выбора управляющей
компании. Спасибо! Но где и как могут
получить эти документы москвичи?
Насколько готовы чиновники города к
внедрению Жилищного кодекса в
жизнь?

И. Шрамко: Москва предоставляет
широкие возможности для получения

необходимых сведений. В ряде СМИ
появляется та или иная информация.
Есть сайт: www.tsj.ru. Если какая-то га-
зета заинтересована в том, чтобы на ее
страницах помещались ответы на ти-
пичные вопросы по теме, мы готовы
такую информацию предоставлять.

А. Кескинов: Мне сложно оценить
готовность чиновников управ и ДЕЗов,
потому что сегодня они имеют другую
вертикаль подчинения. Но со своей
стороны мы постараемся до сентября -
октября довести до них свои подходы
и видение этой проблемы.

Вопрос: Сколько домов в Москве
уже определились с выбором способа
управления?

А. Кескинов: 1500 – из более чем 39
тысяч жилых домов Москвы.

Вопрос: Реально ли провести до
конца года собрания по выбору спосо-
ба управления?

И. Шрамко: Воля собственников –
проводить или не проводить, выбирать
или не выбирать. Наша задача – воору-

жить людей знаниями, чтобы они не
ошиблись. Вместе с тем хочу развеять
миф о том, что после 1 января собст-
венники потеряют право выбора. Соб-
ственники получили право управлять
своей собственностью не с выходом
ЖК, а еще 10 лет назад: это право про-
возгласил Гражданский кодекс. Даже
если люди не определятся с выбором
управляющей организации, ничего
страшного не произойдет – у них это
право никто не отнимет. И если их не
устроит выбор местных органов вла-
сти, они могут сами выбрать управля-
ющую компанию.

Почему в Москве нет активности?
Толкования можно встретить разные.
Но хочу обратить ваше внимание на то,
что народ начинает протестовать толь-
ко тогда, когда ему плохо. В Москве
протестов не слышно, потому что си-
туация с жилищным фондом управля-
ема. При всех своих недостатках ДЕЗы
со своими задачами справляются, и
люди на митинги не выходят...

А. Кескинов: Вместе с тем надо сог-
ласиться, что активность невысокая.
Задача города – помочь. Любой про-
цесс должен быть организован.

Сегодня ДЕЗ – главный раздражи-
тель в системе коммунального хозяй-
ства. Но хотел бы я посмотреть, что
будет, если ДЕЗы уйдут с рынка – как
люди оценят те управляющие компа-
нии, которые придут. Поверьте мне, на
сегодняшний день ДЕЗ – не самая пло-
хая управляющая компания. И еще раз
напоминаю: ДЕЗ – управляемая струк-
тура. Не знаю ни одного директора
ДЕЗа, который бы не выполнил распо-
ряжения районного руководства. ДЕЗ
– в перспективе акционерная структу-
ра – заинтересован в управлении жи-
лищным фондом. У него есть опреде-
ленный потенциал, навыки. Думаю,
что собственники в большинстве сво-
ем выберут ДЕЗы. И я как руководи-
тель Департамента ЖКХиБ заинтере-
сован, чтобы так было...

Василий ДВОРЫКИН

ДОМАМИ?

В Москве вот уже несколько лет
идет установка водосчетчиков -
придомовых (по указанию сто-
личного правительства) и по-
квартирных (по инициативе
жильцов - в старых домах, по ре-
шению строителей - в новых).
Есть уже первый опыт расчетов
по ним - в Центральном админи-
стративном округе, Зеленограде
и ДЕЗе Преображенского рай-
она ВАО. Заметна и выгода от их
установки: разница между отпус-
ком и потреблением горячей во-
ды составляет 24-26 процентов,
тепловой энергии - 18-20 про-
центов. Схожая картина и в рас-
четах за холодную воду.

Что стоит за подобной статистикой? Ведь понятно,
что эти 20-30 процентов воды не теряются где-то
по дороге от поставщика к потребителю. Это

лишь показатель разницы между нормативным отпус-
ком тепла, воды и их реальным потреблением. То есть
жители, судя по показаниям поквартирных счетчиков,
потребляют меньше норматива. Следовательно, и пла-
тить должны меньше. В Преображенском районе так,
кстати, и происходит. Но не всегда. Кому-то приходит-
ся платить и больше старой нормы. Кто-то обижается,
бранит новую систему расчетов. А зря! Платишь-то по
счетчику...

По данным Департамента жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства, внедрение счетчиков по-
зволит городу снизить на 20-30 процентов потребле-
ние горячей и холодной воды. В том числе и благода-
ря более экономному ее расходованию жителями, ус-
тановке современной сантехники, кранов, запорной
арматуры, ремонта трубопроводов (теперь за утечки
расплачиваются не ДЕЗ и жители, а непосредственно
поставщик). Запустить новую систему расчетов в мас-
штабах всей столицы - задача ближайшего времени...

Некоторые российские города уже прошли путь, по
которому следует сегодня столица, - в чем-то схожий,
но в чем-то и отличный от нее. То, что реализовывать

программы ресурсосбережения некоторые города на-
чали раньше Москвы, объясняется прежде всего ску-
достью их бюджета: им все труднее в рыночных усло-
виях «доплачивать» за потребителя, компенсировать
ему 40-50 процентов расходов на такие коммунальные
услуги, как вода, тепло. И власти нашли простой вы-
ход: хотите платить меньше - экономьте! Устанавли-
вайте счетчики...

СЧЕТ ДРУЖБЫ НЕ ПОРТИТ

Город Мытищи, северный сосед Москвы, почти 15 лет
внедряет программу энергосбережения. Снижение
расхода воды в жилых домах составило 40-50 процен-
тов. И все благодаря многосту-
пенчатой системе учета. 

Первый счетчик стоит у по-
ставщика воды - «Теплосети».
На ЦТП - второй, на вводе в дом
- третий, в квартире - четвер-
тый. Продавец тепло отпустил,
потребитель его получил - спо-
ров не возникает. А если где-то
в середине цепочки зафиксированы потери - значит, в
трубопроводе утечка, и его владелец должен срочно ее
ликвидировать. Арифметика простая...

За прошедшие 10-15 лет почти все мытищинцы
оборудовали квартиры водомерами. Дома-новострой-
ки в Мытищах поголовно оборудованы приборами
учета. А в старом жилом секторе поквартирные водо-
счетчики устанавливались подразделениями Мыти-
щинской теплосети по инициативе жителей. Сведения
о каждом счетчике - месте его установки, количестве
людей, проживающих в квартире, - занесены в специ-
альную базу данных. По ним клиент получает счет.

Возьмем для примера обычный многоквартирный
дом в Мытищах, построенный в середине 1980-х го-
дов. По данным придомовых водосчетчиков, средний
расход на каждого жильца составил 180 литров в су-
тки. По квартирным водомерам этот показатель ниже
- 124 литра.

Откуда взялись ножницы между показателями?
Оказывается, часть жильцов в доме не захотела уста-
навливать водосчетчики в квартирах. Мол, расход во-
ды у них большой, значительно превышающий норму
в 150 литров на человека, принятую в Мытищах (в Мо-

скве, для сравнения, аналогичный показатель состав-
ляет 384 литра).

Но это все усредненные данные. Более дотошный
анализ показывает, что треть жителей Мытищ потреб-
ляют менее 70 литров воды в сутки. Пятая часть мыти-
щинцев расходуют от 70 до 120 литров. Соответствен-
но они и платят в 2-3 раза меньше нормативной опла-
ты, применяемой к тем жильцам, которые отказались
устанавливать водомеры. 17 из каждых 100 мытищин-
цев имеют средний расход воды 145 литров, 7 - 195
литров, 19 - 305 литров. Таким образом, примерно 38
процентов жителей Мытищ расходуют воду с превы-
шением норматива, 62 - экономят. При этом в элитных
жилых комплексах средний расход воды на человека

составляет и 450, и 600, и даже
1000 литров в сутки.

Тем не менее за счет эконом-
ных горожан Мытищи значи-
тельно снизили расход воды.
Это немаловажно: город рас-
тет, число жителей увеличива-
ется, а ресурсы водоснабжения
остаются те же.

Поскольку Мытищи начали внедрение водосчетчи-
ков раньше Москвы, то и модели водомеров у них бо-
лее простые. Это осложняет сбор показаний. Работни-
кам теплосети приходится обходить квартиры. Для об-
легчения сбора информации табло водосчетчиков вы-
водятся на лестничные клетки. А оттуда по специаль-
ным каналам связи информация поступает в жилкон-
торы и теплосеть.

В Мытищах платежи за воду могут уменьшиться и
на четверть, и в четыре раза - в зависимости от пока-
зателя водомера. Хороший пример для сомневающих-
ся! А недавно здесь решили на каждую батарею в
квартире установить термостатический регулятор. Он
позволит экономить более 25 процентов тепловой
энергии. Но необходимо еще наладить систему учета,
установить теплосчетчики...

ЧАЕПИТИЕ ПО-МЫТИЩИНСКИ

В Москве, конечно, следят за опытом соседей и стара-
ются использовать все позитивное, не наступая на те
же грабли, не делая ошибок. Например, в Мытищах
наиболее уязвимое звено в программе энергосбереже-

ния - это потребляемые ресурсы. Учет их делают в ос-
новном вручную, обходя дома с карандашом и блокно-
том. Это удается, поскольку город небольшой. В Моск-
ве другие масштабы. Поэтому вопрос сразу поставили
ребром: даешь автоматизированную систему учета! То
есть показатели от всех счетчиков должны поступать в
диспетчерскую по специальным каналам связи в авто-
матическом режиме.

В этом отношении примечателен опыт работы в сто-
личном районе Вешняки. Здесь отрабатывалась схема
автоматизации всего цикла движения воды, тепла - от
ЦТП до потребителя. Все ЦТП района (а их 47) были
компьютеризированы, оснащены счетчиками. Жилой
фонд (354 строения) оборудован узлами учета холод-
ной, горячей воды и тепловой энергии. Счетчики серии
«практика», установленные в Вешняках, позволяют пе-
редавать данные о расходе воды, тепла напрямую в
диспетчерский пункт, в центр обработки данных. Ин-
формация поступает в режиме реального времени. И
это только начало.

- Задача диспетчеризации, - по мнению гендире-
ктора ОАО «МОЭК» Александра Ремезова, - заклю-
чается в контроле за расходом воды и тепла по
всем видам приборов учета: на ЦТП, при домах, в
квартирах.

Автоматизация должна помочь и в коммерческих
расчетах между ДЕЗами и жильцами - с одной сторо-
ны, и поставщиками воды и тепла - с другой. Споры о
том, кто кому и за что должен, уходят в прошлое.

Конечно, когда в квартире или на вводе в дом стоит
счетчик, то рано или поздно человек приучается эко-
номить. Это очевидно. Но о том, сколько сэкономили
жители Вешняков, пока говорить рано. Не все цифры
подсчитаны. И все же в компании «МОЭК» довольны.
Оказывается, экономят не только жильцы, но и сама
компания. Счетчик на вводе в дом точно показывает,
какое количество тепла, горячей, холодной воды нуж-
но. И можно безошибочно регулировать подачу этих
ресурсов. Например, энергии. Раньше применялись
грубые системы подсчетов, основанные на показаниях
градусника за окном. Теперь у каждого дома свой теп-
ловой режим.

Опыт Вешняков по плану диспетчеризации, связи с
узлами учета - один из самых передовых. На него ори-
ентируются и другие российские города. Теперь и Мы-
тищи.

Как видим, разные пути ведут к одной цели - энер-
госбережению. И чтобы по дороге не набить шишек,
надо изучать опыт соседей, особенно тех, которые
прокладывают дорогу первыми.

Александр АСТАФЬЕВ

ДУТЬ НА ВОДУ ВЫГОДНО

АНЕКДОТ В ТЕМУ:
Мужик заходит в магазин и спрашивает:
- Сколько стоит капля вина?
- Да нисколько, - отвечает удивленная
продавщица.
- Тогда накапайте мне 150 граммов.
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МЕНЕДЖЕР - ЗНАЧИТ
ОРГАНИЗАТОР

Лилия Коновшая – директор ассоциации содействия службам
ЖКХ Бескудниковского района Северного административного
округа, первой и пока единственной в Москве организации тако-

го рода -  убедительно опровергает мнение, что «коммунальное хозяй-
ство и прибыль – две вещи несовместные». Предприятия малого биз-
неса, входящие в ассоциацию,  живут и развиваются уже более пяти
лет.

В 2005 году  были отмечены личные заслуги руководителя ассоци-
ации  - она стала победителем городского конкурса в номинации «Луч-
ший менеджер года» и лауреатом в той же номинации в общероссий-
ском конкурсе. Но эти победы не стоили бы ничего, не будь еще одной,
главной: Бескудниковский район признан самым благоустроенным в
столице в 2005 году. И это несмотря на то, что  на его территории ве-
дется самая масштабная в Москве реконструкция пятиэтажных домов. 

Результаты говорят сами за себя, и все же мне хотелось, чтобы их
прокомментировал кто-нибудь из партнеров ассоциации, например,
заместитель главы управы района по ЖКХ Валерий Кулачков, который
работает с Лилией Коновшой в тесном ежедневном контакте. И Вале-
рий Евгеньевич с готовностью согласился:

- Время руководителей, которых называли «крепкими производст-
венниками», прошло. Современный менеджмент в коммунальном  хо-
зяйстве требует других качеств. Лилия Коновшая управляет людьми и
процессами эффективно.  А основа такой эффективности – ее необы-
чайная грамотность в правовых, экономических вопросах. 

В ассоциации сегодня более 10 предприятий. Это самостоятельные
юридические и производственные единицы, и в каждой – свой потен-
циал, свои проблемы, свой коллектив. Идея создания ассоциации вы-
зревала постепенно, а реализуется под руководством Лилии Конов-
шой так, что никто уже не сомневается – это была хорошая идея! И
районной власти, безусловно, гораздо удобнее иметь дело не с 15 под-
рядными организациями, а с одним руководителем.  Не с любым, ко-
нечно, а с менеджером такого уровня, как  Лилия Коновшая. 

Если разделить все бюджетные средства, выделяемые на эксплуа-
тацию и ремонт жилья, по  количеству строений, то получится 3 тыся-
чи рублей в год на дом.  И вот при таком финансировании Коновшая
добивается высокого качества обслуживания жилья. Как? Координи-
рует действия предприятий, ищет объекты, где можно получить при-
быль. Вот маленький пример: у нас вы не увидите, чтобы территорию
сначала убирал дворник лопатой, а  идущая следом техника уничтожа-
ла результаты его труда. Все организовано рационально. И так во всем.
Предприятия-члены ассоциации работают, как на конвейере, а на вы-
ходе  - готовый «продукт»: самый благоустроенный район в столице. 

Ассоциация – своего рода отраслевой союз районного масштаба в
ЖКХ. Члены ассоциации получают и помощь, и защиту, и гарантиро-
ванные заказы. А управа района находит у руководства ассоциации по-
нимание, когда заходит речь о безвозмездной помощи учреждениям
социальной сферы. Такая  социальная ответственность бизнеса – тоже
отличительная черта современного грамотного менеджмента. Но эту
ответственность Лилия Коновшая распространяет не только на отно-
шения с властью: члены коллективов предприятий ассоциации, в том
числе самого крупного из них, ООО «Омония», находятся под надеж-
ной социальной защитой своего работодателя.

В Москве 280 тысяч предприятий малого бизнеса, которые постав-
ляют городу товары и услуги, но только несколько десятков из них
имеют звание, которое присвоено «Омонии», - «Поставщик услуг для
города Москвы». И качество этих услуг, отвечающее самым высоким
столичным стандартам, в решающей степени определяется уровнем
руководства ассоциацией.

Наталья КРАСОВА

10 Доска почета:
В МОСКВЕ 280 ТЫСЯЧ 
ПРЕДПРИЯТИЙ МАЛОГО БИЗНЕСА, 
КОТОРЫЕ ПОСТАВЛЯЮТ ГОРОДУ 
ТОВАРЫ И УСЛУГИ
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Вэто даже трудно поверить,
но морозной ночью с тем-
пературой, зашкаливающей

за 30 градусов, благополучие це-
лого района находится полно-
стью в руках трех хрупких жен-
щин. Именно они остаются на-
едине со всеми котлами, трубами
и насосами районной тепловой
станции (РТС № 37) в Тушине, ко-
торая дает тепло в дома. На воп-
рос, как же можно справиться со
всем этим, одна из них - Ольга
Деева, машинист котла - говорит,
что теперь уже не страшно: за 23
года привыкла.

Ее рабочее место находится за
стеклом на втором этаже машин-
ного зала. Рев  агрегатов сюда
почти не проникает, но все они
видны как на ладони. Сейчас вся
работа станции автоматизирова-
на - 13 лет назад установили для
этого мощные компьютеры. Ин-
женеры станции ездили тогда
учиться за границу, а потом уже
сюда, в Тушино, приезжали энер-
гетики со всей страны смотреть
работу автоматики.

Вокруг Ольги - с десяток мо-
ниторов, на которых отражены
схемы технологического процес-

са (даже пламя «горит» на ри-
сунке, изображая процесс сжига-
ния газа). Все параметры работы
станции контролируются автома-
тически, так что в случае откло-
нений, во-первых, замигает кар-
тинка на экране, а во-вторых,
компьютер подаст звуковой сиг-
нал.

Но бывает, что компьютер за-
висает, срабатывает автоматика,
агрегат отключается,  а на кар-
тинке вроде работа продолжает-
ся. Опытный оператор обяза-
тельно услышит изменения в ре-
ве установок и пойдет в зал про-
верить.

А вообще, что могут сделать в
аварийной ситуации три женщи-
ны: машинист котла, начальник
смены и лаборант, вышедшие в
ночное дежурство? 

- На это есть  инструкция, - го-
ворит Ольга Дмитриевна. – Наше
дело - отключить установку,  а
для дальнейших действий вызы-
ваем аварийщиков.

И все же от того, как они себя
поведут, зависит очень многое.
Именно смекалку и профессио-
нальные навыки проверяли во
время конкурса профессиональ-

ного мастерства, прошедшего в
прошлом году в Мостеплоэнер-
го, на котором Ольга Деева заня-
ла второе место и  стала, как шу-
тит начальник участка Владимир
Романовский, «почти главным
машинистом города». Конкурс
проходил в три этапа. Сначала
сдавали теорию: отвечали на во-
просы по технике безопасности,
рассказывали о параметрах, ко-
торые надо выставлять в зависи-
мости от температуры «за бор-
том». На втором этапе «оживля-
ли Гошу» - показывали на рези-
новой кукле  умение оказывать
первую помощь. Ну а на третьем,
заключительном, как раз и де-
монстрировали свои действия в
нестандартных ситуациях. Конеч-
но, весь этот «нестандарт» соз-
давали не на работающих город-
ских РТС, а в учебном классе Пи-
нягинской станции в Митине.

В то, что Ольга Дмитриевна
справилась с заданиями и не
растерялась при испытаниях,
вполне веришь, поскольку гово-
рит о своей работе она довольно
живо и бойко, кажется, с удо-
вольствием. Хотя тогда, 23 года
назад, пришла сюда лишь пото-

му, что дети были маленькие, а
работа на станции -  посменная:
получалось, что занята была все-
го один день в неделю. Но на
станции люди работали хорошие,
доброжелательные и ей, челове-
ку без специального образова-
ния, терпеливо объясняли одно и
то же по нескольку раз. Вот и ос-
талась здесь работать бывшая
воспитательница детского сада,
сменив свою прежнюю специ-
альность.

Сейчас уже все ей нравится: и
работа, и коллектив, и условия.
Правда, Владимир Романовский
добавляет, что устают люди за
смену здорово.

Серьезных аварий здесь не
было, хотя всякое случиться мо-
жет. Но чаще они происходят  на
магистралях, по которым нагре-
тая на станции вода (в морозы -
до 150 градусов!) идет на цент-
ральные тепловые пункты (ЦТП).
Эта вода не пойдет  сразу в дома
-  она лишь нагреет другой кон-
тур в ЦТП и возвратится, потеряв
давление с 3 атмосфер до 0,5 и
температуру. Возвратится, чтобы
нагреться опять и вновь понести
по трубам тепло. Ну а три хруп-
кие женщины опять заступят на
вахту, вслушиваясь в привычный
рев моторов за стеклом.

Ольга МАТВЕЕВА

-Журналисты? Ба-а, - удивленно
покачала головой Абрамова.
– Никак праздник на носу.

Сподобилась. Да ведь мне некогда. Мы с
напарницей, тезкой моей Валентиной, ва-
гон – он на плановом ремонте – должны
прицепить к буксиру и перегнать в мас-
терскую. Ну что ж, погодите маленько.
Сцепку видите? - она поднимает здоро-
венную железную дубину. – 16 кило ве-
сит. Женский труд...

Сюда, в Бауманское трамвайное депо,
Валентина Александровна пришла в 74-м,
20-летней девчонкой. Родилась в Яро-
славской области, работать начала с 16. В
семье росли четверо детей, отец умер ра-
но, надо было матери помогать. Решила
рвануть в Москву. Ехала в трамвае, увиде-
ла объявление о приеме на работу. «Поче-
му бы не попробовать?» - подумала. Вот
так простенько она написала свою судьбу.
Всю жизнь в депо проработала. С буду-
щим мужем познакомилась тогда же, 32
года тому назад, в отделе кадров, куда и
суженый пришел устраиваться на работу.

- В тот день я на него внимания не об-
ратила, - смеется Валентина. - Пожени-
лись мы два года спустя. Он, как и я, по-
началу водил трамвай, но через шесть лет
перевелся в слесари. «Многоуважаемый
вагоноуважатый»... Кто бы действитель-
но вожатого уважал – столько я от пасса-
жиров наслушалась! Правда, и хороших
слов было сказано немало. Сами знаете,
жизнь не рельсы в два ряда, а полосатые
шпалы. Поди-ка пройди и не споткнись
ни разу...

- Уж не вы ли главная в семье, при-
знайтесь?

- Не угадали, у нас все на равных. Как
бы мы иначе троих сыновей на ноги по-
ставили!

- Так вы богатая мама?
- Есть такое счастье. И внуков у меня

трое. Дети по транспортной части не по-
шли. Не хотела я - трудная это доля.

Нелегкая, что и говорить. Праздники –
ты на работе, воскресенье – колесишь на

трамвае. Нынче два выходных водители
имеют, а раньше – лишь один. Первая
смена – подъем в три утра. Темень непро-
глядная, спать хочется ужасно, но... на
работу пора, первый трамвай из депо вы-
ходит в 4.15. Вторая смена – в два ночи
домой возвращалась. Тяжело. Да ведь,
поди ж ты, 18 лет отработала на линии,
еще 14 – водителем подвижного состава,
и уходить из профессии пока не собира-
ется. 

Живет Валентина Александровна в Но-
вокосине. «Скоро у вас троллейбусный
парк откроется. Перешли бы туда рабо-
тать – не ездили бы в депо через всю Мо-
скву». – «Э, нет, голубчик, Бауманское де-
по – мой дом родной. Не могу я отсюда
уйти»...

Говорят, водитель трамвая – профес-
сия женская, по рельсам вроде бы ез-
дить легче. Как бы не так! Нервное на-
пряжение на линии не отпускает ни на
минуту. «Адреналином в рейсе потчева-
ли по полной программе», - заметила
Абрамова. Движение в городе бешеное,
лимузины перед трамваями мельтешат,
подрезают. Нынешняя работа Валенти-
ны не намного легче. Абрамова с напар-
ницами буксирует вагоны по громадной
территории депо, выезжает в город для
буксировки вышедших из строя машин.
Наблюдая за ее работой вблизи, пони-
маешь, насколько нелегок этот хлеб.

Абрамова садится за руль и... Ох, да
здесь же вовсе и нет руля. Пульт управ-
ления. Тумблером щелкнула – дверь от-

крылась, кнопку нажала – в салоне свет
зажгла. Старыми «татрами» управляют
при помощи трех педалей. Левая нога
покоится на одной из педалей непод-
вижно – это педаль экстренного тормо-
жения. «Левой ногой можно пошеве-
лить только в крайнем случае, - ком-
ментирует Валентина. – Хотите, поше-
велю?» Пошевелила. Вагон вздрогнул,
словно норовистый мустанг, замер. По-
ехали дальше. 

Первый день самостоятельной рабо-
ты она толком и не помнит. Особого
беспокойства не испытывала - обучали,
по ее словам, на совесть. Сначала на
комбинате, потом на учебных трамваях,
далее в пути ее сопровождал водитель-
инструктор – для подстраховки.

Все годы она отработала на 11-м
трамвайном маршруте – одном из са-
мых напряженных, протянувшемся от
Сельскохозяйственной улицы, что под-
ле ВВЦ, до 16-й Парковой в Измайлове.
Длина маршрута – около 13 км. В день
Абрамова делала шесть ходок, то есть
наматывала порядка 75 километров.
Немудреный математический расчет с
достоверностью показывает: только за
18 лет работы на линии Валентина про-
ехала не менее 400 тысяч км, то есть
десять раз обогнула земной шар по эк-
ватору. На трамвае. Трассу за долгие
годы выучила назубок - каждый пере-
кресток, светофор, даже каждое дерев-
це. Привыкла. На другой маршрут пере-
ходить не желала. Хотя народу в трам-
вай всегда набивалось под завязку, по-
рой даже двери выламывали. Не обхо-
дилось и без аварий. Однако самая
серьезная случилась через два месяца
после того, как ей доверили самостоя-
тельно управлять трамваем.

- Еду. День в самом разгаре. Вагон за-
бит людьми, - вспоминает Валентина
Александровна. - Вдруг откуда ни возь-
мись - «волга». Катит прямо мне в лоб,
под колеса. Я среагировала, затормозила,
но тормозного пути не хватило. Удар...

Мамочка моя, как же я тогда испугалась!
Сердце куда-то вниз, в голове зазвенело,
ноги сделались ватные. Крепко помяло
легковушку. Водитель же «волги» отде-
лался небольшими царапинами - в ру-
башке родился. «Не заметил трамвая», -
оправдывался потом. Странное дело, все
так говорят... Впрочем, это все-таки со-
бытие из ряда вон выходящее. Скандалы
в пути, конечно, случались куда как чаще.
Нередко бабули «буянят». «Опять в доми-
но играли!» - атакует бабушка-божий
одуванчик, если трамвай чуть припозд-
нился. Домино! У водителя и сейчас обед
18-20 минут. А мы обедаем минут за 10-
12. Восемь-девять часов на трассе, в по-
стоянном напряжении. Право же, труд
наш заслуживает большего уважения.

Как же она троих детей поднимала
без бабушек и дедушек? Говорит, зани-
малась трамвайным делом с мужем в
разных сменах. Пока мама была в рей-
се, папа и стирал, и готовил, и дневни-
ки проверял - повезло с мужем. Двое
старших сыновей уже работают, обза-
велись семьями. Младший учится в
строительном колледже.

- Никогда не жалели, что выбрали эту
профессию? Сами говорите – трудная
работа, хлопотная...

- Разве жизнь легкой бывает? Нет,
это моя профессия, по душе. Вот толь-
ко быстро время идет. Кажется, вчера я,
20-летняя девчонка, в Москву приехала,
пришла в депо, а сегодня уже ветеран.
В этом году отмечаем с мужем 30-летие
супружеской жизни. Юбилей! У меня
полтора месяца назад внучка родилась
– Татьянка. Представляете? 30 лет я жи-
ла среди одних мужиков - и вот свер-
шилось. «Господи, - говорю, - наконец
внученьке юбочку куплю! А то ведь все
штаны да штаны...» Вот и выходит, что
я по жизни счастливый человек. Жизнь,
конечно, круговерть - оно и к лучшему,
по-людски...

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

-Работа в аварий-
ной службе теп-
лоснабжающей

организации, требующая
немедленной реакции на
любую нештатную ситуа-
цию,  - это как раз по ха-
рактеру Владимиру, - так
отозвался инженер по
благоустройству Влади-
мир Иванович Мягков на
вопрос о Романенкове
Владимире Леонтьевиче,
заместителе начальника
аварийной службы фили-
ала № 1 «Теплоремонтна-
ладка» ОАО «МОЭК».

Подтверждение тому -
сравнительно небольшое
количество аварий на на-
ших объектах и мини-
мально затраченное вре-
мя на их ликвидацию. Ро-
маненков всегда первым
прибывает на объекты,
оценивает сложившуюся
обстановку, определяет,

как лучше и скорее лик-
видировать аварийную
ситуацию и ее последст-
вия. Иногда все зависит
от взаимодействия с
представителями различ-
ных инстанций, властей.
И тут он просто незаме-
ним: никаких споров по
мелочам, разговор толь-
ко о деле! Наиболее ярко
деловые качества Влади-
мира, по мнению его кол-
лег, раскрываются в экс-
тремальных ситуациях -
таких как прошедший
«ледниковый период».
Например, во время
сильных морозов отклю-
чилось электроснабже-
ние одного микрорайона
МО Гольяново на ул.
Амурской. В результате
остановилась работа обо-

рудования теплового пун-
кта, снабжающего целый
жилой квартал. Требова-
лось немедленно вклю-
чить электропитание на-
сосного оборудования
для обеспечения цирку-

ляции теплоносителя и
холодной воды - иначе
система в зданиях могла
разморозиться. Было
принято решение под-
ключить оборудование к
источнику автономного

энергоснабжения - ди-
зель-генераторной уста-
новке ПС-100 на базе ав-
томобиля ЗИЛ. Но меша-
ло скопление автомоби-
лей жильцов, припарко-
ванных на подъездах к
ЦТП. И Владимир принял
единственно верное ре-
шение: расчистить путь к
абоненту вручную, собст-
венным примером, про-
явив недюжинную силу,
совместно с аварийной
бригадой он на руках от-
тащил с проезда около 12
машин. Когда путь для
ПС-100 стал свободным,
кабели в течение 10 ми-
нут были заведены на
щитовую - и насосы зара-
ботали.

Вячеслав
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Владимир Романенков - в центре



Взрослые часто любопытствуют: «Кем ты бу-
дешь, когда вырастешь?» После седьмого
класса Алексей заявил родителям: «Хочу

строить дороги». До этого в семье никогда дорож-
ников не было. Но Меньшов в самом деле стал до-
рожником. Поступил после седьмого класса в шко-
лу № 100 – Московский центр автомобильно-до-
рожного образования при столичном автодорож-
ном институте. Дальше, естественно - МАДИ, фа-
культет строительства автодорог и аэродромов. В
2000 году, получив диплом с отличием, поступил в
аспирантуру, в апреле нынешнего года защищает
диссертацию.

Сейчас ему 27 лет. Последние три из них он ра-
ботает заместителем генерального директора -
сначала в одной дорожно-строительной компании,
нынче в «Дорстройинвест-1». Время нынче, конеч-
но, суматошное, но, надо признать, этот молодой
человек набрал крейсерскую скорость.

Как-то у него ловко все получается, не правда
ли? Понятное дело, учился на совесть – за краси-
вые глаза красные дипломы не дают. Но уже учась
на втором курсе, стал подрабатывать курьером, и,
кстати, во время одной из курьерских вахт встре-
тил свою половину. Учебу на пятом курсе подкреп-
лял практикой - устроился мастером в крупное до-
рожно-строительное предприятие, причем работал
в основном по ночам.

- Алексей, вы часом не двужильный? Сопромат-
то, поди, за полчаса перед экзаменом не осилишь?

- Это точно. У нас, кстати, был не сопромат, а
курс посложнее: «Механика деформирования твер-
дого тела». Но это по мне - я, надо полагать, техни-

ческого склада ума, особых проблем с этими мате-
риями не испытывал. Только вы меня в супермены
не записывайте. Просто я считаю, что строить свою
жизнь – это нормально, для чего, конечно, нужно
вкалывать. Но сегодня для инициативных и голова-
стых хорошее время. Работай - и обрящешь!

22-летнему парню поручают руководить дорож-
ными работами на участке строительства феде-
ральной автотрассы. В подчинении – 15 человек. У
кого-то в семье неурядицы, кто-то приболел, там
щебенку не привезли, доставили цемент - а у рабо-
чих начался обеденный перерыв... Словом, на твои
плечи обрушивается лавина проблем – всамделиш-
ных, а не учебных. Справишься – построишь каче-
ственно участок дороги, люди неплохо заработают.
Не справишься...

Надо полагать, диплом с отличием Меньшов по-
лучил не зря, коль скоро через два года его реко-
мендовали на должность замгенерального во вновь
создававшуюся фирму. С нуля начинали - Юрий Бо-
гомолов, нынешний руководитель Меньшова, гене-
ральный директор компании «Дорстройинвест-1»
(одного из подрядчиков ГУП «Доринвест»), и он -
24-летний дорожный начальник-акселерат.

- Вот тогда мы почувствовали, как высоки требо-
вания, предъявляемые московскими властями к ка-
честву и оперативности дорожно-строительных ра-
бот! - признает Алексей Сергеевич. – Мы специали-

зировались на разметке дорожного полотна. И сей-
час этим занимаемся, но кроме того - капитальным
и текущим ремонтом дорог. Вы знаете, что в столи-
це срок организации работ по разметке после полу-
чения задания от заказчика – четыре-пять часов?
То есть структура компании должна быть чрезвы-

чайно мобильной. Никто не примет объяснений,
что, мол, где-то в пути у машины заглох мотор, а
поставщик в нарушение контракта недопоставил
стройматериалы. Не справился, стало быть, не вы-
держал конкуренции, уступи место более профес-
сиональному подрядчику.

Молодая фирма на кредитные деньги закупила
современную импортную технику. Начинали в окру-
гах, затем стали участвовать в конкурсах, проводи-
мых Департаментом жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства правительства Москвы
на размещение горзаказа по разметке дорожного
полотна. Грамотная разметка позволяет на 15 про-
центов снизить уровень аварийности на дорогах и
на столько же увеличить пропускную способность
дорожной сети. 

- Алексей, а почему на улицах порой встречается
полустертая, еле заметная разметка? Халтура?

- Знаете, каждый год технологии разметки мос-
ковских дорог становятся более совершенными. Я
это говорю не ради чести мундира. В столице при-
меняются современные разметочные материалы –

термопластики, нитрокраска (по весне), полимер-
ные ленты, холодные и спрей-пластики. Однако ин-
тенсивность движения в Москве исключительно ве-
лика, а климат суров. Ведь разметка стирается в ос-
новном в зимний период. А чем сильнее нам меша-
ет погода и техногенные обстоятельства, тем боль-
ше усилий мы тратим на то, чтобы препятствия пре-
одолеть. И новые материалы, применяемые при
разметке, куда как устойчивее прежних.

Зимой разметкой заниматься нельзя, режим ра-
боты у дорожников относительно спокойный. Зато
с началом весны, лета, как говорит Алексей, его ра-
бочий день продолжается 24 часа в сутки. Ночью -
самая работа: наносят разметку по большей части,
когда движение в городе минимальное. Утром надо
передать сведения об объемах выполненных работ
заказчику, затем совещания, встречи с поставщи-
ками, организация работ на новом участке - и неза-
метно наступает ночь. Спать удается, как Штирли-
цу, – в машине, где-нибудь на обочине дороги. Пол-
часа подремал - и в путь.

- Тяжело, конечно, но, если хочешь чего-либо
добиться, надо напрягаться, а не пенять на обстоя-
тельства, - убежден Алексей Меньшов. – Если хоти-
те, это очередной жизненный экзамен.

А кроме того, у него семья – жена, звонкая до-
чурка, родители. И футбол: Меньшов - преданный
болельщик ЦСКА. Поболеть на стадионе за люби-
мую команду, душу отвести – милое дело. Правда,
болеть тоже приходится, лишь когда холодно. По-
тому что, ежели тепло – надо работать. Вот такая
дорожная ситуация...

Владимир РАТМАНСКИЙ

Хотя Братеево от моего
дома не ближний свет и
пока без метро - езжу

туда охотно. Летом - прохла-
да Москвы-реки, разноцветье
газонов, прогулочные тропы
у реки Городни, фонтаны...
Весь этот район на виду у го-
рода, а тамошние обязатель-
но похвастаются и лучшим в
столице двориком, и лучшим
диспетчером, дворником,
слесарем-сантехником. И ед-
ва заходит разговор о нала-
женном здешнем хозяйстве -
то ли с жильцами, то ли с ра-
ботниками местного ЖКХ,  -
как сразу упоминается Елена
Ивановна Сопова - директор
ДЕЗ «Братеево». 

Давно знаю эту милую ми-
ниатюрную женщину, но вся-
кий раз удивляюсь ее внут-
ренней силе, тому горению за
общее дело, что и отличает
незаурядные натуры. Когда-
то работала диспетчером в
ЖКХ - и выросла, выросла в
руководителя сложного жи-
лищного организма, знающе-
го в своем хозяйстве все вин-
тики. Смотрю на высотки рай-

она и думаю: «Мама родная,
сколько же здесь всяких про-
блем запрятано, и каждую
спокойно разрулить - какая
голова нужна!» Вот вышли из
морозной зимы без ЧП, а
мысли работников ДЕЗа уже
нацелены в лето - как сделать
район краше, чтобы тут не
только комфортно жилось,
но и отдыхалось хорошо.

Уметь заглянуть вперед -
всегда важно. Лет десять на-
зад Сопова не ошиблась в
подборе подрядных органи-
заций, которые до сих пор об-
служивают дома в Братееве.
А ведь во время конкурсов-
смотрин легко и проколоться:
фирмы, чтобы получить под-
ряд, нередко блефуют. Она
же партнеров угадала. 

- Иначе мы бы не переза-
ключали с ними договоры.
Один из них - ЗАО «Родник-Н»,
- говорит ведущий инженер
ДЕЗа Тамара Лебедева. - Ди-
ректором там  Анатолий Не-

веров. Эта фирма обслужи-
вает диспетчерскую, где мы с
вами находимся. Предвидя
вопрос, сразу отвечаю: нет,
здесь не увидите выпившего
сантехника.

- Тишь да гладь...
- Почему же? И тут случа-

ются разные коллизии. По-
пался электрик-хам, взяв-
шийся корректировать, исхо-
дя из своей выгоды, работу
диспетчера. Сделали ему од-
но замечание, другое... Я об-
ратила на это внимание Неве-
рова. «Уволю!» - отрезал тот.

- Печетесь, вижу, о диспет-
черах.

- Эти люди все время под
стрессовой нагрузкой. В их
руках - спокойствие района,
им накручивают нервы посто-
янные звонки, каждый из ко-
торых может быть тревож-
ным, и за каждым из них -
обеспокоенные люди, а еще
растрачивай себя на перепал-
ку с таким электриком...

- Тут  недавно ночью рва-
нуло «ветку» с холодной во-
дой, - вступает в разговор
старший диспетчер Антонина
Кузёма. - Того и гляди, улицы
затопит. Но уже минут через
сорок, после того как мы свя-
зались с Мосводопроводом,
подача воды в дома возобно-
вилась.

При мне пришел в диспет-
черскую, что на улице Бори-
совские Пруды, 42, пожилой
мужчина: купил диван, кото-
рый должны привезти в бли-
жайшие два часа, а грузовой
лифт не работает. 

- Не беспокойтесь, посы-
лаю механика, идите встре-
чать покупку, - говорит Анто-
нина Васильевна. 

А вообще на ее попечении
9 домов, 57 подъездов, три с
лишним тысячи квартир.
Здесь, в Братееве, когда
встречаешься с работником
ДЕЗа, чувствуешь команду.
Послушаешь, как близко к

сердцу принимают дела-забо-
ты района Лебедева, Кузёма,
диспетчеры Кирюшина, Фе-
дорова, Афонина, Егорова, -
проникаешься невольным
уважением к этим людям.

Многих жильцов, обраща-
ющихся к ним за помощью,
иногда даже с какой-то неле-
пицей, они узнают по голо-
сам: с одним следует так го-
ворить, с другим - по-ино-
му... Нюансы речи - это хара-
ктер человека, и тут старают-
ся быть даже психологами.

Народ бывает всякий.
Один жилец по собственной
инициативе отблагодарил
сантехника определенной
суммой, а потом взял и на-
строчил на него жалобу: мол,
ко мне приходил мздоимец...
Кляузу показали рабочему.
Тот вернул деньги. Но как по-
сле этого прикажете разгова-
ривать с жалобщиком-прово-
катором? Что ж, случается, и
такие вопросы озадачивают
диспетчера. Люди есть люди,
а ДЕЗы работают для них и с
ними.
Владимир ЧЕРТКОВ

САН 
ТЕХНИКА 
ОБЯЗЫВАЕТ
Убабушки Ани беда вселенского масштаба: зака-

пал кран на кухне. За последние 30 минут она
уже трижды звонила в диспетчерскую. Сантехни-

ку Александру Селезневу пришлось срочно лететь в ее
квартиру на десятом этаже. Я увязался за ним.

На старушке лица не было. Саша прошел, посмот-
рел, открыл свой бывалый чемоданчик:

- Спокойно, баба Аня, дело пяти минут.
Достал инструменты, новую прокладку.
Я посмотрел на часы. Обманул Саша бабусю -  пона-

добилось на устранение неполадки целых семь минут.
Та захлопотала:

- Чайку, сынки! Я утром пироги испекла...
Александр в сынки ей точно годился, а я разве что в

младшие братья. Сантехник извинился: у него еще
много вызовов. И почему-то все жильцы считали, что
их вызов - самый что ни на есть срочный. Так что надо
было двигать дальше. Я поплелся следом, хотя запах
от пирогов происходил самый обворожительный.

Селезнев работает в братеевском РЭУ-23 всего три
года, но в коллектив влился так, что в прошлом году
его выдвинули на соискание лучшего сантехника по
Южному округу. Занял третье место. Почетная, так
сказать, бронза. Посмотрим, что будет через год-дру-
гой...

Мотаемся с ним по этажам, встречаем то добрых, а
то и не очень людей. Меняем краны, груши в унитазах,
налаживаем прочую сантехнику. За спасибо. Я спра-
шиваю:

- А что, все это  бесплатно?
- Эти мелочи - бесплатно. А вот за установку нового

унитаза, полотенцесушителя, раковины надо платить -
взять квитанцию у диспетчера, оплатить в банке, и мы
все сделаем за милую душу.

- А нельзя ли прямо тебе заплатить? Ведь для жите-
ля удобнее.

- Да нет уж, лучше - легально. Люди разные есть.
Утром сунет сотню, а днем «телегу» накатает нашему
начальству. Чище счет - дольше дружба.

Начальство в лице руководителя РЭУ Алексея Вла-
димировича Трошина с ним вполне согласно:

- Не хватало нам еще скандалов! Тем более что на-
ши ребята своей работой дорожат. Да и престиж РЭУ
дорогого стоит. Нам ведь летом предстоит акциониро-
вание. Документы уже подготовлены. Будем называть-
ся ОАО.

Будущий акционер в коротенькой кожаной курточ-
ке, синих потрепанных джинсах и лыжной шапочке,
надвинутой по самые уши, бежит на следующий вы-
зов. Работа у него, конечно, хлопотная, требующая
длинных выносливых ног. Но он не жалеет, что вы-
брал ее - пришлась, похоже, по нраву. Опять же, ре-
бенок подрастает - кормить-поить, воспитывать надо.
Хотя порой его мобильник звонит в самое неурочное
время. Что ж, если аврал, трубу прорвало - день-ночь,
а бежать надо. И бежит: под присмотром РЭУ почти
500 тысяч квадратных метров жилья! Тут только по-
ворачивайся. А если что серьезное случится - надо и
товарищам из соседних районов помочь. Когда про-
изошли в Москве серьезные перебои с электричест-
вом, то и вовсе всей бригадой стояли «под ружьем»
целыми сутками.

Его поднадзорные дома стоят на берегу Москвы-ре-
ки. Когда мы понеслись на очередной вызов, Саша
приостановился, показал на плавную дугу Братеевско-
го моста:

- Каково?!
- Нет слов, - сказал я. 
Дома на том и этом берегах плыли бело-голубыми и

бело-оранжевыми лебедями. Их надо хранить, и Алек-
сандр Селезнев со товарищи делают это классно.

Виктор ШИРОКОВ
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СТРОИТЬ СВОЮ ЖИЗНЬ – 

ЭТО НОРМАЛЬНО. 
СЕГОДНЯ ДЛЯ ИНИЦИАТИВНЫХ И ГОЛОВАСТЫХ

ХОРОШЕЕ ВРЕМЯ
мастера ЖКХ
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Наша Валя - как Шумахер:
самый лучший парикмахер...

Такими частушками, которые со-
чинялись на ходу, подбадрива-
ли озеленителя Валентину Бо-

рисову на конкурсе «Московские ма-
стера» болельщики из ее родного
«Зеленого хозяйства № 2» Мосзе-
ленхоза. В группе поддержки состоя-
ли даже настоящие клоуны, а стриж-
ка живой изгороди в виде непослуш-
ных «шевелюр» кустарника была
лишь одним из непростых заданий
конкурса. На одном из этапов Валя
вообще хотела сойти с дистанции,
но, чтобы не подвести товарищей,
собрала всю волю в кулак и не толь-
ко дошла до финиша, но и заняла

первое место в номинации «Рабочий
зеленого хозяйства».

...Еще два года назад Валентина
Борисова работала бухгалтером в
совхозе села Прибрежное, что под
Ульяновском. Это места, по выраже-
нию Вали, где рыбаков больше, чем
рыбы. Но совхоз развалился, и Валя
попросила подружку, которая «озе-
леняла Москву», присмотреть мес-
течко и для нее. Кстати, Татьяна Сай-
гакова и сама в 2004 году заняла
призовое место на конкурсе «Мос-
ковские мастера». Ну а дальше все
было как в кино. Татьяна не просто
перетащила за собой подругу в сто-
лицу, но и стала ее наставницей. И
так уж сложилось, что Валентина Пе-
тровна стала единственной кормили-

цей в своей большой семье - для сы-
на, дочери и двух внуков. Поэтому
сам факт, что она нашла работу, уже
был большой удачей.

- Иногда смеемся, что, мол, весь
мусор наш - от Войковской до Хи-
мок, да и еще в двух парках у Север-
ного речного вокзала. Но зато ощу-
тим (летом - особенно) результат на-
шей работы: проходишь мимо своих
цветников - душа радуется.

Кстати, про цветники. Я вспоми-
наю, как на конкурсе Валентина Пет-
ровна бегонией разных цветов быст-
ро и ловко «вышивала» на клумбе
кошку. Даже проливной дождь ей
был нипочем. Было ощущение, будто
она готовилась к этому конкурсу всю
жизнь. А оказалось, всего-то неделю,
зато по полной программе. Коллеги,
исключительно из добрых побужде-
ний, гоняли ее с косилкой по самой
жуткой траве с «вековыми» сорняка-
ми, заставляли «на время» окучивать
деревья. Учили грамотно, в неведо-
мом нам порядке, «ходить» по
цветочной клумбе. И вся эта стажи-
ровка проводилась с секундомером.

На первом этапе конкурса надо
было покосить газон, причем  тяже-
лой «мужской» бензокосой с длин-
ной «шеей». Потом предстояло обко-
пать лунку вокруг дерева, где земля
по тяжести была сродни асфальту.
После такой «экзекуции» у Валенти-
ны дрожали руки, тут-то она и хоте-
ла отказаться от конкурса. Но, вид-
но, не зря про нее говорит начальник
участка Татьяна Круглова, что Пет-
ровна - «девушка с характером»:

«Это человек очень энергичный, тру-
долюбивый, скрупулезный, порядоч-
ный. Ей можно что-то поручить - и
забыть про это: все будет сделано в
лучшем виде. Кстати, с декабря про-
шлого года Валентина Петровна по-
шла на повышение - ее назначили
мастером».

Можно сказать, жизнь налажива-
ется. Но ведь сколько снега прихо-
дится перекидать за длинную снеж-
ную зиму! Надо не только очистить
до плитки дорожки в парке и тротуа-
ры на проспекте до асфальта, но и
смести снег со скамеек, убрать му-
сор, сколоть лед, обрезать засохшие
сучья деревьев. Скоро настанет пора
готовить парки к весеннему сезону, а
когда пойдет посадка цветочной рас-
сады, там уж никто на часы смотреть
не будет. Пока не займет свое место
на клумбе последний цветок - домой
не уйдешь.

Правда, само слово «дом» - поня-
тие пока условное. Это комната, ко-
торую делят между собой пять таких
же приезжих женщин, как Валенти-
на. Но там есть все удобства. Даже
построили себе рядом баньку. А то
ведь первый год работы так устава-
ли, что никуда даже в выходные и не
выбирались.

Статуэтку «Золотая рука мастера»
Валя отвезла на родину: «Вся дерев-
ня болела за меня, там я стала зна-
менитостью. А до меня только сей-
час дошло, что первое место на кон-
курсе «Московские мастера» - это
уже признание!»

Елена ВОЛКОВА

ДОРОЖНАЯ СИТУАЦИЯ

ТАМ, У РЕЧКИ ГОРОДНИ...

С СЕКУНДОМЕРОМ
НАПЕРЕГОНКИ
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Вглавном управлении МЧС России по городу
Москве среди сотрудниц прошел конкурс
«Мисс Очарование». Председателем жюри

была народная артистка СССР Зинаида Кириенко. В
состав жюри вошли народная артистка РФ Нина
Корниенко, заслуженные артисты России Алек-
сандр Ковалевский, Зинаида Сазонова, Эдуард Фе-
дашко, начальник службы пожаротушения ГУ МЧС
России по г. Москве полковник внутренней службы
Евгений Чернышев и генерал-майор в отставке
Иван Антонов.

Первый конкурс назывался «Визитная карточ-
ка». Одиннадцать участниц представили зрителям
самих себя. Кстати, одна из них весь конкурс гово-
рила только стихами и запаслась разного рода ог-
нетушителями и касками. Но этот хитрый ход не
смог спасти ее от справедливых оценок жюри.
Помню, как конкурсантка под номером пять Наде-
жда Штырлина, старший диспетчер центра управ-
ления силами государственной противопожарной
службы, гордо заявила: «Что нужно мне для по-
единка? Я - натуральная блондинка!» Она же рас-
сказала забавные истории, которые произошли во
время ее дежурства на службе.

...В танцевальном конкурсе девушки демонст-
рировали свою пластику, артистичность и музы-
кальность. Вот только жаль, что жюри не объявля-
ло оценки за каждый танец. Это бы добавило огня
со стороны болельщиков. Оценивая кулинарные
достижения красавиц, присутствовавшие облизы-
вались, глядя на торт «Алые паруса» из красных
апельсиновых долек, и глотали слюнки от одного
вида «Лебединого озера» с птицами из яблок. Бу-
рю оваций сорвали торт «Огнетушитель» и десерт
«Пожарный». Зря молодых хозяек отправили го-
товить в холл. Ведь зрителям было бы гораздо ин-
тереснее наблюдать за самим процессом колдов-
ства в фартуках, а не довольствоваться лишь ре-
зультатом. 

Не менее «вкусным» оказался и поединок «от
кутюр». Участницам предстояло за три минуты из
трехметровой ткани при помощи ножниц и степле-
ра «сшить» платье. Надо признаться, фантазии
девчонок превзошли все ожидания. Чего нельзя
сказать об изобретательности организаторов спор-
тивного конкурса: этот этап был проведен в спорт-
зале и заранее записан на видео.

...Три часа конкурса пролетели как одно мгнове-
ние. Всем одиннадцати прелестницам были вруче-
ны ценные подарки и цветы. Участницу под номе-
ром два, младшего инспектора группы кадров 6-го
отряда Государственной пожарной службы Екате-
рину Старостину, зрители с помощью тайного голо-
сования признали «Мисс зрительских симпатий».
Обладательницей титула «Вице-мисс очарование»
стала ведущий специалист по вопросам планирова-
ния агентства гражданской защиты по СВАО Жанна
Проскурина. Первое место присудили младшему
лейтенанту внутренней службы, инспектору 84-й
пожарной части центра управления по САО Ксении
Любезновой. Победительнице конкурса вручили
сертификат, который подтверждает право на полу-
чение бесплатной путевки на два лица на любой ку-
рорт Черноморского побережья России. 

После конкурса я подошла к председателю жю-
ри Зинаиде Кириенко. 

- Зинаида Михайловна, на что вы больше всего
обращали внимание как актриса и певица? 

- Ниже «девяти» из «десяти» баллов я никому не
поставила и прощала огрехи в пении. Я всем дев-
чонкам завидую. Все они личности, творцы. Судить
было трудно. Больше всего мы боялись ошибиться.
Сначала у каждого члена жюри была своя симпа-
тия, а потом как-то все мы сошлись на одной уча-
стнице.

...Мне остается только добавить, что в июле в Са-
ратове пройдет финальная часть конкурса, кото-
рый будет назваться «Мисс МЧС России».

Елена ВОЛКОВА

Повестка дня:14
ПАРАДОКС: ДЕПАРТАМЕНТ ЖКХиБ, 
ЧТОБЫ НАКАЗАТЬ ДИРЕКТОРА ДЕЗа,
ДОЛЖЕН ОБРАЩАТЬСЯ 
В УПРАВУ РАЙОНА
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ЗИМА БЕЗ ВЫХОДНЫХ...

Перед началом актива Петра Аксенова
и руководителя Департамента ЖКХиБ
Артура Кескинова атаковали предста-
вители СМИ. Спрашивали  о насущном.
Например, о видах на грядущий паво-
док.

- Не дожидаясь прогнозов и допол-
нительной информации гидрологов, -
сообщил Петр Аксенов, - мы создали
паводковую комиссию. Она уже прове-
ла свое первое заседание. Как только
дневная и ночная температура начнет
переходить через ноль, мы проведем
второе заседание по вопросам реали-
зации уже принятых решений. Для это-
го все необходимые материально-тех-
нические средства приведены в готов-
ность.

Что же касается прошедшей зимы,
то руководитель Комплекса городско-
го хозяйства считает, что Департамент
ЖКХиБ и его структурные подразделе-
ния достойно выдержали испытание
обильными снегопадами и суровыми
морозами. Горожане не испытывали
недостатка в  тепле, электроэнергии
или воде. Они могли спокойно про-
ехать по улицам, несмотря даже на
«залповые» снегопады. Правда, рабо-
тать пришлось без выходных.

- Мне сложно давать заключения о
работе департамента, - добавил Артур
Кескинов. - Но считаю, что в целом мы
справились с поставленными перед
нами задачами, несмотря на перипетии
с погодой.

Руководитель Департамента ЖКХиБ
достаточно подробно ответил на воп-
росы журналистов по поводу ситуации
с капитальным ремонтом жилья.

- Ситуация в самом деле непростая,
- признал Артур Кескинов. - Сейчас мы
готовимся доложить на заседании пра-
вительства новые подходы к ее реше-
нию. Прежде всего ставим вопрос о
трехлетней программе планирования
работ по капитальному ремонту. По
нашим оценкам, на сегодня около 19
процентов жилья в Москве требует
включения в титульный список такой
программы.

...И ЗАДАНИЕ НА ЛЕТО

Немало вопросов, обсуждавшихся на
активе, касались итогов и уроков  ухо-

дящего зимнего сезона. Новый регла-
мент уборки дворовых территорий без
применения химических реагентов,
оказался не только экологически чис-
тым, но и выгодным для ДЕЗов.

- Средства, высвободившиеся за
счет снижения объемов закупки реа-
гентов, - сообщил заместитель руково-
дителя департамента Сергей Розанов, -
были направлены на выплаты дворни-
кам. С 1 января текущего года зарпла-
та работников ЖКХиБ возросла на 20
процентов, а оплата труда рабочих, за-
нятых на уборке дворовых территорий
в холодный период года, - на 30.

В рамках адресной инвестиционной
программы были заключены контрак-
ты на приобретение 400 единиц снего-
уборочной техники (256 тракторов уже
поставлены). Префектуры дополни-

тельно приобрели 370 мотоблоков и
130 тракторов. Таким образом, сейчас
обеспечивается механизированная
уборка 84 процентов  дворовых терри-
торий. Этот показатель достигнет  100
процентов, когда по адресной про-
грамме город получит еще 144 тракто-
ра.

Что же касается задач на лето, то в
этом году в рамках программы «Мой
двор, мой подъезд» намечено привес-
ти в порядок 13942 подъезда и благо-
устроить 2430 дворов.

- Главное, - подчеркнул Сергей Роза-
нов, - необходимо обеспечить комп-
лексный подход не только с точки зре-
ния благоустройства прилегающих
территорий, но и в рамках выполнения
работ в системе «подъезд - двор». Не-
обходимо также ускорить паспортиза-
цию объектов и завершить ее в 2007
году. На 1 марта текущего года паспор-
та имеют только 16 процентов дворов.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЦЕНТР
ОПАЗДЫВАЕТ

Столица в наибольшей степени про-
двинулась на путях реформирования
комплекса ЖКХ в рамках социально
ориентированной модели. Однако
именно данное обстоятельство ставит
ее в сложную ситуацию. В самом де-
ле, в Москве организована работа по
управлению жильем, сформирована
сеть ЕИРЦ и внедрен единый платеж-
ный документ, создается система рас-
четов по приборам учета. 

- Новый Жилищный кодекс (ЖК)
РФ  уже год действует на территории
страны, - подчеркнул заместитель ру-
ководителя департамента Андрей Ши-
роков. - Но федеральный центр с ог-
ромным опозданием принимает раз-
вивающие документы. Мы стали по-
лучать их только в начале февраля.
Однако и они не в полной мере отве-
чают на те вопросы, которые ставит
перед нами реформа.

В их числе, например, постановле-
ние Правительства РФ № 75 «О по-
рядке проведения открытого конкурса
по отбору управляющей организации
для управления многоквартирными
домами». Оно ставит практически не-
осуществимые для Москвы и многих
других регионов условия. Порядок
предусматривает, что управляющая

организация должна представить кон-
курсной комиссии обеспечение своих
обязательств по договору управления
перед собственниками квартир, а так-
же по договорам с ресурсоснабжаю-
щими организациями.

- Вроде бы разумное требование, -
сказал Андрей Широков. - Но какие
претенденты смогут получать в бан-
ках соответствующие гарантии? Мо-
гут ли быть другие формы обеспече-
ния обязательств, кроме банковских?
Какие формы обеспечения обяза-
тельств должны будут принимать ре-
сурсоснабжающие организации? На
эти вопросы нет ответа. Если оценить
объем этих гарантий, то, по моим под-
счетам, он должен составить около 5
миллиардов рублей. Где и под что
именно они будут взяты, совершенно
непонятно.

Конечно, решению всего комплекса
проблем, связанных с реформой, эф-
фективно должен помочь депутат-
ский корпус. Такую поддержку обе-
щал депутат Мосгордумы, председа-
тель комиссии по городскому хозяй-
ству Степан Орлов.

- Департамент ЖКХ и Б, - заметил
он, - определен координатором в про-
ведении реформы в столице, в том
числе и в сфере управления много-
квартирными домами. Именно поэто-
му мы готовы к совместной работе с
ним по соответствующей корректи-
ровке действующих законов, связан-
ных с эксплуатацией жилищного фон-
да. Такие законы есть. Но они в значи-

тельной степени устарели.  Самое
главное - это разработка новых зако-
нодательных актов и подзаконных до-
кументов, связанных с управлением
многоквартирными домами уже в ду-
хе нового ЖК РФ.

По мнению Степана Орлова, кроме
разработки законодательных и нор-
мативных документов, необходимо
наладить обучение работников пре-
фектур и районных управ по новым
аспектам жилищно-коммунального
законодательства. Целесообразно
сформировать и систему обучения
специалистов управляющих компа-
ний. Департамент ЖКХиБ должен
принять самое активное участие в
этом процессе.

Чтобы обеспечить должное качест-
во услуг на рынке управления много-

квартирными домами, считает депу-
тат, было бы целесообразно создать
систему добровольной сертификации
управляющих компаний. Это помогло
бы в первую очередь жителям Моск-
вы.

РАБОТА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Артур Кескинов убежден: Департа-
мент ЖКХиБ с точки зрения стратеги-
ческих задач, возложенных на него,
является одним из самых значимых в
структуре Комплекса городского хо-
зяйства. В то же время до сих пор не
решена важнейшая проблема в сфере
взаимоотношений департамента и ад-
министративных округов. В результа-
те департаменту недостает реальных
рычагов воздействия в решении тех
или иных задач.

- Это парадокс, - сказал Артур Кес-
кинов, - но сегодня Департамент
культуры имеет возможность назна-
чать заведующего библиотекой, а Де-
партамент ЖКХиБ, который отвечает
за целостность всего коммунального
хозяйства города, для  наказания ди-
ректора ДЕЗа должен обращаться в
управу района.

Попробуйте представить, говорил
руководитель департамента, что та-
кая система, как метрополитен, упра-
влялась бы не только из какого-то
единого центра, но еще и структура-
ми из округов, под территорией кото-
рых проходят те или иные ветки. Что
бы из этого вышло? Ответ ясен.

- Вертикаль управления и степень
ответственности в комплексе город-
ского хозяйства, - резюмировал Ар-
тур Кескинов, - должны быть четко
прописаны.

В части контроля качества работы
подрядных организаций, действую-
щих в сфере внешнего благоустрой-
ства и уборки магистралей и улиц, бо-
лее решительно и активно, по его
мнению, должны работать предпри-
ятия-заказчики. В сфере эксплуата-
ции и капитального ремонта жилищ-
ного фонда назрела необходимость
определения и внедрения стандартов,
причем надежно обоснованных.

- Давайте, - предложил он, - опре-
делим стандарт: что является крите-
рием оценки технического состояния
дома? Если все основано на визуаль-
ном наблюдении, без применения ин-
струментальных замеров, значит, это
лишь имитация бурной деятельности,
а не мониторинг. Должна быть еди-
ная система, единый для всего горо-
да подход в этом вопросе. 

Подводя итоги состоявшемуся об-
суждению, руководитель Комплекса
городского хозяйства Петр Аксенов
отметил, что Департамент ЖКХиБ
должен стать настоящим мозговым
центром в решении всего комплекса
задач, связанных с тем, что можно
назвать средой обитания человека.
Департамент располагает интеллек-
туальными и профессиональными
ресурсами, которые позволяют ему
активно участвовать в разработке за-
конов и иных нормативных актов,
связанных с эксплуатацией жилищ-
ного фонда и предоставлением ком-
мунальных услуг.

- В 2006 году, - сказал Петр Нико-
лаевич, - нам предстоит много рабо-
ты в части реформирования ЖКХ и
перехода на рыночные рельсы по
всем направлениям. Здесь очень
важно работать на опережение, ре-
шая именно перспективные задачи.

Петр ПОЛЫНОВ

ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Роль и ответственность Департамента ЖКХиБ по всем векторам деятель-
ности, связанным с текущей работой, реформированием отрасли, законо-
дательным обеспечением этих процессов, должны быть усилены. Такую
задачу на перспективу поставил перед коммунальщиками столицы первый
заместитель мэра Москвы, руководитель Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов. Разговор на эту тему состоялся на прошедшем недавно ак-
тиве департамента. 

ВЕРТИКАЛЬ КОММУНАЛЬНОЙ 

«ПОЖАРНЫЙ» - 
ЭТО ДЕСЕРТ
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ПОКА СОБСТВЕННИКИ ЗДАНИЙ 

ВЕДУТ ПРЕПИРАТЕЛЬСТВА 
С ИНСПЕКТОРАМИ ОАТИ, 

СОСУЛЬКИ ОСТАЮТСЯ НА МЕСТЕ
cвет и тени
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-Юрий Борисович, про-
грамма «Народный га-
раж» идет уже не пер-

вый год. Можно сказать о каких-
то итогах?

- Впервые это словосочетание
появилось в постановлении 791-
ПП от 23 сентября 2003 года. По-
чему родилась эта программа?
Потому что до этого гаражи стро-
или ГСК. После них оставались
незавершенные объекты. Иногда
их работа заканчивалась на ста-
дии котлована. Кроме того, инве-
сторы, потратившись на подго-
товку документации, часто встре-
чали сопротивление жителей и
терпели немалые убытки. Мы ус-
тали от бесконечных конфликтов
и жалоб. Тогда и решили: желание
строить гаражи должно исходить
от жителей. Заказчиком всех ра-
бот станет ГУП «Управление га-
ражного строительства». Оно бу-
дет и конкурс объявлять, и под-
рядную организацию выбирать, и

отвечать за строительство. Но
инициатива - за жителями! 

Процесс выглядит примерно
так. Сначала жители создают ини-
циативную группу, она обращает-
ся в районную управу, которая по-
дыскивает земельный участок.
Потом проходит обсуждение на
муниципальном собрании, и пред-
ложение отправляют в префекту-
ру. Она дает поручения архитек-
турно-планировочному управле-
нию, территориальному отделу
регулирования землепользова-
ния. Если выяснится, что земля не
обременена и на ней можно раз-
местить гараж, префектура выно-
сит этот участок на суд Координа-
ционного совета по вопросам га-
ражного строительства. Его вклю-
чают в базовый адресный пере-
чень участков программы «Народ-
ный гараж» для разработки пред-
проектной градостроительной до-
кументации. На этом этапе свои
заключения дают отдел подзем-

ных сооружений, Департамент
природопользования и все заин-
тересованные городские службы.

- Сколько таких предложений
Координационный совет уже рас-
смотрел?

- Около 130. На каждом заседа-
нии что-то исключаем, добавляем
новые участки. Например, сегодня
шесть площадок по различным
причинам исключили из списков,
но по предложениям префектур
добавили 10 новых участков. 

- А сами жители предлагают ме-
сто для гаражей?

- Бывает и так. Иногда даже
предлагают площадки, которые
раньше сами же отвергали. Хотя
конфликты и в таких случаях быва-
ют: у кого есть машины – те за га-
раж, у кого нет – все равно против.
Как и в ситуациях с наращиванием
этажей на уже существующие пло-
скостные гаражи: те, кто уже имеет
там места, – против надстройки.

- Сколько же в итоге площадок
прошло все инстанции?

- В 2005 году 42 объекта получи-
ли акт разрешительного использо-
вания (АРИ). Еще по 40 адресам в
этом году будет подготовлена до-
кументация, а 52 площадки нахо-
дятся в стадии предварительной
проработки. В акте разрешенного
использования написано, какой
емкости гараж, указаны его грани-
цы, тип постройки (подземный,
надземный), этажность. Вариантов
может быть множество - холодный
или теплый, продуваемый, манеж-
ный, боксовый, подземный или об-
валованный. Все эти характеристи-
ки жители определяют на собра-
нии. Все предварительные расчеты
авансом оплачивает городской
бюджет. Потом владельцы гаражей
оплатят эти расходы. 

- А есть ли финансовые льготы
у владельцев гаражей по этой про-
грамме?

- По нашим расчетам, народные
гаражи должны быть на 30-40 про-

центов дешевле коммерческих. За
счет чего? Во-первых, город отка-
зывается от своей гаражной доли.
Во-вторых, их будут продавать по
себестоимости.

- Но суммы звучат все равно
внушительные – 6-7 тысяч долла-
ров! А первоначально говорилось о
тысяче... Ведь основная идея была
в том, что гаражи будут  по стоимо-
сти одного порядка с «ракушками»
- только тогда народ откажется от
пресловутых тентов, заполонив-
ших дворы.

- Тысяча долларов – сумма нере-
альная. Как может сооружение с
фундаментом, стенами стоить де-
шевле «ракушки», которая стоит
сейчас полторы тысячи? Вначале
речь шла о трех - трех с половиной
тысячах долларов. Это был вариант
с металлическим каркасом. Потом
металл подорожал. Предпочти-
тельнее оказались гаражи бетон-
ные. Потом и цемент подорожал...

- Объективно понятно, но  вы же
знаете покупательную способ-
ность нашего населения! Вряд ли
кто решится выложить за гараж
такую сумму. Пример тому – масса
построенных, но пустующих ком-
мерческих гаражей. Таких, как, на-
пример,  в Куркине.

- Я бы не сказал, что в Москве
простаивают построенные гаражи.
Образцовый в этом отношении
район - Южное Бутово. Там получи-
лось очень удачно: и жилье, и гара-
жи строились одновременно. Рас-
куплены все места. Холодные гара-
жи стоили 6 тысяч долларов, теп-
лые – 8, подземные паркинги – 12.
Все машины района - в гаражах. А
ведь это район небогатого муници-
пального жилья!

- А если жители вдруг найдут
подрядчика, который предложит
меньшую стоимость строительст-
ва?

- Это мы уже проходили. Не на-
до обольщаться на заманчивые
предложения фирм-однодневок.

Так и рождается недострой. Только
открытый конкурс!

- А если все-таки подрядчик
опять попадется недобросовест-
ный и деньги истратит налево? ГУП
будет достраивать гараж за счет
города?

- Да. Более того, например, кто-
то был в списках, а потом переду-
мал, вышел - за него деньги внесет
город. Или было по проекту 120
мест, а желающих нашлось всего
100. Значит, остальные 20 профи-
нансирует город. Деньги возьмут
из доходов от гаражного коммер-
ческого строительства. То есть у
программы два источника финан-
сирования: люди и бюджет.

- А какой процент участия дол-
жен быть «людским»? Вдруг все
жители откажутся платить и зай-
мут позицию «мы лучше подож-
дем»?

- Но тогда это будет не народный
гараж. Пока процент не оговорен,
будем рассматривать каждый кон-
кретный случай. Может быть и так:
пошла стройка – пошла и лавина
продаж. Люди говорят: «Начните
строить, тогда и заплатим». Здесь
все зависит от районной управы -
как она проведет работу с населе-
нием.

- Как потом распорядятся город-
скими местами?

- Они оформляются в собствен-
ность города. Получается такой ма-
ленький муниципальный гаражик в
рамках народного гаража. Если
кто-то из жителей захочет приоб-
рести машиноместо в городе - су-
ществует установленный порядок.
Ведь бывает, человек готов купить
только уже готовый объект. Кстати,
все списки жителей будут контро-
лировать местные власти, чтобы
избежать перепродаж.

- И все-таки возвратимся к раз-
говору о цене. Понятно, песок и бе-
тон не подешевеют. Но, может,
имея в виду социальную значи-
мость этой затеи, власти часть ра-

бот оплатят за счет бюджета или
вообще построят и подарят?

- Подарить город ничего не мо-
жет. Есть Бюджетный кодекс, кото-
рый мы обязаны соблюдать. А по
поводу строительства за счет горо-
да... Для этого есть другая подпро-
грамма - строительство муници-
пальных гаражей. По ней сейчас
уже 10 объектов находятся в ста-
дии проектирования. Там действи-
тельно все строится за счет города,
но  места передаются не в собст-
венность жителям, а в аренду.

- Но, кажется, и там плата высо-
кая?

- На 2005 год была назначена
пять МРОТ за квадратный метр в
год. 

- Если бокс площадью 20 мет-
ров, то получается 800 рублей в
месяц – недешево!

- Дело в том, что существует за-
тратная стоимость, ниже которой
город не может сдавать в аренду.
Мы и так отказались от доходов.
Но хотя бы расходы покрыть долж-
ны!

- Кстати,  кто просчитывает,
сколько автомобилей в состоянии
поглотить Москва, чтобы  она не
стала городом для машин, а не для
людей? 

- Просчитывает НИиПИ Генпла-
на, они дают нам цифры. Земли
уже катастрофически не хватает,
особенно в центре. Есть даже про-
ект подводных гаражей под руслом
обводного канала.

- А если бы жители решили по-
строить одноэтажный гараж?

- Нет, одноэтажные сейчас за-
прещены. Но небоскребы-гаражи
(6 и более этажей) тоже невыгод-
ны: другие требования к фунда-
менту, да и лифты там должны
быть...

- Когда же ждать воплощения «в
железе» хотя бы первых 42 проек-
тов?

- По 16 проектам уже проведены
конкурсы и  ведется проектирова-
ние. Думаю, в начале осени реаль-
но выйдем на площадки.

Беседу вела 
Ольга МАТВЕЕВА

Наиболее опасны сейчас металлические скатные
крыши, которых по Москве насчитывается
9 тысяч. Состояние кровель в жилищном фон-

де отслеживает Мосжилинспекция, а сфера внимания
ОАТИ - предприятия, организации и учреждения. На-
ибольшее число нарушений фиксируется в ЦАО:
здесь преобладает старая застройка, больше скатных
кровель и фасадов, выходящих на тротуары. 

В рейд мы отправились вместе с начальником от-
дела по контролю за состоянием фасадов Николаем
Кулаковским и инспектором того же отдела Валерием
Мамоновым. Вторая половина дня. Снегопад прекра-
тился, но порывистый ветер еще силен. На одной из
крыш трехэтажного здания замечаем одинокую фи-
гуру рабочего, который подбирается к ограждению с
явным намерением сбить сосульки. Признаков стра-
ховки снизу не видно.

- При порывах ветра свыше 15 метров в секунду на
кровлях работать запрещено, - поясняет Валерий Ма-
монов. - Поэтому в такую погоду мы просто фиксируем
адреса, где возникают свесы и сосульки, берем их на
контроль и требуем выставить ленточное ограждение.

Своевременность и качество очистки кровель про-
веряются в первую очередь ведомственными конт-
рольными службами, будь то ДЕЗ или соответствую-
щее подразделение любой другой организации. Та-
ким образом, ОАТИ отслеживает не только состояние
самих кровель, но и работу служб, которые должны
ими заниматься. Что грозит нарушителям?

- Если нарушение явное, - говорит Валерий Мамо-
нов, - штрафуем на 30 тыс. рублей плюс выдаем
предписание устранить его к назначенному сроку. Ес-
ли предписание не выполнено, нарушитель может
быть оштрафован еще на 10 тыс. рублей. 

- Но надо понимать, - добавляет Николай Кулаков-
ский, - что штраф для нас - не самоцель. Наша зада-
ча - предотвратить травмирование людей.

Наша машина притормаживает у дома 13, строение

11 по ул. Садовнической. Здание старой постройки,
четырехэтажное. Крышу обрамляют сосульки внуши-
тельного размера. Увиденное не радует инспекторов:
сосульки здесь висят не первый день. Валерий Мамо-
нов излагает грустную историю вопроса:

- Собственником здания является Мосэнерго, кото-
рое сдает помещения в аренду нескольким организа-
циям, тоже имеющим отношение к энергетике. Арен-
даторы так и не смогли решить, кто будет заниматься
очисткой кровли. В этом случае мы вынуждены обра-
щаться к балансодержателю здания. Отправили ему
телефонограмму, но никто так и не явился. Огражде-
ние, правда, поставили, но этого мало: сосулек быть
не должно. 

Наш джип берет курс на Раушскую набережную,
в штаб-квартиру ОАО «Мосэнерго». По пути Ни-
колай Кулаковский поясняет, что подобные си-

туации - не редкость.
- Подчас руководство организации затевает воло-

киту, отказывается от подписи в оформленных про-
токолах, - говорит он. - В таких случаях приходится
привлекать свидетелей. Действуем также через арби-
тражный суд, у нас есть своя юридическая служба,
которая занимается такими проблемами.

В офисе на Раушской разыгрывается весьма инте-
ресный сюжет. Собственно говоря, не в самом даже
офисе, а в холле, дальше которого инспекторов ОАТИ
попросту не пустили. Потребовалось время и не-
сколько телефонных звонков, чтобы к нам спустился
начальник административно-хозяйственного отдела
Николай Борзов. Он тоже не проявил радушия, в ка-
бинет инспекторов не пригласил, предпочел объяс-
няться с ними стоя.

- Шесть месяцев назад Мосэнерго разделилось на
22 самостоятельные компании, - заявил он предста-
вителям ОАТИ. - Теперь дом на Садовнической при-
надлежит другой компании, которая к нам никакого
отношения не имеет.

- Стоп! - прерывает гладкую речь Вале-
рий Мамонов. - Я собственными глазами
видел документы, из которых следует, что
Мосэнерго все еще является собственни-
ком здания.

Завязывается дискуссия, и начальник
АХО отправляется на поиски документов,
которые могли бы подтвердить его слова.
Наконец Николай Борзов приносит копии
нескольких документов, но из них следует
лишь тот факт, что передача помещений в
собственность другим компаниям не за-
вершена, она находится еще в стадии
оформления. Валерий Мамонов здесь же,
в холле, начинает заполнять бланк прото-
кола. Представитель Мосэнерго заявляет,
что ничего подписывать не намерен. Ин-
спекторам это уже и так понятно, они про-
сят лишь предоставить им банковские ре-
квизиты Мосэнерго. Листок с реквизитами
приносят из секретариата.

- Сейчас мы штрафуем владельца зда-
ния на 30 тыс. рублей, - дает пояснения по
ходу заполнения протокола Валерий Ма-
монов. - Крайний срок устранения наруше-
ния - завтра до трех часов дня. Если со-
сульки будут и после этого времени, мы
вправе опять наложить штрафные санк-
ции с выдачей нового предписания. И так
до тех пор, пока нарушение не устранят.

Процедура заполнения протокола шла
своим чередом, однако в какой-то момент
представитель Мосэнерго решил удалить-
ся, но перед тем попытался вырвать из рук
инспектора листок с банковскими рекви-
зитами. Попытка удалась отчасти - он унес
лишь верхнюю треть листа.

Очевидно, опыт предыдущих встреч с инспектора-
ми ОАТИ подсказал, что угроза штрафа - не пустые
слова. Хотя попытка решения проблемы таким неци-
вилизованным способом вызывает как минимум уди-
вление.

Оформленный протокол инспектора попытались
отнести в секретариат и соответствующим образом
зарегистрировать, но их остановила охрана. Мотива-
ция: пропускать не велено, документы доставляются
только через экспедицию. От парадного подъезда
Мосэнерго отправляемся дальше. Выходит, инспекто-
ра ничего не добились и уходят несолоно хлебавши?

- Почему же? - улыбаясь, говорит Николай Кула-
ковский. - Ситуация очень скоро разрешится. Сам по
себе приход инспектора ОАТИ - уже довольно дейст-
венная мера. Работы они сейчас быстренько органи-
зуют, чтобы не напороться на штраф. Вы же видели,
как представитель Мосэнерго разволновался, увидев,
что на организацию выписывают постановление об
административном правонарушении. Кстати, мы име-

ем право составить протокол на должностное лицо,
ответственное за очистку кровель, и передать его на
рассмотрение в административную комиссию при
правительстве Москвы. По решению этой комиссии
такие горе-хозяйственники платят штраф уже из соб-
ственного кармана.

Не случайно так подробно описываю все проис-
шедшее. Обратите внимание, что пока идут все
эти препирательства, сосульки остаются на ме-

сте. Нежелание выполнить законные требования 
ОАТИ демонстрирует откровенное неуважение по от-
ношению к москвичам.

Рейд окончен. Перед тем как попрощаться с пред-
ставителями ОАТИ, интересуюсь статистикой несча-
стий, связанных с падением сосулек и снега с крыш. По
данным Центра экстренной медицинской помощи, в
феврале зарегистрировано 24 обращения по такому
поводу, но только в трех случаях факты травмирова-
ния именно в результате падения сосулек подтверди-
лись...

Петр ПОЛЫНОВ

БЕСХОЗНЫЕ СОСУЛЬКИ 
НА НАШИ ГОЛОВЫ?

«НАРОДНЫЕ» БОКСЫ ЗА НЕРОДНЫЕ БАКСЫ

Первое весеннее тепло, когда температура блуждает вокруг
нуля, приводит к образованию опасных «украшений» над фа-
садами домов - сосулек, снежных и ледяных свесов. Именно в
эту пору инспектора Объединения административно-техниче-
ских инспекций (ОАТИ) города проявляют пристальное внима-
ние к очистке кровель. В одном из рейдов побывали и коррес-
понденты нашей газеты.

О необходимости
строительства в Мо-
скве народных (то
есть доступных) га-
ражей говорят дав-
но. Только построен-
ных объектов поче-
му-то все нет. Поче-
му? С таким вопро-
сом мы обратились
к начальнику отдела
гаражного строи-
тельства Управле-

ния освоения резервных территорий горо-
да и гаражного строительства Департа-
мента градостроительной политики, раз-
вития и реконструкции города Москвы
Юрию ПРИПАНЬКОВСКОМУ.
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Анатолий 
МУХАРДЕНКОВ,
генеральный директор 
ЗАО «Дорожная служба
ЛОГОС К»:

1. Приятно, что мы вновь ста-
ли победителями тендера, про-
водимого префектурой Запад-
ного административного округа.
Уборка территории двух районов
- Можайского и Фили-Давыдко-
ва - по-прежнему осталась под
нашим крылом.

Кроме того, в декабре удалось
подписать договор с ГУП «Мос-
ковский метрополитен». Пос-
кольку в связи со строительст-

вом Новострогинской линии будет от-
крыта пересадочная станция «Кунцев-
ская», нашей организации доверили
благоустройство площади перед буду-
щей узловой. И мы уже приступили к ра-
боте.

2. К сожалению, нам не хватает госу-
дарственной поддержки. Во-первых, это
касается базы для хранения нашей тех-
ники: ангары мы должны теперь возво-
дить за свой счет. Но это полбеды. Са-
мое главное - в этом нет смысла. Допу-
стим, выиграем мы тендер в одном рай-
оне, отработаем год, а на следующий
год от наших услуг откажутся. Зачем
нам тогда такие траты? Почему бы при
проектировании новых микрорайонов

не обратить внимание на подобные хра-
нилища? 

Во-вторых, все острее проблема с
кадрами. У москвичей труд работников
коммунального хозяйства не в почете, и
они неохотно идут к нам работать. А
брать в штат иногородних граждан
сложно - им необходимо жилье. Хоте-
лось бы с помощью государства найти
приемлемое решение.

3. Скорее не девиз, а принцип - «Не
ошибается тот, кто не делает!». В работе
не терплю лентяев, не воспринимаю от
них никаких оправданий. А вот если че-
ловек старается, но где-то ошибся, ис-
правляем недочеты вместе. Тогда по-
вторных ошибок не происходит.

Валентина КИЛЬДИЯРОВА,
заместитель главы управы района
Сокол по ЖКХ:

1. Жилищно-коммунальная служба рай-
она встречает профессиональный празд-
ник результатами, которыми можно гор-
диться. В городском смотре по благоуст-
ройству мы заняли первое место в номина-
ции  «Лучшая территория учреждения об-
разования» и второе в номинации «Луч-
ший дворик, благоустроенный силами жи-
телей». Понятно, что такой результат гово-
рит не только о работе коммунальных
служб, но и о хозяйском, заботливом отно-
шении жителей к своему району. А главное
– район выполнил постановление прави-
тельства Москвы № 77 об установке в жи-

лищном фонде приборов учета потребле-
ния горячей и холодной воды. Без ложной
скромности хочу сказать, что в этой рабо-
те наш район – лучший в столице.

2. Большой трудностью в нашем районе
является так называемый недоремонт жи-
лищного фонда, то есть долг городского
бюджета по выделению денег на капиталь-
ный ремонт домов. Для Сокола эта проб-
лема особенно актуальна, потому что жи-
лищный фонд здесь старый, изношенный,
эксплуатировать его сложно.

3. Рабочим девизом, который помогает
не опускать руки перед трудностями и на-
ходить решение как новых, так и старых
проблем: «Взялся за дело – доведи его до
конца!»
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«ТАЛЫЙ СНЕГ» 
ЗВУЧИТ ПОЭТИЧНО И ЧИСТО. 
НА САМОМ ДЕЛЕ В НЕМ ПРЕДОСТАТОЧНО ГРЯЗИ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ  РЕАГЕНТОВ

Проблемы, которые ставила нынешняя суровая
зима, в основном решались успешно, но мно-
гие вопросы обеспечения жизнедеятельности

столицы встали еще острее.
В частности, Станислав Храменков отметил, что

основные трудности связаны с тем, что нормы про-
кладки водопроводных сетей на глубину до 1,8 мет-
ра в этом году не спасли водопровод на некоторых
участках, где земля промерзала до 2,3 метра. Коли-
чество заявлений от граждан на неудовлетвори-
тельную подачу воды выросло в 19 раз! Но все ава-
рийные ситуации ликвидировались менее чем за 4
часа, и перебоев в водоснабжении столицы не бы-
ло. Прошедшая зима, подчеркнул Станислав Влади-
мирович, еще раз убедила в том, что главная задача
– замена железобетонных и чугунных труб, особен-
но проложенных в годы массовой застройки (1965
– 1975). Они давно выработали свой ресурс, а их 37
километров.

Артур Кескинов, подводя предварительные итоги
работы своих подразделений, сослался на данные
социологического опроса: более 70 процентов моск-
вичей положительно оценили содержание дворовых
территорий в зимние месяцы. На их уборке занято
около 1700 комплексных бригад, в составе которых
2-3 рабочих и средства механизированной уборки –
трактора, мотоблоки. Их в префектурах столицы со-
ответственно 1000 и 1822 единицы. В дни сильных
снегопадов дополнительно привлекаются до 1,5 ты-
сячи единиц дополнительной техники. Под особый
контроль департамента в этом году попала борьба с
гололедом во дворах и проездах без применения хи-
мических реагентов. Работала «горячая линия», куда
принимались сигналы от граждан о случаях наруше-
ний распоряжения департамента, когда твердые хи-
мические реагенты все же применялись при очистке
дворов от снега и льда. Проводились проверки со-
блюдения технологии безреагентной уборки терри-
торий.

Дмитрий Хомяков посмотрел с точки зрения эко-
лога на другой аспект проблемы московских зим:
как минимизировать вред от реагентов, которыми
обрабатываются транспортные магистрали столицы,
часть тротуаров. Он отметил, что с этого года Моск-
ва больше не закупает ПГР импортного производст-
ва, а завозит их с предприятий Москвы, Стерлитама-
ка, Пермской, Тульской и других областей. Все по-
ставляемые реагенты прошли предварительные ис-
пытания. Мониторинг их воздействия на окружаю-
щую среду и на здоровье москвичей продолжается.

После пресс-конференции журналистам была
предоставлена возможность поэтапно проследить
весь путь, который проходят отходы снежной мос-
ковской зимы: с того момента, когда дворник броса-
ет лопатой грязный снег и сколотый лед в широкий

ковш трактора, до того, когда снег уже в виде про-
зрачной, очищенной от примесей воды попадает в
Москву-реку.

НА АСФАЛЬТЕ – 
ЛЕТО, НА ГАЗОНАХ – ЗИМА

Начался этот путь в одном из проездов района Ха-
мовники ЦАО.

Комплексная бригада к полудню уже завершала
утреннюю уборку. По-летнему чистый, чуть влажный
асфальт на тротуарах и внутридворовых дорогах
странно контрастировал со снежными отвалами на
газонах.

Заместитель главы управы района поясняет: 
- Этот снег тоже будет вывезен, как только прекра-

тятся снегопады. Пока же людей и техники хватает
только на то, чтобы в режиме нон-стоп очищать тер-
риторию от свежего снега и следов оттепелей. Часто
этой зимой бригадам приходилось работать по 12-14
часов, но московский стандарт очистки дворов и
улиц поддерживаем неукоснительно. В этом году,
выполняя постановление правительства Москвы,
пришлось осваивать новую технологию – вместо
твердых химических реагентов для борьбы с гололе-
дом использовать гранитную крошку мелких фрак-
ций. А в такой технологии главное – успевать за по-
годой.

Очередной КамАЗ принимает от погрузчика пос-
леднюю порцию снега и выезжает из проезда на
Фрунзенскую набережную. Мы отправляемся за ним.
Следующий этап превращений снега – снегосплавной
пункт на Шлюзовой набережной.

СНЕГ НЕ СТАЛЬ, 
НО ЕГО ТОЖЕ ПЛАВЯТ

Вот уже пятый зимний сезон московский снег ути-
лизируется на городских снегосплавных пунктах,
аналогов которым нет ни в России, ни за рубежом.
Может быть, потому, что ни в одном мегаполисе ми-
ра не бывает таких зим, как в Москве? Надо сказать,
что за пять лет система уборки, приема и переработ-
ки снега с территории столицы эволюционировала в
сторону большей экологической безопасности. Че-
тыре года назад правительство Москвы запретило
сброс снега в Яузу и Москву-реку. «Сухие» снегос-
валки, где снег мог бы складироваться и медленно
таять, экологически опасны и требуют выделения ог-
ромных площадей дорогостоящей столичной земли.
Стали оборудоваться снегосплавные пункты на осно-
ве ливневой канализации. Но в ходе эксплуатации
обнаружились серьезные изъяны с точки зрения эко-
логии. Проще говоря, ливневая канализация не обес-
печивала нужного уровня очистки снега. Сегодня в

столице действуют 29 пунктов, устроенных по иному
принципу. На один из них мы и приехали. Миновали
небольшую очередь из 5-6 груженых КамАЗов. Как
позднее нам пояснили, больше машин здесь и не
скапливается. Вся сеть городских снегосплавных
пунктов оборудована камерами видеонаблюдения,
централизованная диспетчерская регулирует загру-
женность пунктов.

На огороженной высокими щитами территории
пункта запах, прямо сказать, не «Шанель». Природу
этого специфического аромата объяснил замести-
тель начальника производственно-эксплуатационно-
го участка канализационных сетей по снегосплав-
ным пунктам Олег Ромашкин:

- Для плавки снега используются канализацион-
ные стоки. Их температура круглый год не ниже
плюс 16 градусов. На таких пунктах энергозатраты
минимальные – только для подачи этих стоков в сек-
ции снегоплавильной камеры.

Вот одна из машин выгружает снег в бункер, зара-
ботали дробилки, измельчая снег и лед. Смешиваясь с
канализационными стоками, снежно-ледяное кроше-
во в виде шуги идет дальше - в «песколовки». На са-
мом деле «песколовки» улавливают из поступающей
шуги не только песок, но и всякий другой крупный му-
сор. Эти своеобразные первые фильтры на пути раста-
явшего снега очищаются 4-5 раз за сезон.

На начало марта снегосплавные пункты Мосводо-
канала приняли и переработали около 14 миллио-
нов кубометров грязного столичного снега. С пунк-
та талая вода поступает в систему московской кана-
лизации для дальнейшей очистки.

Насколько увеличивает «продукция» снегосплав-
ных пунктов нагрузку на канализационную сеть го-
рода? Ненамного: Москва производит ежесуточно
примерно 6 миллионов кубических метров жидких
отходов, 100 тысяч из них – талый снег.

КАК «СТОКИ» ПРЕВРАЩАЮТСЯ В ЖИВУЮ ВОДУ

«Талый снег» - звучит так поэтично, так свежо и
чисто. На самом деле грязи в нем предостаточно.
Одних химических реагентов, от применения кото-
рых сегодня полностью отказаться невозможно
(ведь в течение сезона температура переходит че-
рез ноль до 50 раз!), приходится по 3 килограмма
на каждый квадратный метр московской земли!
Кроме того, в нем нефтепродукты, сульфаты и хло-
риды, вредные вещества, осевшие из воздуха, и
еще много всего малопоэтичного. Поэтому мы сле-
дуем по маршруту талого снега дальше – на Курья-
новскую станцию аэрации. Это  одно из двух пред-
приятий столицы, которое принимает и очищает ка-
нализационные стоки Москвы.

Станции недавно исполнилось 50 лет. Сегодня
это высокотехнологичное производство, подобных
которому нет ни в Европе, ни в мире. Ни по объемам

(3 миллиона кубометров стоков в сутки), ни по ка-
честву очистки воды с применением самых совре-
менных технологий.

После небольшой автобусной экскурсии по тер-
ритории станции (пешком ее и за день не обойти)
вслед за Сергеем Бакулиным, начальником
ПУ «Мосочиствод», мы поднимаемся на смотровую
площадку над машинным залом. Отсюда, как на
схеме, видны все сооружения и все этапы очистки
стоков. Самый первый из них – первичные отстой-
ники: огромные круглые бассейны глубиной 6-8 ме-
тров, по краям которых медленно движутся метал-
лические фермы. Фермы тащат по дну бассейна
скребок, который собирает оседающий на дно круп-
ный мусор, содержащийся в стоках.

Следующий этап – самый главный, собственно
аэрация. От первичных отстойников стоки поступа-
ют в сооружения прямоугольной формы – аэротен-
ку. С высоты видно, как их содержимое непрерывно
бурлит, туда под давлением 8 атмосфер нагнетает-
ся воздух.

- Видите, - объясняет Сергей Михайлович, - вода
в аэротенкелях кажется даже грязнее, чем в первич-
ных отстойниках, где из нее уходят крупные механи-
ческие примеси. Это потому, что в стоки добавлен
биологически активный ил – биомасса, насыщенная
специально выращенными микроорганизмами. Эти-
то невидимые глазу микробы и выполняют основ-
ную работу по очистке стоков, они просто питаются
и тем самым уничтожают не только вредные взвеси,
но и растворенные вредные вещества. Естествен-
ным путем вода тоже очищается с помощью тех же
микроорганизмов, но ей нужно для этого до 3 меся-
цев. Насыщение стоков воздухом активизирует ми-
кроорганизмы, и они справляются со своими обя-
занностями за двое суток, цикл очистки длится 48
часов.

После аэрации стоки уходят во вторичные от-
стойники и выходят оттуда уже прозрачной водой,
которой безбоязненно можно пополнить Москву-
реку. Сергей Бакулин зачерпнул воду прямо из бас-
сейна, где она струится и сверкает на весеннем
солнце. Такой воды, прошедшей очистку на станци-
ях в Курьянове и Люберцах, в реке примерно 40
процентов, и по многим показателям она чище, чем
«родная», речная вода. После прохождения всего
цикла количество примесей в ней снижается в 10
раз.

Техническая изюминка станции еще и в том, что
огромные массы стоков двигаются по этапам очист-
ки самотеком, без перекачки.

Кроме основного продукта станции - чистой воды
- получается и побочный – осадок. В нем много ор-
ганики, а утилизируется он так: нагревается до 50
градусов и бродит в течение двух недель. Образую-
щийся в результате брожения биогаз тоже идет в
дело – поступает в котельную станции, а в перспек-
тиве планируется построить на станции свою мини-
ТЭЦ на этом самом биогазе. По расчетам, она смо-
жет покрывать собственные нужды предприятия в
электроэнергии на 70 процентов. Перебродивший
ил механически обезвоживается, уменьшается в
объеме почти в 20 раз и идет на рекультивацию по-
лигонов бытовых отходов.

Вот в каком удивительном месте закончится в
свое время путешествие грязной кучи снега из про-
езда в Хамовниках - в таком месте, где «мертвая»
вода, которая называется стоками, превращается в
живую воду, питающую нашу Москву.

Наталья КРАСОВА

ПУТЕШЕСТВИЕ СТОЛИЧНОЙ СНЕЖИНКИ
Что и говорить, удалась в этом году зима! И морозы, и метели – всем одарила сполна. Она была
на всех одна, и у каждого – своя. На пресс-конференции об уроках прошедшей зимы журнали-
стам столичных СМИ рассказали руководитель Департамента жилищно-коммунального хозяйства
и благоустройства Артур КЕСКИНОВ, генеральный директор МГП «Мосводоканал» Станислав
ХРАМЕНКОВ и заведующий кафедрой агроинформатики факультета почвоведения МГУ, доктор
технических наук, профессор Дмитрий ХОМЯКОВ.
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Мегаполис: рабочий день



ИЗ ПАРНОЙ -
С ЛЮБОВЬЮ

Подпольный дом терпимости устроил в
Зеленограде местный житель Констан-
тин Л. В 6-м микрорайоне города, на базе
принадлежащей ему парной, он организо-
вал притон, где за умеренную плату жрицы
любви обслуживали пришедших попарить-
ся клиентов.

- Сутенера задержали с поличным, - рас-
сказал начальник отдела уголовного розы-
ска УВД Зеленограда Вячеслав Садовни-
ков. - Сотрудники подразделения по борь-
бе с преступлениями в сфере нравственно-
сти при отделе уголовного розыска сдела-
ли «контрольную закупку». Оперативники
под видом посетителей сауны потребовали
продолжения «банкета». Хозяин парной-
борделя обещал обслужить дорогих гостей
по высшему разряду. А когда девицы при-
были по вызову в парную, сутенер был за-
держан.

Свою причастность к секс-бизнесу горе-
банщик не отрицал. Да и как это было воз-
можно, если оперативники изъяли в сауне
замусоленные каталоги с телефонами и
более чем откровенными фотографиями
девиц. Свои посреднические услуги суте-
нер оценивал недорого. С каждого заказа
он получал по 300 рублей. Интересно, что
задержанный не считает свою деятель-
ность хоть сколько-нибудь противозакон-
ной, - объясняет это тем, что подобный вид
досуга распространен повсеместно.

ВНУТРИВЕННОЕ
«ЛЕКАРСТВО» 

Сотрудниками управления Федеральной
службы Российской Федерации по контро-
лю за оборотом наркотиков по городу Мо-
скве при попытке незаконного сбыта 1400
миллиграммов лекарственного препарата
солутан задержан гражданин Молдовы Ва-
лерий Г. В РФ этот медикамент состоит на
строгом учете, а его отпуск осуществляется
только врачами. 

Среди наркоманов солутан имеет огром-
ный спрос. Он является основой при кус-
тарном изготовлении другого распростра-
ненного наркотика - первитина. Флакон со-
лутана гость из теплолюбивой республики
пытался сбыть за 15 тысяч рублей. Задер-
жанному предъявлено обвинение в неза-
конном сбыте сильнодействующего веще-
ства и контрабанде.

ДАЙ ПОЗВОНИТЬ,
БРАТАН!

В ОВД района Марьинский Парк обрати-
лась мать школьника. Женщина сообщила,
что неизвестный отнял у сына мобильный
телефон «Нокиа-6230». Стоимость похи-
щенного превышает 10 тысяч рублей.

Сотрудники милиции по описанию сразу
же узнали своего старого «знакомого», ус-
ловно осужденного двадцатилетнего Дениса
А. Задержать подозреваемого труда не со-
ставило: нигде не работающий грабитель
уже «отдыхал» в одной из пивных парка. До-
ставленный в отделение милиции, он не от-
рицал причастность к преступлению, расска-
зал, что сбыл мобильник консьержу в своем
подъезде. Телефон изъят и возвращен хозя-
ину, а условно осужденный уже вряд ли вый-
дет на свободу в ближайшее время.

ЧРЕЗМЕРНОЕ
УПОТРЕБЛЕНИЕ
ПИВА...

Увы, любители спиртного не обращают
внимания на деликатное напоминание
Минздрава о пагубности чрезмерного ув-
лечения горячительными напитками. Вот и
в прошедшие праздничные дни очередной
выпивоха оказался фигурантом уголовного
дела.

ЧП случилось в подуличном переходе
метро «Новогиреево». Милиционеры УВД
на Московском метрополитене услышали
громкие крики и брань. Выяснилось, что
прохожие сделали замечание скверносло-
ву, а тот, вместо того чтобы укоротить
язык, набросился на них с кулаками.

- В результате пострадала семейная па-
ра, - рассказал начальник 4-го отдела ми-
лиции метрополитена Сергей Попов. -
Мужчина отделался ссадинами и ушибами,
его жена получила сотрясение мозга и за-
крытую черепно-мозговую травму. Женщи-
на была отправлена в больницу, а в отно-
шении дебошира возбуждено уголовное
дело по статье 213 УК РФ (хулиганство).

КРИМИНАЛ

17Правопорядок
ДАРЕНОМУ КОНЮ 

В ЗУБЫ НЕ СМОТРЯТ, 
НО  ПРИ ДАРЕНИИ ДОЛЕЙ ЖИЛОЙ ПЛОЩАДИ
НЕЛЬЗЯ ДОВОДИТЬ СИТУАЦИЮ ДО АБСУРДА

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА 8 (163), 15 - 21 марта 2006

Предыстория этого
беспрецедентного ис-
ка такова. В давние

советские времена в Моск-
ву из Приморья приехала
семья Ворониных. Муж-во-
еннослужащий всю жизнь
скитался по гарнизонам, же-
на следовала за ним из од-
ного края в другой. Перед
демобилизацией офицер с
трудом выхлопотал себе не-
большую квартирку. Прав-
да, в блочной пятиэтажке и
на самой окраине в Выхине,
но не избалованные бытом
Воронины радовались и это-
му. Все-таки столица, да и к
престарелым родителям му-
жа поближе...

Жизнь на гражданке как-
то не задалась. В семье на-
чались размолвки. Старики
осуждали сына, пытались
его образумить. Куда его
понесло в преклонном воз-
расте? Увы, все закончи-
лось разводом.

Воронин снова женился.
Однако семейное счастье
длилось недолго. Неожи-
данно Воронин скончался.
Оставленное им наследство
было невелико: половина
двухкомнатной квартиры.
Начался раздел жилплоща-
ди. Половина квартиры в
равных долях по закону ото-
шла престарелым родите-
лям и второй жене хозяина.
Старики отдали свои две пя-
тых первой невестке, с кото-
рой сохранили добрые отно-
шения. А «молодая», оста-
вившая девичью фамилию
Сорокина, стала наследни-
цей шестой части хрущевки.

Надо отметить, что харак-
тер у Сорокиной был - как
бы это сказать помягче - не
сахар. Она любила весело
погулять, а потом, «чтобы
было что вспомнить», могла
и пошуметь от души. Одним
словом, жизнь в таких усло-
виях, учитывая более чем
скромные габариты кварти-
ры, ничего хорошего не су-
лила.

Начались скандалы, ссо-
ры. В периоды мирного со-
существования Воронина
пыталась найти с новой
квартиранткой выход из
сложившейся ситуации. Но
даже когда Сорокина ока-
зывалась доступна для
внятного разговора, все
равно никакого решения
найти не удавалось. Ведь
вторая супруга владела
лишь шестой частью пло-
щади, то есть 6,3 метра. Ку-
да их пристроить, к какой
обменной комбинации при-
соединить?

В конце концов ситуация
разрешилась сама собой.
Сорокина неожиданно ис-
чезла и как будто перестала
претендовать на унаследо-
ванные метры. Но, как вы-
яснилось, проблемы для Во-
рониной только начинались.

Каждый из нас встре-
чал расклеенные на
стенах объявления:

«Регистрация в кратчайший
срок. Легально, официаль-
но!» Вероятно, и у вас воз-
никали справедливые сом-
нения в возможности столь
быстрого и к тому же закон-
ного решения деликатной
задачи. Но, что греха таить,
в наше время и не такие чу-
деса случаются... 

Оказывается, подобная
проблема отнюдь не самая
сложная. И для ее решения
вовсе не нужно быть маги-
стром черной магии или об-
ладать сверхъестественны-
ми способностями. Не поду-
майте, что необходимо
иметь «своих» людей в пас-
портных столах или в еще
более солидных учреждени-
ях. Оказывается, все про-
сто: нужно внимательно чи-
тать законы, господа!

В начале нынешнего года
в канцелярию Кузьминского
межмуниципального суда
поступило заявление от гра-

жданина Полякова, зареги-
стрированного в Пензе:

«Я, являясь собственни-
ком 1/80 доли квартиры по
адресу: Москва, Рязанский
проспект, дом 97... Долей
квартиры владею на основа-
нии договора дарения от
10.08.2005 г. и свидетельст-
ва о регистрации права, за-
регистрированного Главным
управлением Федеральной
регистрационной службы по

Москве 5.10.2005 г. номер
регистрации 77-77-04... В ок-
тябре прошлого года я обра-
тился в паспортно-визовый
отдел ОВД района Выхино с
заявлением о постоянной
регистрации по месту жи-
тельства: Москва, Рязан-
ский проспект, дом 97... 

К заявлению были прило-
жены все необходимые до-
кументы: копия договора
дарения, копия свидетель-
ства регистрации права,
надлежаще оформленное
заявление о регистрации,
выписки из домовой книги,
копии финансового лицево-
го счета... Но 20 октября
2005 года начальник пас-
портно-визового отделения
ОВД района Выхино дал
мне письменный отказ в ре-
гистрации. Он сообщил, что,
несмотря на письмо началь-
нику ПВУ ГУВД Москвы из
Департамента жилищной
политики и жилищного фон-
да Москвы, в котором гово-
рится, что «при вселении в
жилые помещения, находя-
щиеся в собственности гра-
ждан, нормы общей площа-
ди такого жилого помеще-
ния на одного человека за-
конодательно не определе-
ны», в паспортно-визовом
отделе регистрировать меня
не будут.

Считаю отказ начальника
ПВО ОВД Выхино в приеме
моих документов незакон-
ным. При вселении в жилые
помещения, находящиеся в
собственности граждан, по
вступившему в силу
1.03.2005 г. Жилищному ко-
дексу РФ, законодательно
не определены нормы об-

щей площади такого жилого
помещения на одного чело-
века. Согласно п. 1 выше-
указанного постановления
регистрационный учет уста-
новлен в целях обеспечения
необходимых условий для
реализации гражданами
своих прав и свобод... 

Обжалуемый отказ нару-
шает мои права на свободу
передвижения, выбор места
пребывания и жительства в

пределах РФ, а также права
владения и пользования
принадлежащей мне на пра-
вах собственности долей
квартиры и другие права...»

Прошу прощения читате-
лей за слишком обширную
цитату. Делаю это вынуж-
денно, так как без нее по-
нять суть требований истца
нелегко.

Дело слушалось в конце
февраля 2006 года. Подоб-
ный иск был первым в бога-
той практике федерального
судьи Натальи Жигаловой.
Ничего подобного до сих
пор не встречалось и в дру-
гих столичных судах. 

Прежде чем перейти к
рассказу о ходе судебного
заседания и решении суда,
добавлю немного любопыт-
ной информации. Вот, на-
пример, выписка из домовой
книги о гражданах, пропи-
санных в той самой кварти-
ре. Тут есть чему удивиться. 

Справка из паспортного
стола была получена еще в
начале года. И уже тогда,
согласно выписке из домо-
вой книги, в квартире было
прописано четырнадцать
человек! Кого там только не
было кроме Ворониной - ис-
торической хозяйки 31,1
квадратного метра! Все воз-
расты, вся география быв-
шего СССР... Сорокалетняя
Виктория П. из села Кор-
жевка Ульяновской области,
Жанна Г. из Саранска, вось-
мидесятидвухлетняя Ама-
лия Карловна из Москвы,
двадцатилетняя Анна А. из
Архангельска, тридцатилет-
ний уроженец Воронежа Ва-
дим К. и т.п. Учитывая, что

каждый из них имел долю
квартиры, нетрудно подсчи-
тать, сколько квадратных
метров, а точнее - сантимет-
ров, реально приходилось
на долю каждого такого
«москвича». 

Гражданское дело слу-
шалось в открытом су-
дебном заседании.

Кроме заинтересованного
лица - хозяйки квартиры Во-
рониной - в суд явился пред-

ставитель истца. Остальные
участники дела, несмотря
на официальные письмен-
ные уведомления, на засе-
дание суда не пришли. По-
чему не доехала до Кузьми-
нок восьмидесятидвухлет-
няя Амалия Карловна, мне
понятно. Но что помешало
выполнить требование суда
остальным заинтересован-
ным лицам, например, трид-
цатилетней москвичке Ири-
не Т.? Впрочем, стоит ли
удивляться. Ведь все они -
не более чем мертвые души
«ревизской домовой книги»,
фантомы, рожденные несо-
вершенством наших зако-
нов и противоречиями ве-
домственных инструкций и
уложений...

Слушания были недолги-
ми. Хозяйка квартиры, шес-
тидесятилетняя Воронина,
сразу же дала понять, что
против регистрации истца в
своей квартире она не воз-
ражает. Воронина добави-
ла, что в квартире она жи-
вет одна, никто к ней все-
литься не пытался. Истец,
слушатель военной акаде-
мии, настаивал на удовле-
творении своих требований.
Посовещавшись, суд вынес
решение:

«Регистрация граждан по
месту жительства предусмо-
трена Законом РФ от
25.06.93 г. № 5242-1 «О пра-
ве граждан РФ на свободу
передвижения, выбор места
пребывания и жительства в
пределах РФ» в целях обес-
печения необходимых усло-
вий реализации граждан-
ских прав и свобод. В ст. 6
указанного закона регистра-

ция определена как уведо-
мительная процедура. Граж-
данин обязан сообщить о
перемене места жительства,
а орган регистрационного
учета обязан зарегистриро-
вать гражданина по месту
жительства не позднее трех
дней со дня предъявления
им документов на регистра-
цию. По положению Консти-
туции РФ и Закону РФ
№ 5242-1 в регистрации мо-
жет быть отказано только в
том случае, если ограниче-
ния выбора места жительст-
ва в Москве введены феде-
ральным законом. 

...Суд решил признать от-
каз начальника ПВО района
Выхино в приеме докумен-
тов на регистрацию непра-
вомерным и обязывает
оформить регистрацию По-
лякова по месту жительства
по адресу Москва, Рязан-
ский проспект, дом 97...»

Точка в деле поставлена.
Судебное решение вынесе-
но и будет выполнено. Но,
честно говоря, вряд ли у ко-
го-нибудь, кроме истца, это
вызывает радость и удовле-
творение. 

Давайте гипотетически
представим такую ситуа-
цию. Некая гражданка, сча-
стливая обладательница од-
ного квадратного метра сто-
личного жилья, решает об-
лагодетельствовать какой-
нибудь маленький сибир-
ский городок. Ну, скажем, с
населением пять тысяч че-
ловек. Каждый житель ста-
новится обладателем
1/5000 доли квадратного
метра квартиры где-нибудь
в Ростокине. Разумеется,
вряд ли все захотят стать
москвичами. Но можно до-
пустить, что тысчонка-дру-
гая жителей захочет пере-
ехать в столицу. Что тогда
делать паспортисткам? За-
казывать собрание сочине-
ний «Домовая книга жите-
лей дома...»? 

Не думайте, что ситуация
так уж фантастична. Уже
сейчас, пока я заканчивал
этот материал, в Кузьмин-
ский межрайонный суд по-
ступило заявление владель-
ца 1/240 доли той самой
квартиры! Требование истца
- прописать на подаренной
ему доле семью из пяти че-
ловек, прибывшую в Перво-
престольную из Мурманска.

Как объяснили мне право-
веды, иск вряд ли будет удо-
влетворен. Закон законом,
но нельзя же доводить ситу-
ацию до абсурда! Те, кто
уже успел зарегистриро-
ваться в злосчастной квар-
тире, не будут лишены соот-
ветствующего права. А но-
вых соискателей придется
огорчить: дареному коню в
зубы не смотрят, но все же
пусть они находят более
щедрых дарителей.

Не могут такие «счаст-
ливцы» рассчитывать и на
реальное проживание в ста-
тусе обладателя квадрат-
ных сантиметров жилья.
Правда, таких дел в судах
пока не было, но можно не
сомневаться, они обяза-
тельно появятся. Соискате-
лям будет отказано, так как
невозможно, в соответствии
со сложившейся правопри-
менительной и жилищной
практикой, физически опре-
делить порядок прожива-
ния, пользования и распоря-
жения собственностью тако-
го размера.

То, что правопримени-
тельная практика в Москве
постоянно страдает от несо-
вершенства нынешних зако-
нов, не новость. Правоведы
давно призывают законода-
телей внести коррективы в
Гражданский и Жилищный
кодексы. Что должно про-
изойти, чтобы эти пожела-
ния были услышаны?

(Имена участников дела
изменены автором.)

В Кузьминском межмуниципальном суде завершилось рас-
смотрение уникального дела - о регистрации в квартире гра-
жданина, владеющего 1/80 доли малогабаритной хрущевки.
Истец получил полную сатисфакцию и на законных основа-
ниях может теперь с гордостью сказать, что он
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Что такое 20 лет для самодеятельного творческого
коллектива? Это значит, его участников объеди-
няет не потребность хорошо провести свободное

время, а любовь к искусству, стремление приобщать к
нему других людей. 

Все это сполна относится к вокально-оперной сту-
дии, которая вот уже больше двадцати лет работает при
культурном центре «Меридиан» у метро «Калужская».
Почти с самого создания ее возглавляет концертмей-
стер Светлана Андреевна Савенкова. Занимаются в сту-
дии свыше тридцати человек, большинство которых -
ветераны войны, Вооруженных сил и труда, бывшие ин-
женеры, преподаватели, руководители производства...
Репертуар достоин профессионального коллектива:
арии и сцены из опер и оперетт Чайковского, Штрауса,
Кальмана, старинные романсы, русские народные пес-
ни, популярные песни советских и иностранных компо-

зиторов... Сотни бесплатных концертов в КЦ «Мериди-
ан», в клубах и залах ветеранских и других обществен-
ных организаций дала эта студия, и все ее выступления
проходили с успехом. В коллективе есть победители
различных конкурсов, солистка Зоя Глазкова удостоена
премии на международном конкурсе «Филантроп». А в
2004 году студия получила почетное звание «Народный
коллектив».

Особенной любовью у певцов и зрителей пользуются
военные и морские песни, сценки из «морских» оперетт
- «Севастопольский вальс» К. Листова, «Белая акация»
и «Вольный ветер» И. Дунаевского... А кроме того, мо-
ре тесно связано с романтикой. Но донести это до слу-
шателей под силу только настоящим романтикам, како-
выми и являются участники этой студии.

Виктор ПУЗЫРЕВ,
капитан 2-го ранга в отставке

МИСТИК, ФАНТАСТ,
МЕЧТАТЕЛЬ...

Американца Го-
варда Лавкрафта
называли Эдгаром
По двадцатого века.
В чем-то сходство
писателей неоспо-
римо. И семейные
неурядицы, и быто-
вые проблемы пре-
следовали обоих в
течение всей их не-
долгой жизни. Прав-
да, По успел ощу-
тить литературный
успех еще при жиз-
ни, а произведения
Лавкрафта были
опубликованы лишь

после его смерти. Тем удивительнее признание,
пришедшее к автору «философии ужаса» с та-
ким запозданием. Издательство «Азбука» пред-
лагает читателям сборник писателя «Грезы в
ведьмовском доме».

ПО ТУ СТОРОНУ
НАСЛАЖДЕНИЙ

«Повседневная
жизнь Древнего
Рима через призму
наслаждений» - так
называется книга
француза Робера
Жан-Ноэля («Мо-
лодая гвардия»).
Автор понимает на-
слаждение чрезвы-
чайно широко - как
своего рода талант
жить по-римски,
вкладывая в это по-
нятие не только ма-
териальное, но и
духовное содержа-
ние. Книга интерес-
на и  глубокой про-
работкой историче-

ского материала, и размышлениями автора о
причинах упадка и разрушения Великого Рима.
Исследование снабжено хронологией основных
событий римской истории и краткими биогра-
фическими сведениями о действующих лицах.

С ЧЕГО ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ?
П о л и т и ч е с к и е

убийства и охота на
лидеров иностран-
ных государств, уча-
стие в переворотах
и организация скан-
дальных утечек, ре-
прессии и провока-
ции... Все это нахо-
дится в арсеналах
спецслужб. А с чего
они начинались, как
складывались тай-
ные структуры в
России? Об этом
повествует историк
и публицист Игорь
Симбирцев в книге

«Первая спецслужба России» («Центрполи-
граф»). Автор рассказывает о Тайной канцеля-
рии Петра I, секретной экспедиции императора
Павла и особой канцелярии Александра I.

МОНОЛОГ ЧЕРЕЗ ВЕКА
«Завещаю тела

моего не погребать
до тех пор, пока не
покажутся явные
признаки разложе-
ния. Упоминаю об
этом потому, что
уже во время самой
болезни находили
на меня минуты
жизненного онеме-
ния, сердце и пульс
переставали бить-
ся...»

«Выбранные мес-
та из переписки с
друзьями», вышед-
шие в свет в 1847

году, открыли читателю другого, неведомого
Гоголя. С  тех пор творческий и духовный путь
великого писателя предстает как загадка, раз-
решить которую не могут уже почти два века ни
критики, ни философы. Книга, переизданная
издательством «Азбука», снова и снова напо-
минает нам о том, что многогранность гения по-
стичь невозможно.

Николай МОДЕСТОВ
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Евгений Гришковец нашел новую – и
перспективную - жилу. Его собст-
венный милый треп про съеденную

собаку, город, зиму и т.п. стал как-то
приедаться. То, что казалось смелым и
новым, при беспрестанном повторении
потеряло свежесть и остроту. Не помо-
гало даже то, что автор-исполнитель об-
завелся партнерами: все равно за реп-
ликами разных персонажей слышалась
все та же задушевно-интимная, лириче-
ски-доверительная, трогательно-испо-
ведальная интонация самого Гришков-
ца, отчего сценические напарники каза-
лись его клонами, даже если отлича-
лись по внешности или полу. Кому-то из
зрителей такое постоянство нравится –
любит же кто-то гамбургеры и ест их
ежедневно. Однако большинство стара-
ется разнообразить меню, и недавний
кумир стал быстро терять аудиторию.
Впрочем, на последней премьере тоже
наблюдались пустоты в зале, а некото-
рые зрители (точнее, слушатели) уходи-
ли, не дожидаясь антракта, которого,
кстати, не было – все представление ук-
ладывается в какие-нибудь полтора ча-
са. Но заметно, что автор-актер явно ре-
шил расширить палитру.

Выступление называется «По По»:
Гришковец призвал на помощь классика
Эдгара По с его полными ужасов новел-
лами. Пересказ выдающихся произве-
дений своими словами – так, чтобы бы-
ло понятно человеку, который шедевры
не читал, – дело сегодня распространен-

ное, отчасти даже полезное: что-то вро-
де эстетического ликбеза. Судя по реак-
ции зала, многие впервые в жизни ус-
лышали истории, поведанные миру аме-
риканским писателем, а заодно и само
его имя. Да и более просвещенному те-
атралу переложение сленгом известных
сюжетов способно поначалу доставить
удовольствие, поскольку оно кажется
легкой пародией, остроумным вступле-
нием, изящным приглашением к разго-
вору.

К тому же Гришковец добавляет и
собственные случаи, так что рождается
даже перекличка современности с дале-
ким уже XIX веком, а параллели притя-
гивают: происшествия, овеянные фле-
ром тайн, всегда интригуют. Хотя здесь
даже на уровне текста возникают за-
труднения. Кто теперь сразу вспомнит,
что такое, допустим, гальванические ба-
тареи? Приходится рассчитывать на дар
рассказчиков, способных увлечь пове-
ствованием.

Их двое: сам Гришковец и не менее
известный еще по давнему дуэту с Ло-
литой Александр Цекало. Они даже по-
хожи друг на друга – оба невысокие,
плотные, оба могут держать зритель-
ское внимание. В качестве постановщи-
ка Гришковец подчеркивает общность
исполнителей: в промежутках между

рассказами они выполняют сходные
физические упражнения – то, прижав-
шись плечом к плечу, машут свободны-
ми руками-крыльями, то, поднимаясь-
опускаясь, ощупывают ладонями вооб-
ражаемую стену. Можно даже реклами-
ровать их воедино: ГришковеЦекало.

В своих повествованиях они тоже по-
добны. Правда, Цекало больше пользу-
ется мимикой, а порой и принимает по-
зы, соответствующие описываемым со-
бытиям. Однако чем больше он старает-
ся, тем очевиднее, что это вообще не те-
атральный жанр, как было с ранними
монопредставлениями Гришковца. Ны-
нешняя пара – совершенно эстрадный
дуэт вроде незабвенных Тарапуньки со
Штепселем, с той только разницей, что
эстрада и не скрывает своего легкомыс-
лия, а эти претендуют на философскую
подоплеку. Но здесь нет основного ка-
чества театра - когда с человеком, кото-
рый находится на сцене, обязательно
должно что-то произойти. Выйдя на
подмостки в одном состоянии, герой не-
пременно уходит другим – и по этим пе-
ременам мы судим о мастерстве актера,
о силе его воздействия, о масштабе лич-
ности. Изменения тем более непрелож-
ны, когда на сцене двое.

В паре Гришковец - Цекало ничего не
происходит. От суммы произнесенных

ими слов лишь устают уши. На глазах
рождается очередной сериал: можно
отвлечься, сходить в буфет, покурить,
вернуться – мало что пропустишь. Вме-
сто одного казуса тебе предложат
иной, взамен одного ужастика – следу-
ющий. В принципе словоговорение
способно длиться бесконечно, его хро-
нометраж определяется лишь терпели-
востью публики и выносливостью акте-
ров, которым все же надо запомнить
текст.

Увеселение беззлобное, почти безо-
бидное, всего только с одним недостат-
ком: его посетитель выйдет глупее, чем
пришел. Словно мифическая Цирцея
незаметно обратила людское сборище в
стадо. Высокая литература останется у
зрителя в памяти блатным фольклором.

В сложном мире ведь так хочется
время от времени почувствовать себя
животным, которому Гришковец дарует
блаженство похрюкать в свое удоволь-
ствие. В этом смысле вряд ли найдется
что-либо результативнее «По По». И
перспективы широки: всю мировую
классику можно переписать своими
словами. Да и названиями поиграть -
благо писателей много, наших и ино-
странных. Чем плохи, к примеру, «Бе-
лый Белый» или «Черный Черный»
(имеются в виду Саша Черный и Андрей
Белый), «Цвет Цветаева», «рыло рылов»
или «Хай Хайям»? Противно, конечно,
но если преодолеть брезгливость...

Геннадий ДЕМИН

На экраны Москвы вышел
фильм Александра Атанесяна
«Сволочи». Интересно, что в

досоветские времена слово «сво-
лочь» не несло нынешней  окраски.
Оно просто означало людей, кото-
рые по причине нетрезвого состоя-
ния не могли самостоятельно доб-
раться до дому, и их приходилось
волочь, тащить в полицейский уча-
сток. Сволакивали отовсюду - сво-
лочь, то есть шваль подзаборная.
Еремевна в «Недоросле» так доб-
родушно рекомендует Митрофа-
нушкиных учителей: «А вот, ба-
тюшка, и вся наша сволочь». В на-
звании же фильма «Сволочи» слы-
шится совсем другое - нехорошие
люди, гады. И не очень понятно, к
кому из героев картины относится
это определение. Скорее всего ко
всем - в разной степени.

Кажется, сегодня выработан ре-
цепт беспроигрышного успеха
фильма о войне. Прежде всего в
нем должна быть горькая правда.
Слово «правда» здесь не самое
главное и даже необязательное,
важно, чтобы горькая. Горечь
должна вызываться той нехитрой
мыслью, что государству, по боль-
шому счету, наплевать на простого
человека, оно печется только о
своих собственных интересах, а мы
все для него - пушечное мясо. По-
ложительными же героями стано-
вятся, само собой, те самые про-
стые люди, преданные государст-
вом, но не утратившие патриотиз-
ма или хотя бы неких представле-
ний о чести.

В этой картине на наших глазах
должны погибнуть самые юные, не
успевшие вкусить радостей жизни.
Гибнуть им необходимо под краси-
вую музыку. В самые опасные мо-
менты, под рвущимися снарядами
герои  затевают разговор о любви
и девчонках.

Чтобы, не дай бог, не обвинили
в сентиментальности, режиссеру
нужно снимать войну жестко, то
есть в фильме должно быть как
можно больше крови, пота и гря-
зи, а героям рекомендуется поча-
ще  ругаться нехорошими слова-
ми.

Все эти приемы взял на воору-
жение Александр Атанесян в своем
фильме «Сволочи». Он, правда,
воспользовался еще одним - и во-
все запрещенным - приемом по
выжиманию слезы. По определе-
нию, дети и животные не могут не
вызывать симпатии. Показать об-
реченных на смерть детей - вер-
ный способ вызвать рыдания в
зрительном зале.

Итак: из малолетних преступни-
ков формируется отряд смертни-
ков. И под эгидой не какой-либо
террористической организации, а
самого советского государства во
время Великой Отечественной вой-
ны. Нужно отдать режиссеру
должное - смотрится фильм весь-
ма напряженно, жесткость кажет-
ся оправданной и убедительной.
Андрей Панин и Андрей  Краско иг-
рают великолепно, хотя детей, как
известно, переиграть и вовсе не-
возможно. Мальчишки невероятно
органичны. И все же... Непонятно,
почему на выполнение самоубий-
ственного задания нужно было на-
таскивать именно детей? Вполне
сгодились бы и взрослые преступ-
ники. Наверное, есть такие ситуа-
ции, в которых требуется именно
мальчишеская юркость или ма-
ленький рост. Но в фильме ничего
подобного не показано.

Спор о художественных досто-
инствах картины уже несколько
отступил на второй план перед во-
просом: действительно ли в Совет-
ском Союзе существовали дивер-
сионные отряды, формировавши-

еся из детей-преступников? Как ни
странно, у режиссера фильма, ви-
димо, нет ответа на этот вопрос.
Сначала он утверждал: да, сущест-
вовали. Вот, дескать, и писатель
Владимир Кунин, по книге которо-
го снят фильм (и который являет-
ся одним из авторов сценария),
попал в такой отряд и только чу-
дом выжил. Потом неожиданно
выяснилось, что Владимир Кунин
большой фантазер и факты своей
биографии трактует весьма воль-
но. М-да, поздравляем вас, граж-
данин, соврамши. Однако ни Ку-
нин, ни Атанесян не смутились, а
стали говорить: да, это художест-
венный вымысел, ну и что? Имеем
право. А то, что получилась неко-
торая клевета на советское госу-
дарство, так оно уже ничем отве-
тить не может.

Возникают определенные сом-
нения, можно ли назвать такую по-
зицию нравственной? Ведь дейст-
вие происходит не в «некотором
царстве», а в конкретную эпоху и в
конкретной стране. Как ни крути,
по кинофильмам будут составлять
наши потомки представление об
истории. Да и перед иностранцами
как-то неловко: зачем мы на себя
же снова поклеп возводим? Не-
ужели мало нехороших деяний со-
вершила советская власть, чтобы
приписывать ей как раз то, чего
она не делала?

Но все эти вопросы, похоже, со-
вершенно не волнуют авторов
фильма. К сожалению, таков де-
виз современного искусства: про-
извести впечатление любой ценой.

Конечно, споры о достоверности
только помогают промоушену
фильма. Атанесян уже выразил
свою радость по этому поводу. Де-
скать, скандалы нам на руку, таков
главный закон шоу-бизнеса. Но мы
все-таки говорим об искусстве.
Вот финал: юбилей Победы. Трога-
тельная встреча двух старичков -
тех самых  бывших мальчишек. Да,
самый большой грех для художни-
ка - грех против хорошего вкуса.

Татьяна МИХАЙЛОВА

ПОЖЕЛТЕВШИЕ 
ОТ ВРЕМЕНИ
Галерея «Ковчег» представи-
ла на суд зрителей выставку
«Желтые страницы (газета и
изобразительное искусство
XX века)».

Редакции газет не раз оказывались мес-
том, где возникало новое искусство, - на-
пример, творческое объединение худож-

ников-рисовальщиков «Тринадцать», сплотив-
шихся в свое время вокруг «Гудка». Известен
жанр газетной политической карикатуры на
страницах ежедневных и еженедельных изда-
ний. Газетные листы становились основой для
станковых произведений, бывали частью кол-
лажей. Кроме того, газета оказывалась инст-
рументом идеологического влияния на искус-
ство.

Так или иначе, тему газеты как непременно-
го атрибута жизни ХХ столетия в «Ковчеге»
представляют работы известных мастеров:
Дмитрия Митрохина и Юрия Анненкова, Влади-
мира Лебедева и Льва Бруни, Бориса Ефимова
и Дмитрия Моора, Кукрыниксов, Леонида Сой-
фертиса, Александра Ливанова, Эдуарда Горо-
ховского, скульпторов Даниэля Митлянского,
графика Ивана Голицына и многих других.

Выставка, в которой помимо «Ковчега» при-
няли участие Музей изобразительных искусств
имени А.С. Пушкина, Государственная Третья-
ковская галерея, музей В.В. Маяковского, мос-
ковские галереи и периодические издания, бу-
дет открыта до 26 марта.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

ЦИРЦЕЯ МУЖСКОГО РОДА

А ВОТ, БАТЮШКА, 
И ВСЯ НАША СВОЛОЧЬ...

НА СЦЕНЕ - МОРСКАЯ ПЕСНЯ



-А натолий Борисович, с выбо-
ром профессии вам как-то по-
могал ваш двоюродный брат,

знаменитый актер Михаил Кузнецов?
- Отчасти. Его отец умер, когда Ми-

ше не было и четырех лет. И мой папа
заботился о мальчике как мог. А когда
Михаил стал уже взрослым челове-
ком, то, естественно, со всеми ново-
стями первым делом ехал к дяде. В
нашей 12-метровой комнате в комму-
налке часто устраивались вечера. Мой
отец был профессиональным певцом,
работал в ансамблях, последние годы
жизни состоял в оперной труппе
Большого театра. Многие из наших
знакомых принадлежали миру искус-
ства. Беседы шли вокруг театра, кино,
живописи. Михаил рассказывал о
съемках у Эйзенштейна в «Иване
Грозном», у Райзмана в «Машеньке»,
у Пырьева в «Секретаре райкома»...
Старше на 12 лет, он был для меня не-
пререкаемым авторитетом. И когда,
проучившись два года на вокальном
отделении музучилища имени Иппо-
литова-Иванова, я решил стать акте-
ром, то, естественно, обратился за со-
ветом к брату. Дело в том, что я сдал
экзамены сразу в Щукинское училище
и в Школу-студию МХАТ, в оба вуза
прошел по конкурсу и не знал, какой
выбрать. Михаил Кузнецов мне ска-
зал: «Поскольку я окончил музыкаль-
но-драматическую студию имени Ста-
ниславского, оставайся во МХАТе». Я
последовал совету брата, о чем нико-
гда не жалел. Со мной учились Галина
Волчек, Игорь Кваша, Ирина Скобце-
ва, Леонид Броневой... На базе наше-
го курса Олег Ефремов создавал те-
атр «Современник».

- Когда вы начали сниматься в кино,
не возникало соблазна запеть в кад-
ре? Ведь у вас был неплохой баритон...

- Почему был? Голос у меня и сей-
час неплохо звучит. И если песня ор-
ганично вписывается в канву фильма,
почему бы не спеть? Вот, например, в
фильме «Случай на шахте восемь» в
одной из сцен мой герой сидит с де-
вушкой и напевает под гитару. В бело-
русско-болгарском фильме «Братуш-
ка» я сыграл поющего солдата-обоз-
ника. Но как-то специально я в этом
направлении не работал. В отличие,
скажем, от Марка Бернеса, у которого
что ни картина, то песня. Одно время
мы с ним дружили, хотя он гораздо
старше меня. Бернес серьезно рабо-
тал с композиторами и поэтами, под-
гонял всякую новую песню под себя и
включал ее потом в свой концертный
репертуар. Но не всем же поющим ак-
терам делать ставку на песню! Кстати,
сейчас я часто пою на встречах со зри-
телями.

- В 1964 году вы сыграли в комедии
Эльдара Рязанова «Дайте жалобную
книгу». Почему дальнейшая дружба с
режиссером не сложилась?

- Самое первое приглашение от Эль-
дара Александровича я получил в 1956
году в новогоднюю комедию «Карна-
вальная ночь» - небольшая роль моло-
дого человека, влюбленного в героиню
Людмилы Гурченко. В это время на ки-
ностудии Довженко мне сделали более
заманчивое предложение - главная
роль в фильме об альпинистах «Путе-
шествие в молодость». Я уехал в Киев.
И вот вам ирония судьбы: добротная
украинская картина прошла в прокате
очень скромно, а, казалось бы, неза-
тейливая рязановская комедия произ-
вела фурор и с тех пор регулярно идет
по ТВ в новогодние праздники.

После лирической комедии «Дайте
жалобную книгу» Рязанов предложил
мне роль следователя в криминальной
трагикомедии «Берегись автомобиля»
- ее потом сыграл Олег Ефремов. К то-
му времени мне порядком надоели
схематичные положительные герои,
играть которых предлагали все чаще.
Режиссеры донимали: «Анатолий, тре-
буется твое обаяние и умение вдохнуть
жизнь в хорошего парня». А меня ин-
тересовали и отрицательные персона-
жи, там и фактура побогаче, и краски
поярче, и эмоций больше. У Рязанова
я попросил роль Деточкина. «Нет, Де-
точкина я отдаю Смоктуновскому, -
сказал режиссер. - А ты сыграешь с
ним в дуэте». Но Максим Подберезо-
виков показался мне скучноватым ма-
териалом для актера, и я отказался.
Когда позже увидел фильм, то понял,
что погорячился. Потом мне предло-
жили еще две роли: травмированный
следователь, страдавший от «бандит-
ской пули» в «Стариках-разбойниках»,
и председатель гаражного кооперати-
ва в «Гараже». По разным причинам
эти работы не состоялись. Особенно

досадно было за «Гараж». Буквально
за десять минут до звонка Рязанова я
дал согласие чехословакам сниматься
в главной роли в трагедийном фильме
«Гордубал» по Карелу Чапеку. Услы-
шав об этом, Эльдар Александрович не
обиделся - оказалось, он знает и лю-
бит эту книгу.

- Когда вы попали в картину «Белое
солнце пустыни», почувствовали, что
вытянули звездный билет?

- Нет, конечно. На съемках никогда
не знаешь, чем закончится затея в це-
лом. Замысел сценария под рабочим
названием «Спасите гарем» возник у
Валентина Ежова на отдыхе в Коктебе-
ле. Андрей Михалков-Кончаловский
попросил его придумать что-нибудь в
восточном духе в расчете на тогдаш-
нюю жену режиссера Наталью Аринба-
сарову. Ученика Ежова бакинца Руста-
ма Ибрагимбекова приобщили к делу
как знатока среднеазиатского колори-
та. Красноармейца Сухова играл Нико-
лай Губенко. Точнее, как мне потом го-
ворил Ежов, «там играть ничего не на-
до, а надо стрелять на полсекунды
раньше противника, и все». Спустя ка-
кое-то время Михалков-Кончаловский
картину оставил по причинам, мне не-
известным, и постановку предложили
Владимиру Мотылю. Он взялся с усло-
вием, что никто из прежних авторов не
станет вмешиваться. Те согласились. И
действительно, на съемочной площад-
ке мы их никогда не видели.

- Говорят, в роли Сухова Мотыль на-
чал снимать Георгия Юматова...

- Я никогда не интересуюсь, кто про-
буется на роль помимо меня. Так, в
картину «За витриной универмага»
одежки моего персонажа примеряли
около 30 актеров, среди которых Вяче-
слав Тихонов и Петр Алейников. Если
бы я это знал заранее, то проиграл бы
от страха. В советские времена утвер-
ждением на роль ведал худсовет, куда

входили представители студии, Мин-
культа, Госкино. И только очень из-
вестным режиссерам позволялось
принимать самостоятельные решения.
С Владимиром Мотылем мы познако-
мились еще на картине «Ждите пи-
сем», где он был вторым режиссером.
Мне потом рассказывали, что он на-
стаивал именно на моей кандидатуре,
потому что с резким и атлетичным
Юматовым картина, скорее всего, пре-
вратилась бы в чистейший боевик. А
Мотыль не хотел соревноваться с Гол-
ливудом. В те времена американцы все
равно лучше нас скакали на лошадях и
метко стреляли, не целясь. За Юмато-
ва был худсовет, но по некоторым при-
чинам актер в этот проект не попал.
Мотыль мне написал: «Анатолий, если
ты не обиделся, то приезжай...» Оби-
жаться в таких случаях нет смысла. Но
я все же сначала переговорил с Геор-
гием. Он сказал, что у него возраже-
ний нет.

- О местах съемок «Белого солнца»
ходят легенды...

- Самая первая экспедиция была
осенью под Лугой. Там еще остава-
лась «зеленая натура», на фоне кото-
рой сняли «русские» эпизоды с моим
героем в окружении девушек в пла-
точках. Затем поехали на Каспийское
море. Под Махачкалой выстроили де-
корации: нефтяные баки, дом тамо-
женника. Нашли баркас, на котором
Абдулла собирался удрать за границу.
Во время съемок случилась неприят-
ность: у нас пропала часть реквизита.
Среди похищенных вещей оказались и
часы Сухова. Тогда Владимир Мотыль
обратился к одному из местных авто-
ритетов: «Если поможешь найти, сни-
маешься в картине». На следующий
день нам все вернули, в том числе ча-
сы моего героя.

Еще одна экспедиция состоялась в
Туркмению в город Байрам-Али. Отту-

да мы выезжали в сторону Каракум-
ского канала - далеко в жаркую пусты-
ню, где снимали разные эпизоды, в
том числе тот, где Спартак Мишулин
закопан по шею в песок. Сцены в му-
зее отсняли в древнем Мерве - городе,
основанном Александром Македон-
ским и наполовину разрушенном Чин-
гисханом. Со времени выхода фильма
на экраны людская молва много чего
придумала. Прилетел я как-то в Кали-
нинград, а мне говорят: у нас на Курш-
ской косе снимали «Белое солнце пус-
тыни». Я чуть не упал от удивления. А
в других краях, слышал, чуть ли не за
деньги возят туристов показывать яко-
бы места съемок. Много теперь разве-
лось предприимчивых людей!

- Я слышал, что «Белое солнце» хо-
тели закрыть как слабое кино...

- Было такое. Просматривая отсня-
тый материал, чиновники в какой-то
момент посчитали, что у нас ничего не
получается. Пришлось бороться за
возможность доделать картину. По-
том готовый фильм не хотели выпус-
кать на экраны. Спас случай. Однажды
под выходные на «Мосфильм» позво-
нили с дачи Брежнева и попросили
«что-нибудь новенькое». А в тот мо-
мент ничего подходящего, кроме за-
бракованного «Белого солнца», не
оказалось. Брежневу фильм понра-
вился, он позвонил министру кинема-
тографии: «Молодец, хорошие карти-
ны делаешь». После этого «Белому
солнцу», естественно, дали «зеленую
улицу».

- После фильма у вас завязалась
дружба с «таможенником Верещаги-
ным» и «Саидом»?

- Между нами сложились хорошие
отношения. Уже во время съемок Па-
вел Луспекаев был серьезно болен.
Чтобы избежать гангрены, ему ампу-
тировали пальцы на ногах. Он носил
специальные ортопедические ботинки.

Врачи прописали ему строгий режим,
но он с этим не считался. Широкой ду-
ши был человек. И актер потрясаю-
щий. А со Спартаком Мишулиным мы
виделись в последний раз незадолго
до его ухода. Я приводил внука на его
знаменитый спектакль «Малыш и
Карлсон»...

- Вас не задевает, что в сознании
публики роль Сухова как бы затмева-
ет собой другие ваши работы в кино?

- Этот вопрос меня уже измучил.
Бывает иногда досадно. Ведь у меня
много других интересных ролей. В
честь юбилея на телевидении сняли
обо мне передачу. Ее авторы с удивле-
нием открыли для себя многие филь-
мы с моим участием, которые, увы,
давно нигде не показывают. Но с дру-
гой стороны, такая роль, как товарищ
Сухов, выпадает актеру раз в жизни.
Зачем зря сетовать на судьбу? Благо-
даря «Белому солнцу» я объездил пол-
мира - картину купили в 130 странах. И
всюду успех! Не повезло фильму, по-
жалуй, только в Марокко. Как мне объ-
яснил работник советского посольст-
ва, у марокканского короля Хасана II
было две жены. И ему стало обидно,
что у простого русского солдата их де-
вять. Почему он посчитал, что эти жен-
щины принадлежат моему герою?
Ведь это жены Абдуллы. Я так и не по-
нял, шутка это или нет. Как бы там ни
было, но фильм в этой стране не пока-
зывали.

Мне приятно, что «Белое солнце»
стало талисманом для наших космо-
навтов, которые в обязательном по-
рядке смотрят его перед каждым поле-
том в космос. После чего они играют в
своеобразную викторину, задавая друг
другу вопросы. Например: «Какой сис-
темы гранаты были у таможенника?»,
«Сколько стоит Сухов?», «Какую икру
ел Верещагин?», «Как звали жен Аб-
дуллы?»...

- Я слышал, что в разные годы под-
нимался вопрос о съемках продолже-
ния «Белого солнца». Как бы развива-
лась линия вашего героя?

- Я никогда не хотел продолжения.
Это произведение законченное. Зачем
вытяжки-то из него делать? Если уж
продолжать, то нужно сделать в два
раза лучше. А таких примеров история
кинематографа, кажется, не знает. Я,
например, в свое время с удовольстви-
ем посмотрел, как бегает и дерется
Сильвестр Сталлоне в боевике «Рем-
бо». Все последовавшие затем сикве-
лы стали жалким повторением. Сейчас
якобы снимают «Рембо-5». Ума не
приложу, кто его станет смотреть.
Сколько можно повторять одно и то
же? Нужно придумывать новые проек-
ты.

- Юрий Нагибин написал о вас моно-
графию «Больше чем актер». Это ред-
кость, когда серьезный писатель так
увлекается чьей-либо актерской иг-
рой...

- Это его так впечатлила картина
1985 года «Берега в тумане», где я
сыграл белогвардейского полковника,
который эмигрировал с войсками
Врангеля в Болгарию, а в советской
России у него остались любимая жена
и дочь. Трагедийная роль. С Юрием
Марковичем мы дружили еще с 1955
года. Познакомились на съемках «Гос-
тя с Кубани». Для него как сценариста
это был первый фильм, а для меня -
первая главная роль. Потом мы часто
общались. Он был очень знающим, на-
читанным человеком, и мы могли ча-
сами просиживать за беседой, не за-
мечая, как летит время. Когда Нагиби-
на не стало, мне казалось, что больше
и поговорить-то не с кем будет...

- Вы сейчас много снимаетесь: «Ра-
скаленная суббота», «Турецкий гам-
бит», сериалы «Участок», «На углу у Па-
триарших-4», «Кавалеры Морской
звезды»... Как вам удается держаться
в хорошей форме?

- Все просто. По утрам зарядка, про-
гулки на свежем воздухе, полноцен-
ный сон по ночам. И самое главное:
есть надо поменьше. Жир старит чело-
века. Сейчас об этом существует мно-
го литературы. Иногда вообще полез-
но поголодать. Бывает, замотаешься с
делами, до дома далеко, а пойти в ка-
кую-нибудь забегаловку, где тебя не-
известно чем накормят, не хочется. То-
гда пересиливаешь чувство голода и
через время чувствуешь легкость в те-
ле. Голова светлеет, энергия, как ни
странно, появляется, настроение под-
нимается. И выглядишь моложе своих
лет. В чем тут секрет нашего организ-
ма? Поди разберись...

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ
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«БЕЛОЕ СОЛНЦЕ» 
ТАК И НЕ ВЗОШЛО 
НАД МАРОККО

Народный артист России
Анатолий КУЗНЕЦОВ
снялся почти в 100 филь-
мах, среди которых «Друг
мой, Колька!», «Утренние
поезда», «Братушка»,
«Гордубал», «Берега в ту-
мане», «Горячий снег»,
«В зоне особого внима-
ния», «Ширли-Мырли»...
Однако почти всюду его
узнают как «товарища
Сухова» - главного героя
культовой картины Вла-
димира Мотыля «Белое
солнце пустыни». Недав-
но актер отметил 75-лет-
ний юбилей.

Анатолий КУЗНЕЦОВ:
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Вера ЧЕРКАШИНА,
главный агроном Измайлов-
ского совхоза декоративного
садоводства Мосзеленхоза:

1. Праздник отметим началом но-
вой цветочной кампании. Сейчас го-
товимся к раннему весеннему озеле-
нению. С января выращиваем луко-
вичную рассаду, которая не боится
легких морозов. Как раз к 19 марта
все цветы будут в состоянии готов-
ности, и половина из них зацветет. А
через месяц наши цветущие краса-
вицы переселятся на городские
цветники. Мы «выпустим» в свет 1
миллион 300 штук разноцветных
«питомцев». Цветочный сезон в на-
ших теплицах не заканчивается ни-
когда. Мы живем по своему календа-
рю. И когда за окном сугробы, а на
календаре весна, наши теплицы уто-
пают в цветах.

2. Беспокоит рост цен на комму-
нальные услуги - на оплату тепла и
света. Для цветов, как и для людей,
важен «квартирный вопрос». Чтобы
последствия повышения цен не от-
пугнули наших покупателей, мы ста-
раемся экономить энергоресурсы:
утепляем форточки, чтобы удержать
тепло, уменьшаем вентиляцию.
Правда, за это растения нам спасибо
не скажут. Ведь тем самым мы нару-
шаем микроклимат. Вынуждены мы
отказываться и от дорогих семян, то
есть от наиболее декоративных эк-
земпляров - самых красивых, кусти-
стых, с необычной яркой окраской.
А ведь мы не можем в своей работе
топтаться на месте...

3. Мой девиз - «Только вперед!».
Я не могу без движения вообще - в
науке, в работе. Нельзя из первого
класса перейти в третий - вот и наша
работа начинается с крошечного се-
мечка, а чтобы оно превратилось в
цветок, за ним нужно ухаживать, как

за грудным ребенком, нельзя что-то
упустить. У нас растения сначала
воспитываются в «яслях», потом в
«детском саду», в «школе». И если
они будут иметь здоровый, цвету-
щий вид на своем «выпускном» - 20
апреля, то и мы будем счастливы.

Любовь МИРОШНИКОВА,
директор окружного ЕИРЦ
ЮЗАО:

1. Наше учреждение создано не
так давно – 1 октября прошлого го-
да. И вот сейчас, едва обустроив-
шись и укомплектовав коллектив,
мы принимаем боевое крещение,
профессиональный праздник встре-
чаем «на линии огня». С начала года
постановлениями правительства
Москвы трижды менялся порядок
расчетов с населением за комму-
нальные услуги, все эти изменения
проходят через нас. Так что работа-
ем порой по 12 часов и без выход-
ных дней. Но понимаем: выполняем
государственный заказ особой важ-
ности.

2. Может быть, не мешает, но за-
трудняет нашу работу наслаивание
друг на друга нескольких очень важ-
ных процессов, идущих одновремен-
но: переход на расчеты с населени-
ем по фактически потребленным ре-
сурсам и текущие перерасчеты по
новым тарифам. Приходится отве-
чать на множество вопросов, разби-
раться в самых разных ситуациях.
Мы всем стараемся помочь, но слу-
чаются и ошибки. Люди раздража-
ются, а хотелось бы больше понима-
ния с их стороны.

3. Девиз наш, наверное, звучит
скучно, зато полностью выражает
наш настрой, наше главное стремле-
ние: выше качество обслуживания
населения! Постараемся, чтобы лю-
ди получали внятные и оперативные
ответы на все вопросы: о субсидиях,
о тарифах, о расчетах по домовым
счетчикам и многие другие, с кото-
рыми они приходят в ЕИРЦ.
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Будем здоровы!
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Чагу собирают круглый год. Но луч-
ше всего искать целебный гриб
ранней весной, до распускания

листвы (можно и  поздней осенью, даже
по первому снежку). Лес в эту пору
чист, белоствольные березы с темными,
сажистого цвета наростами видны изда-
лека.

Снаряжение нужно нехитрое - легкий
топорик, бечевка, плед, чтобы разо-

стлать под деревом, с которого будем
снимать забравшийся на высоту гриб.
Куда за ним направиться? В молодых
березняках  чаги не встретишь. Его мес-
та обитания: на краю болотца, по бере-
гам реки. Вот на  корявой сушине заме-
чаем светлые, похожие на конские ко-
пыта, наросты. Словно миниатюрные
пагоды, они нависают один над другим.
Это колония гриба-трутовика, но лечеб-

ными свойствами он  не обладает. Зато
на следующей, живой березе красуется
черный, прямо-таки угольного цвета,
бугорчатый выступ. За ним-то мы и при-
шли!

Под деревом расстилаю плед, чтобы
подобрать и крошки. С помощью ножа и
топорика снимаю грузное плодовое те-
ло. Килограмма на два, не меньше.
Сверху черное, как подгоревшая хлеб-
ная корка, неровное, пузырчатое, а сни-
зу и на разломах - светло-коричневое,
совсем как свежие сухари.

Заготовленная чага долго не хранит-
ся. Вернувшись домой, сразу очищаю
наросты, разрубаю на куски сантимет-
ров по пять-шесть, раскладываю их на
противни и ставлю на теплую печурку.
Когда они хорошо просохнут, их надо
положить в полотняные мешочки и хра-
нить в сухом месте. Иначе снадобье мо-
жет отсыреть, испортиться.

В домашних условиях настойку чаги
готовят так. Гриб моют, затем замачива-
ют в кипяченой воде и настаивают 4-5
часов. Когда размягчится, измельчают в
ступке или трут на терке. Воду, в которой
его замачивали, используют для приго-
товления настоя. Одну часть измельчен-
ного гриба заливают (по объему) пятью
частями воды, оставшейся после замачи-
вания и подогретой до 50 градусов. Нас-
таивают двое суток. Затем воду сливают,
осадок отжимают через несколько слоев
марли. Полученную густую жидкость
разбавляют кипяченой водой до перво-
начального объема. Настой может хра-
ниться четыре дня. Применяют неболь-
шими порциями не менее трех стаканов в
сутки.

Березовый гриб помогает тем, у кого
гастрит, язва желудка, злокачественные
опухоли, особенно если противопоказа-
ны лучевая терапия и  хирургическое
вмешательство. Чаговая настойка за-
метно снимает боли, улучшает самочув-
ствие. Если болезнь в начальной стадии,
может задержать ее развитие. Гриб
нетоксичен, противопоказаний к его
применению практически нет.

Михаил КОСТИН

Березовый гриб чага  исстари успешно применяется
в народной медицине. Настойки, мази и прочие пре-
параты из него помогают от многих болезней желуд-
ка, кишечника, злокачественных опухолей, оказыва-
ют общеукрепляющее действие, улучшают самочув-
ствие. Чтобы пополнить лечебным снадобьем домаш-
нюю аптеку, не обязательно обращаться к фармацев-
там, а можно отправиться в лес.

Упрофессора кафедры уро-
логии и оперативной нефро-
логии медицинского фа-

культета Российского универси-
тета дружбы народов лауреата Го-
сударственной премии СССР Вла-
димира Евгеньевича РОДОМАНА
свое мнение на этот счет. Дирек-
тор клиники урологии на базе мо-
сковской горбольницы № 64 Ро-
доман уверен, что организм спо-
собен обходиться без лекарств,
надо лишь помочь ему защи-
щаться. Но разве не лекарства по-
могают защищаться?

- Иные препараты настолько
токсичны, что подавляют и без
того расшатанный иммунитет, -
говорит профессор. - Только
вдумайтесь: туберкулез надо
два месяца лечить сразу че-
тырьмя антибиотиками, чтобы
хоть один подействовал, а затем
еще полгода долечивать двумя-
тремя другими препаратами. Ка-
кой же организм выдержит? А в
итоге мы вырастили палочку,
устойчивую к антибиотикам, так
как в местах заключения (а они
- главный рассадник туберкуле-
за) созданы наихудшие условия
для человека и наилучшие для
туберкулеза. Почти каждый по-
падающий в тюрьму входит в
контакт с инфекцией, но не ле-
чится или получает недостаточ-
ное лечение. К слову, лечение
туберкулезных больных по пол-
ной программе неподъемно и
для бюджета. В результате при-
мерно четверть российских ту-
беркулезных больных устойчи-
вы к антибиотикам, то есть эти

препараты на палочку Коха не
действуют.

- Но разве не с помощью ан-
тибиотиков все это время спаса-
ли жизнь многих тысяч чахоточ-
ных?

- Это так. Однако сейчас весь
медицинский мир признал, что
размножение туберкулезных мик-
роорганизмов идет настолько бы-
стро и они настолько быстро
адаптируются к препаратам, что
любые антибиотики эффективны
только первые 4-5 лет, после чего
бактерии к ним приспосабливают-
ся. Доходит до того, что появи-
лись штаммы, которым даже тре-
буются антибиотики для их разви-
тия - они на них выросли. Это от-
носится и к другим видам инфек-
ции. Синегнойную палочку, на-
пример, вообще ничто не берет.

- Но с каждым годом появля-
ется масса все новых лекарств...

- Считаю, что медицина сей-
час идет ложным путем. Востор-
жествует в конечном счете при-
рода. Еще в глубокой древности
Гиппократ учил, что лекарства
должны быть пищевыми, а пища
- лечебной. Этим я и руководст-
вовался, разрабатывая свои
средства защиты от инфекции.

- Это благодаря им в вашем
урологическом отделении всего
0,2 процента послеоперацион-
ных осложнений, тогда как в
среднем по московским больни-
цам 1,8 процента?

- Да. А 1,8 процента - это при-
мерно 2 человека на 100 пациен-
тов, 0,2 - один человек из 500
может получить осложнение по-

сле операции. Это связано с вну-
трибольничной инфекцией, а она
есть везде. И если не свести ее к
минимуму, пациент может полу-
чить осложнение и даже умереть
вовсе не от смертельной болез-
ни. Сын известного французско-
го актера Жерара Депардье по-
лучил травму колена в аварии на
мотоцикле. Перенес 15 опера-
ций, а кончилось все сепсисом и
ему ампутировали ногу. После
этого пострадавший создал ко-
митет по борьбе с врачами, кото-
рый проверил огромное количе-
ство историй болезни и нашел
около 300 случаев смерти от за-
болеваний, совсем не угрожав-
ших жизни, но полученных после
операции. Банальная грыжа или
аппендицит может завершиться
сепсисом и смертью.

- В чем заключаются ваши
«фирменные методы» борьбы с
послеоперационными осложне-
ниями, да еще в такой сфере
особого риска, как урология?

- В укреплении собственных
защитных сил пациента. Любая
болезнь связана с иммунодефи-
цитом - ослабленной защитой
организма, а у нас таких добрая
половина населения страны. По-
ка иммунитет в норме, человек
справляется с любой хворью.
Иммунитет слабеет - возбуди-
тель болезни побеждает. А иные
лекарства своей токсичностью,
как я уже говорил, только доба-
вляют масла в огонь. Я почти
четверть века искал способы за-
ставить организм бороться,
быть невосприимчивым к ин-
фекции. Мы выделили из при-
родного сырья 47 натуральных
компонентов, в числе которых
полный набор заменимых и не-
заменимых аминокислот (они
необходимы организму для по-
строения тканей), практически

все микро- и макроэлементы,
витамины группы В, Е, D2, ред-
кие углеводы и антиоксиданты.

- Но сейчас так много средств,
воздействующих на иммунную
систему... 

- Вот именно! Предлагают раз-
ного рода иммунокоррекцию,
иммуномодуляцию, иммуности-
муляцию... Причем навязчиво ре-
кламируют. Ко всему этому надо
относиться очень осторожно,
опасно вмешиваться в такую
тонкую и сложную область, как
иммунная система. Большинство
иммуностимуляторов узкоспеци-
фичны: какие-то действуют на
одно звено, какие-то на другое...
По сути в организме происходит
перераспределение резервов. Го-
воря военным языком, укрепля-
ется, к примеру, оборона центра
за счет оголения флангов. Чем
это обернется для больного, где
будет «пробой» - неизвестно.

Принцип действия моего пре-
парата совершенно иной. Он слу-
жит регулятором обменных про-
цессов на клеточном уровне, нор-
мализует состав межклеточной
жидкости. А поскольку организм
- саморегулирующаяся система,
он берет из множества компонен-
тов препарата то, что ему нужно,
чего ему не хватает. В результате
создаются условия для нормаль-
ной жизнедеятельности клетки,
и, получив все необходимое, с
новыми силами начинает рабо-
тать иммунитет. У организма как
бы открывается второе дыхание.

- И с какими заболеваниями
ваш препарат успешнее всего
справляется?

- С любыми, в основе кото-
рых лежит инфекция. Панацея -
сам организм, если создать для
него необходимые условия. У
нас был случай даже излечения
СПИДа: мой клинический орди-

натор Микеме Жюниор был в
отпуске на родине - в Камеруне,
где навестил своего знакомого,
больного СПИДом и туберкуле-
зом. Врачи к тому времени от
него уже отказались - не жилец.
Жюниор дал ему наш препарат.
Через месяц больной Амугу Ри-
гобер - так зовут пациента -
встал с постели, а через два ме-
сяца вышел на работу. И по сей
день чувствует себя нормально.
По этому случаю я получил бла-
годарственные письма и от па-
циента, и из посольства Каме-
руна в Москве. Много вылечен-
ных от туберкулеза, сепсиса,
герпеса, гепатита, есть даже
пример помощи при таком тя-
желом аутоиммунном заболе-
вании, как системная склеро-
дермия.

Хорошие результаты показал
препарат в Морозовской боль-
нице. Во время клинических ис-
пытаний его давали детям с
бронхиальной астмой, мико-
плазменной пневмонией и дру-
гими заболеваниями. Малыши,
которые раньше попадали в
больницу чуть ли не каждые два
месяца, стали спокойно ходить в
школу...

- Высокие показатели вашей
урологической клиники тоже
связаны с этим препаратом?

- Да. Готовясь к операции,
больные несколько дней прини-
мают препарат, после операции
тоже. Окрепший организм легче
переносит хирургическое вме-
шательство и успешно борется
с его последствиями. У нас есть
и свои антисептики, получены
четыре патента. Один из них
уничтожает не только бактерии,
но и вирусы. Причем он не ток-
сичен, обработку им можно
проводить в присутствии жи-
вотных и птиц. Документы на
него сейчас находятся в фарм-
комитете, который должен на-
значить второй этап клиниче-
ских испытаний.

Беседу вела 
Лидия ИВЧЕНКО

 заболеваниях щитовидной железы
 сахарном диабете и ожирении
 гипертонии и заболевании сердца
 миоме матки и эндометриозе
 бронхиальной астме и аллергозах
 желче- и мочекаменной болезни
 остеохондрозе, ишиасе, радикулите
 синдроме хронической усталости

   и многих других заболеваниях
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ЧЕМ ВОСПОЛНИТЬ 
ИММУНОДЕФИЦИТ

Когда английскому ученому Флемингу в
1945 году вручали Нобелевскую премию
за открытие пенициллина, он сказал, что
будущее все-таки не за антибиотиками,
а за вакцинами. Но, как оказалось, в од-
них случаях вакцины недостаточно эф-
фективны, в других, как, например, при
гриппе, бесполезны - на разработку
«противоядия» уходит 5-6 месяцев, за
это время вирус изменяется - мутирует,
и для борьбы с ним полученная вакцина
уже не годится. Как же нам все-таки
обороняться от болезней?

ОХОТА ЗА ЧАГОЙ
АНКЕТА
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Сразу шесть (больше трети!) московских ко-
манд выступят в российском первенстве.
Приятно, что в отличие от большого хоккея

в футболе лидерские позиции столичных клубов
весьма прочны. Например, весь пьедестал по
итогам прошлогоднего сезона наш: ЦСКА,
«Спартак», «Локомотив». Однако не стоит недо-
оценивать конкурентов с периферии: «Рубин», к
примеру, все-таки оттеснил ту же «Москву» на
пятое место. И в этом сезоне вряд ли придется
ждать уступчивости от футболистов из столицы
Татарии. Прибавьте сюда «Зенит», его амбиции
простираются, как и у «Рубина», до призовой
тройки.

Однако вернемся к проблемам московских
клубов. Болельщиков, конечно, жгуче интересу-
ет: кем из новичков укрепились команды? Ведь
всем хотелось бы видеть своих любимцев на
верху турнирной таблицы. 

Начну, да простят меня поклонники ЦСКА, не
по ранжиру. Селекционеры «Спартака», при-

знаться, удивили своей инертностью, даже
аморфностью в предсезонный период. Пока они
сподобились лишь на покупку голландского
форварда Квинси из английского «Арсенала» и
вернули из аренды способного полузащитника
Торбинского. Не густо. Разве нельзя было на вы-
рученные от продажи защитника Видича в «Ман-
честер Юнайтед» деньги (16 млн. долларов) при-
обрести одного-двух бразильцев? Есть перед
глазами яркий пример - ЦСКА. Делай, как армей-
цы, и не прогоришь - во многих отношениях. Ви-
димо, у спартаковцев свой, тернистый, путь...

ЦСКА, понятно, укреплен почти донельзя. И
руководство клуба не спешит тратить деньги на
потенциальных новичков. Взяли к себе только
высокорослого, могучего не по годам, да-да,
бразильца Жо из клуба «Коринтианс». Того са-

мого, который как раз отправил «красно-белых»
в нокдаун в недавнем поединке за Суперкубок.
Бразильский юниор в красивом, высоком прыж-
ке ударом головы забил победный третий мяч
«Спартаку» - 3:2 в пользу «красно-синих».

Спартаковцы могут сколько угодно упрекать
линейного арбитра, зафиксировавшего сомни-
тельный офсайд в моменте, когда отменили гол
Павлюченко. Но, объективно, «красно-белые»
виноваты в очередном поражении сами. В обоих
случаях, когда подопечные Старкова вели в сче-
те, сначала - 1:0, затем - 2:1, они на ровном мес-
те отдавали инициативу сопернику, пятясь к сво-
им воротам, уповая только на контратаки. И
справедливо поплатились. А ЦСКА можно позд-
равить с почином в сезоне - есть первый тро-
фей!

Активнее, чем ЦСКА и «Спартак» вместе взя-
тые, провел заявочную кампанию бронзовый
призер - «Локомотив». Из относительно громких
приобретений можно назвать чеха Хада, тунисца
Траоре, бразильца Селсиньо, серба Ивановича.

В «Москве» тоже не дремали, пригласив Сема-
ка, Быстрова (игрока «Сатурна»), Чижека, Ада-
мова. Фамилии на слуху. Особенно фамилия Се-
мака - он уж точно немало крови попортит кон-
курентам!

Но самую внушительную (посмотрим, что это
принесет) кампанию вновь провели динамовцы.
Мало того что они сменили тренеров, так заме-
нено почти полсостава футболистов. А имена-то
какие! Овчинников, Семшов, Парфенов, Хохлов,
Луиш, Фернандес, Мендоса... У «Торпедо», ясно,
возможности скромнее, но тем не менее появи-
лись неплохие мастера: Кантонистов, Данишев-
ский, Перов. Итак, болейте, друзья, на здоровье!

2-й тур, 26 марта
ЦСКА - «Шинник», «Томь» - «Динамо», «Са-

турн» - «Торпедо», «Амкар» - «Зенит», «Ростов»
- «Москва», «Луч» - «Локомотив», «Спартак»
(Нл) - «Спартак» (М). 27 марта: «Крылья Сове-
тов» - «Рубин».

3-й тур, 31 марта
«Торпедо» - «Амкар», «Динамо» - «Сатурн». 1

апреля: «Спартак» (М) - ЦСКА, «Шинник» -
«Томь». 2 апреля: «Локомотив» - «Спартак»
(Нл), «Рубин» - «Луч», «Москва» - «Кр. Сове-
тов», «Зенит» - «Ростов».

ЭЙ, ВРАТАРЬ, ГОТОВЬСЯ!

В ближайшую пятницу, 17 МАРТА, стартуют матчи очередного, пятнадцатого по счету, чемпи-
оната страны по футболу в премьер-лиге. В первом туре встречаются: «Москва» - «Амкар»
(Пермь), «Торпедо» (Москва) - «Томь» (Томск). В субботу, 18 МАРТА, играют «Спартак» (Мо-
сква) - «Луч-Энергия» (Владивосток), «Динамо» (Москва) - «Шинник» (Ярославль). В воскре-
сенье, 19 МАРТА, состоятся еще четыре матча: «Спартак» (Нальчик) - ЦСКА (Москва), «Ло-
комотив» (Москва) - «Крылья Советов» (Самара), «Рубин» (Казань) - «Ростов» (Ростов-на-
Дону) и «Зенит» (Санкт-Петербург) - «Сатурн» (Раменское).

АМЕРИКАНЦЫ
НЕ УГНАЛИСЬ
На дорожках и в секторах столичного
спорткомплекса «Олимпийский» завер-
шился чемпионат мира по легкой атле-
тике в помещениях.

Москва впервые принимала столь престижные соревнова-
ния в залах, и, надо признать, они прошли на высоком ор-
ганизационном уровне. Главное - очень неплохо потруди-

лись сами российские атлеты, их наставники. И галерея знамени-
тых гостей оказалась под стать турниру, на трибунах можно было
увидеть выдающихся мастеров легкой атлетики - Валерия Борзо-
ва, Сергея Бубку, Светлану Мастеркову, многих других. Посетили
соревнования и участвовали в церемонии награждения руководи-
тель отечественного спорта Вячеслав Фетисов, мэр столицы Юрий
Лужков.

...Не знаю, как вам, уважаемые поклонники Королевы спорта, а
мне ближе всего прыжковые виды. И, может быть, самыми женст-
венными (утверждение не бесспорное) представлялись прыжки с
шестом. Благо было на кого посмотреть: наконец-то после затя-
нувшегося периода травм болельщики, журналисты, специалисты
увидели в секторе москвичку Светлану Феофанову - длинноногую
красавицу, неоднократную рекордсменку мира, победителя и при-
зера крупных состязаний. Ей, конечно, противостояла не менее
обаятельная, очень именитая девушка из Волгограда Елена Исин-
баева, олимпийская чемпионка Афин.

Безусловно, фаворитом считалась Лена, но хотелось, чтобы
Света бросила ей полноценный вызов. Почти получилось. Моск-
вичка уступила подруге по сборной всего десять сантиметров, взяв
планку на высоте 4 м 70 см. Исинбаева штурмовала мировой ре-
корд, но 4 м 93 см ей пока не покорились. Между россиянками
вклинилась Анна Раговска из Польши - у нее «серебро».

В прыжках в высоту верхние строчки также за нашими атлета-
ми. Ярослав Рыбаков взял 2 м 37 см, в то время как серебряный
призер Андрей Терешин остановился на 2 м 35 см. Олимпийская
чемпионка Сиднея Елена Слесаренко и нынче в Москве подтверди-
ла свой высокий класс, преодолев планку на отметке 2 м 02 см. У
Татьяны Лебедевой и Анны Пятых соответственно «золото» и «се-
ребро» в тройном прыжке (результат победительницы - 14 м 93
см). В длину дальше всех прыгнула Татьяна Котова - ровно на 7 ме-
тров. 

Классно пробежала 400 метров Олеся Красномовец, она стала
двукратной чемпионкой мира, отличившись на той же дистанции в
эстафете. Россиянки победили основных конкуренток из Америки
с чувствительным отрывом. Еще одно «золото» принесла России в
беге на 1500 метров Юлия Чиженко.

Таким образом, у нашей сборной 18 медалей, из них 8 золотых,
по 5 серебряных и бронзовых. У американцев 13 наград, из них 7
золотых.

ВБелом зале столичной мэрии
по доброй традиции победи-
телей и призеров принимал

и поздравлял московский градо-
начальник, большой поклонник и
знаток спорта Юрий Лужков. Он
общался с земляками-атлетами,
которые в составе российской
сборной завоевали медали разно-
го достоинства.

Нарядные спортсмены сидели
за одним столом с Юрием Михай-
ловичем, тот расточал в их адрес
вполне справедливые комплимен-
ты. Особенно Лужков восхищался
фигуристами, танцорами Татьяной
Навкой - Романом Костомаровым,
завоевавшими «золото», и бронзо-
вой медалисткой Ириной Слуцкой.

- Я всю ночь не мог уснуть от
возмущения, когда в результате
судейского произвола Иру отодви-
нули на третье место, - поделился
своими чувствами Юрий Михайло-
вич.

Однако, по мнению мэра, рос-
сийские олимпийцы в целом, и
москвичи в частности, выступили
удачнее, чем четырьмя годами
раньше на Играх в Солт-Лейк-Си-
ти.

- Москва снова доказала свою
состоятельность, Леонид Василье-
вич, - обратился Лужков к присут-
ствовавшему в зале президенту
ОКР Л. Тягачеву. - А вот гадать на
кофейной гуще о количестве ме-
далей никогда не стоит, я всегда
критиковал за это своего друга
Леонида. Вообще, если бы Москва
выставила отдельно свою команду
на Олимпиаде, то заняла бы доста-
точно высокое седьмое место сре-
ди всех национальных сборных.
Ведь ни много ни мало - сорок
процентов медалей принесли мос-
ковские спортсмены в общую ко-
пилку.

Подробно говорил мэр на живо-
трепещущую тему развития дет-
ско-юношеского спорта, без кото-
рого немыслимы будущие дости-
жения на тех же Олимпиадах, дру-
гих крупных соревнованиях.

- Большой спорт не будет иметь
никакой подпитки, если не создать
должных условий для занятий
юной поросли, - сказал Ю. Луж-
ков. - В Москве должно быть еще
больше юных фигуристов, конь-
кобежцев, лыжников, только тогда
добьемся впечатляющих успехов.
Посмотрите, у нас фристайл стал
развиваться, бобслей, горные лы-
жи. На улице Нагорной создадим
центр зимних видов, попытаемся
вовлечь в занятия детвору. Оттуда
станем черпать резервы для спор-
та высших достижений.

- Полтора года назад мы откры-
ли конькобежный центр в Крылат-
ском, и отдача сразу видна. К при-
меру, на этом замечательном льду
тренировалась будущая олимпий-
ская чемпионка Светлана Журова,
- продолжил мэр столицы. - Наде-

юсь, строители скоро сдадут под
ключ ледовый дворец спорта на
Ходынке вместимостью четырнад-
цать с половиной тысяч человек.
Там пройдут матчи чемпионата
мира по хоккею 2007 года, и вооб-
ще этот спортивный объект станет
крупнейшим в Европе.

А на территории Эксперимен-
тальной школы высшего спортив-
ного мастерства (ЭШВСМ), что не-
далеко от АЗЛК, запланировано
возвести еще одну ледовую арену,
на которой будут тренироваться
фигуристы, конькобежцы и, ко-
нечно, девушки из сборной Рос-
сии по кёрлингу, состав которой
почти сплошь и рядом из москви-
чек.

Они, к слову, заняли весьма
престижное пятое место на Играх
в Турине, совсем чуть-чуть не до-
тянув до полуфинала, где могли
побороться за медали Олимпиа-
ды. Девушки из команды по кёр-
лингу подарили Юрию Михайло-
вичу новенькие щетки, которыми
они гоняют на льду те самые кам-
ни, от точности попадания кото-
рых зависела судьба олимпийских
наград.

А обаятельная фигуристка Тать-
яна Навка от имени всех участни-
ков минувших Игр поблагодарила
Юрия Лужкова за теплоту и под-
держку, которые неизменно ощу-
щают москвичи-олимпийцы как в
процессе подготовки к крупным
соревнованиям, так и по их окон-
чании. Спортсмены с удовольстви-

ем сфотографировались с Юрием
Михайловичем Лужковым. На доб-
рую память. 

- Многие СМИ, телевидение уже
отправили вас с Ромой Костома-
ровым в отставку - мол, в профес-
сионалы ребята уходят, больше
мы их не увидим на Олимпиадах,
чемпионатах мира. Так ли это? -
интересуюсь у Тани Навки после
официальной церемонии.

- Откровенно говоря, мы с Ро-
мой не решили окончательно, что
делать, - улыбалась фигуристка. -
Рожать детей? Нет, извините, я
еще покатаюсь!

Симпатичная биатлонистка,
олимпийская чемпионка в эстафе-
те Оля Зайцева призналась кор-
респонденту «МС», что не любит,
как и мэр, планировать медали.

- Вы все видели, результат крас-
норечиво говорит за себя, мы луч-
шие, - без всякой бравады считает
Оля. - Немки были слабее, чем
обычно? Это их проблемы. Сейчас
все свое свободное время прово-
жу в семье, никуда и ни к кому ид-
ти не хочется. Иной раз побыть в
четырех стенах очень хорошо!

Настоящим фурором стало вы-
ступление в соревнованиях по
фристайлу Владимира Лебедева -
он завоевал престижную «бронзу»
в одном из самых непростых
олимпийских видов, приятно уди-
вив болельщиков каскадом слож-
нейших приемов.

- Рассчитывал занять место не
ниже пятого, а затем, по ходу со-

ревнований, понял: могу претен-
довать на подиум, - рассказал сча-
стливый обладатель бронзовой
медали. - Самые интересные, зре-
лищные элементы - это три сальто
с четырьмя и пятью пируэтами. К
«бронзе» в Турине стремился це-
лых пятнадцать лет, в общем, с то-
го момента, как занялся фристай-
лом. Папа меня привел в этот
вид...

- Почивать на лаврах не намере-
ны, хотя олимпийские ожидания
оправдались, - признался предсе-
датель Московского комитета по
физической культуре и спорту Ми-
хаил Степанянц. - Знаете, сам ход
состязаний, их результаты дали
обильную пищу для размышлений
и корректировок. Например, стоит
обратить пристальное внимание
на развитие таких видов, как сно-
уборд, шорт-трек, кёрлинг, фри-
стайл, бобслей, санный спорт.
Обязательно разработаем целе-
вую программу, в рамках которой
как юные, так и зрелые атлеты бу-
дут тренироваться и соревновать-
ся в еще лучших условиях.

А столичный мэр отличный по-
дарок приберег победителям и
призерам Олимпиады в Турине.
Каждый золотой медалист удосто-
ился полутора миллионов рублей
премиальных, «серебро» оценено
в 900 тысяч и «бронза» - в 600. О
тренерах в московском правитель-
стве тоже не забыли: за подготов-
ку спортсменов они получат свои
премиальные.

Белая Олимпиада в Турине позади. Но радость, которую доставили нам
российские олимпийцы своими достижениями, надолго запомнится. 
Ведь за спортсменов переживала буквально вся страна.

НЕ ТОЛЬКО 
ЗОЛОТО БЛЕСТИТ...

Юрий Лужков в кругу соратников: победителей и призеров зимних Игр.
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Елена Исинбаева - 
снова сильнейшая в мире в прыжках с шестом.



Приобретя садовый участок, новичок в
этом деле начинает думать, какими
культурами его засадить, обзванивает

знакомых садоводов, чтобы те поделились
семенами, отростками или усами. Те нередко
отдают растения, которые не представляют
интереса для садовода с большим опытом.
Это мелкоплодные и колючие сорта облепи-
хи, выродившиеся кусты садовой земляни-
ки, разочаровавшие своим бесплодием ягод-
ные кустарники, многолетние цветы, кото-
рые давно нуждаются в пересадке. Начинаю-
щий садовод в первую очередь старается
разместить на своем участке знакомые ему с
детства плодовые и овощные культуры, да

еще как можно в большем количестве, не по-
нимая: когда приобретенные надежды вы-
растут, то будут заглушать друг друга.

Лично я дал бы начинающему садоводу
совет: приобретайте рассаду и саженцы в пи-
томниках. Но сначала хотя бы ознакомьтесь с
характеристиками растений, которые пред-
полагаете высадить. Если это, к примеру, яб-
лоня, то узнайте, где данный сорт выведен,
какую крону имеет во взрослом состоянии,
поскольку ее размер определяет расстояние
между деревьями. Не забывайте, что далеко
не все вишни, жимолость, груши и другие
плодовые деревья и кустарники являются
самоплодными. Большинство из них требует

перекрестного опыления пчелами. А значит,
необходимо подумать и о крылатых помощ-
никах, приобретая для них соответствующую
траву и цветы.

Необходимо записывать сорта саженцев в
специальную тетрадку с точным планом их
посадки. Это поможет восстановить в памя-
ти, какой сорт показал себя с невыгодной
стороны.

Но самая главная заповедь садовода: если
хотите получить от своего сада максималь-
ный результат, то и ухаживать за ним при-
дется, что называется, по полной программе.

Анатолий 
МИХАЛЕНКО
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ГЛАВНАЯ ЗАПОВЕДЬ САДОВОДА 
СВОДИТСЯ К ПРОСТОЙ ИСТИНЕ: 
ОТДАЧА САДА ПРЯМО ПРОПОРЦИОНАЛЬНА
ВЛОЖЕННОМУ В НЕГО ТРУДУ

Делу - время,
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Увы, содержание витаминов в
овощах сейчас резко умень-
шилось. Самое время поболь-
ше налегать на сухофрукты.
Другое дело, где их купить: в
магазине или на рынке?

Если вы полагаете, что молодые люди
характерной внешности продают на мо-
сковских базарах «экологически чис-

тые» сухофрукты, выращенные их заботли-
выми руками в садах Кавказа и Средней
Азии, то, скорее всего, заблуждаетесь. Впол-
не вероятно, что узбекский изюм родом из
Вьетнама, Китая или Аргентины. А уж где он
там рос, как его собирали и обрабатывали,
знают только сами аборигены.

Не стоит забывать, что рыночные сухофру-
кты, как правило, хранятся в легкодоступной
для грызунов таре, а мыши и крысы вполне
вольготно живут на московских базарах. Кро-
ме того, все, что выделяют при чихании и
кашле посетители рынка и торговцы, оседает
на заботливо разложенных сухофруктах, ко-
торые к тому же щупают грязными руками. В
магазине продаются лишь те сухофрукты,
срок хранения которых не превышает 12 ме-
сяцев. Но кто на базаре вам скажет, что про-
дает позапрошлогодний изюм или курагу?

Многие считают, что рыночные продукты
более предпочтительны, так как они высуше-
ны на солнце. Однако его лучи не могут спра-
виться с живыми личинками фруктовой моли,
плесневыми грибками и многочисленными
микроорганизмами (в том числе болезне-

творными), для которых сухофрукты - пре-
красная питательная среда. Зато сушка пло-
дов и фруктов в промышленных масштабах
производится в специальных аппаратах, не
допускающих проникновения туда насеко-
мых, и при тепловом режиме, полностью
уничтожающем болезнетворные микроорга-
низмы.

Распространено мнение, что сухофрукты
промышленного производства обрабатыва-
ют сульфидами, сушат парами серы. Это не
так. «Окуривание серой» осуществляют при
кустарном производстве в Средней Азии, Ки-
тае и Вьетнаме, откуда дешевая продукция
попадает на московские рынки и выдается
там за экологически чистую.

Обработку готовых сухофруктов во всех
развитых странах проводят сорбиновой кис-
лотой и ее натриевой или калиевой солью,
которые оказывают угнетающее действие на
дрожжевые и плесневые грибы, бактерии,

препятствуя образованию микотоксинов, и
являются природными антиоксидантами. Для
тех, кто панически боится всяческих консер-
вантов, сообщаем, что сорбиновая кислота
является природной ненасыщенной жирной
кислотой, выделенной впервые из сока ряби-

ны (от лат. sorbus - рябина) немецким хими-
ком А. В. Гофманом в 1859 году. Природный
комплекс этих кислот называется витамин F
и оказывает антиатеросклеротическое, анти-
аритмическое действие и препятствует обра-
зованию тромбов. Используемые в пищевой
промышленности в качестве консервирую-
щего вещества сорбиновая кислота и ее соли
(Е200 - Е203) - это наиболее безвредные кон-
сервирующие вещества, которые, не изменяя
естественного вкуса и цвета сухофруктов, на-
дежно предохраняют их от порчи.

Однако независимо от того, покупаете вы
сухофрукты в магазине, на рынке или где за-
благорассудится, перед употреблением тща-
тельно вымойте их проточной водой, затем
положите в эмалированную посуду, налейте
на дно немного горячей воды, закройте
плотно крышкой, доведите воду до кипения
на маленьком огне и пропарьте 2-3 минуты.
Сухофрукты, обработанные таким образом,

готовы к дальнейшему употреблению и без-
опасны.

Сухофрукты, приобретенные на рынке, как
правило, имеют повышенную влажность и
поражены личинками фруктовой моли. Поэ-
тому для хранения дома дополнительно их
просушите. Разложите тонким слоем на про-
тивне, поставьте в духовку при температуре
80-90 °С на 30-40 минут. Дверцу держите от-
крытой. Хранить обработанные таким обра-
зом сухофрукты нужно во влагонепроницае-
мой стеклянной или пластмассовой посуде с
хорошо подогнанной крышкой.

Еще одно заблуждение: сушеные плоды
менее полезны, чем свежие... На деле сухо-
фрукты представляют собой продукт, в кото-
ром содержится в более концентрированном
виде сбалансированный природный комп-
лекс биологически активных веществ, в том
числе витаминов, микроэлементов, легкоус-
ваиваемых сахаров, органических кислот и
клетчатки. Но если свежие фрукты и плоды
содержат до 85 процентов воды, то в сухо-
фруктах ее не должно быть более 20 - 25
процентов. После частичного удаления вла-
ги концентрация биологически активных ве-
ществ в сушеных фруктах возрастает в не-
сколько раз по сравнению со свежими, поэ-
тому 150 - 200 г сухофруктов заменяют при-
мерно 1 кг свежих.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ

ВЫ ЛЮБИТЕ ГРЯЗНОФРУКТЫ?
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Ждем вас
25 марта

в 12 часов

Программа о лечении этих
заболеваний, показ упражнений,

ответы на вопросы

При онемении, сколиозе, остеохонд-
розе, грыже диска наши врачи помогут 
вам. Безболезненная мануал. терапия.

Эффект уже через 2-3 сеанса.
Оптимально для детей и пожилых людей

 "Всероссийский селекционно-
технологический институт

садоводства и питомниководства"

производственные,
офисные, складские,

автосервис

329-40-00
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СДАЕТ В АРЕНДУ
ПОМЕЩЕНИЯ:

ЧТОБЫ ДАЧА КУРОРТОМ НЕ КАЗАЛАСЬ

Р
а
з
д

е
л

 в
е

д
е

т
 Т

а
т
ь
я
н

а
 Ч

И
Р

К
О

В
А

С
А
Д

-О
Г
О

Р
О

Д

С
А
М

 С
Е
Б
Е

К
У
Л

И
Н

А
Р

Во время Великого поста православному люду рекомендова-
лось пить имбирный напиток. Для его приготовления свежее
корневище имбиря надо очистить от кожицы, нарезать со-

ломкой, положить в кастрюлю, залить 1 л холодной воды и дове-
сти до кипения. Далее кастрюлю снять с огня, положить туда па-
лочку корицы, плотно закрыть крышкой, укутать и настаивать 30
минут. Настой процедить и пить с медом.

Свежие корневища или порошок имбиря сейчас можно без тру-
да приобрести практически во всех супермаркетах. А испытать
благотворное воздействие имбирного напитка стоит по трем при-
чинам. Во-первых, любопытно попробовать, что пили наши пред-
ки. Во-вторых, это вкусно и полезно, а кроме того, напиток помо-
жет избавиться от тошноты, которая иногда сопутствует неумерен-
ному воздержанию от пищи, поддержит ослабленную постом ра-
боту сердечно-сосудистой системы, избавит от уныния, придаст
бодрости, усилит умственную деятельность. Ведь пост - это вовсе
не голодание, а как сказал святитель Василий Великий: «Истинный
пост - удаление от зла, воздержание языка, подавление в себе гне-
ва, отлучение похотей, злословия, лжи, клятвопреступления».

Вечно спешащим москвичам можно посоветовать упростить
процедуру приготовления имбирного напитка без потери полез-
ных свойств.

На дно прогретого заварочного чайника положить 1 - 2 чайные
ложки зеленого или черного листового чая, добавить щепотку мо-
лотого имбиря и дать настояться 5 минут. Процедить чай через си-
течко, добавить по вкусу мед. Не помешает и долька лимона.

Такой чай является прекрасным согревающим средством, кото-
рое поможет продрогшему на весеннем холоде человеку предотвра-
тить развитие простуды. Если же вы уже заболели, то этот чай, вы-
пиваемый часто и с удовольствием, будет способствовать скорому
избавлению как от простудных заболеваний, так и от сопровождаю-
щих их болей в суставах, мышцах, горле, изнурительного кашля.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ

ВЕЛИКОПОСТНЫЙ
НАПИТОК

Всвоей теплице последнее
время я предпочитаю выра-
щивать ранние овощи.  Очень

люблю томаты. Семена сеем в
конце марта в заранее  подготов-
ленные короба с питательной сме-
сью. Потом накрываем их плен-
кой, предварительно полив землю
теплой водой с марганцовкой.
Температуру поддерживаем на
уровне 18-20 градусов.  Тем са-
мым создается паровой эффект, и
семена прорастают быстро. Сею
их сразу на постоянное место, так
как каждая пикировка и недоста-

точное освещение надолго ото-
двигают плодоношение. По мере
роста подсыпаю землю в короба,
чтобы увеличить корневую базу. В
теплице мало тепла, особенно в
ночное время.  Но это создает ус-
ловия для естественного закали-
вания рассады. По мере роста то-
матов увеличивается и световой
день. Теплица должна быть с утра
до вечера освещена солнечными
лучами. Даже небольшое ее зате-
нение деревьями или кустарника-
ми ведет к снижению урожая.

Опыляю цветки днем в теплую

солнечную погоду методом встря-
хивания цветочных кистей. Чтобы
пыльца прорастала на рыльце пес-
тика, необходимо сразу после
встряхивания пролить почву или
опрыскать водой цветки. Через два
часа после полива снижаю влаж-
ность воздуха, открывая все фор-
точки и двери для проветривания.
Эти мероприятия  необходимы во
время цветения, чтобы на пленке
не оставался  конденсат. Переув-
лажненная почва снижает содер-
жание сухих веществ и сахара в
плодах томата, из-за чего они ста-
новятся кислыми и водянистыми.

Выращиванием  томатов я за-
нимаюсь много лет. У меня  боль-

шая коллекция отечественной и
зарубежной селекции.  Хочу рас-
сказать о самых интересных сор-
тах. Большой ранний урожай в те-
плицах дают: Скальный замок,
Подснежник, Гея, Медвежья лапа,
Ракета и Персик, но особенно Же-
лезная леди.  Они практически не
болеют фитофторой, потому что
созревают первыми.

Для открытого грунта и времен-
ных парников хороши сорт канад-
ской селекции Лабрадор, Японский
стелющийся, Колумб, Аист и Суво-
ровский, вегетационный период
которых составляет 50-70 дней.
Первую продукцию они дают уже в
начале июня. Для северных рай-
онов и зон рискованного земледе-
лия эти сорта ценная находка.

Валерий БРИЖАНОВ

ЖЕЛЕЗНАЯ ЛЕДИ НЕ ПОДВЕДЕТ

Человечество безжалостно экс-
плуатирует землю на свое благо, но
возможности земли не безгранич-
ны. Землю надо жалеть и стремить-
ся  восстанавливать  ее  плодород-
ный слой, при этом стараться ис-
пользовать природные силы самой
земли.  Технология восстановления
плодородия почвы, с применением
разработанного московскими уче-
ными из «Научно- Производствен-
ного Центра Агроэкологии и Прото-
биотиков»  биоудобрения  «Возро-
ждение», основана на использова-
нии полезных микроорганизмов,
населяющих верхний слой почвы.
Ведь именно почвенные микроорга-
низмы и дождевые черви способст-
вуют тому, что почва становится
рыхлой, воздухопроницаемой, с
большим содержанием гумуса. По-
этому следует заботиться об увели-
чении численности почвенных оби-
тателей, а насыщенный ими ком-
пост  является быстрым и эффек-
тивным восстановителем плодоро-
дия почвы.

Применяя биоудобрение «Воз-
рождение» можно  всего за 1-2 ме-
сяца  получить высококачествен-
ный «живой» компост (в отличие от
традиционного длительного спосо-
ба  его подготовки). С использова-
нием микроорганизмов, находя-
щихся в препарате, процесс пере-
работки органических отходов в гу-
мус идет очень интенсивно. В ре-
зультате, получается выигрыш не
только во времени, но и в качестве,

т.к. готовый компост по всем пока-
зателям в 2-3 раза эффективнее,
чем приготовленный обычным спо-
собом. При внесении такого компо-
ста в почву происходит не только
обогащение ее питательными ве-
ществами, но и заселение почвы
полезной микрофлорой.  Активно
размножаясь,   полезные  микроор-
ганизмы подавляют  развитие бо-
лезнетворных  бактерий. Использо-
вание такого компоста очень благо-
творно влияет на развитие расте-
ний.  Так, малина, смородина и др.
ягодные кустарники дают больше
молодых побегов, корнеплоды,
картофель  прекрасно сохраняются
зимой,  а урожай клубники, огур-
цов,  томатов и  перцев ощутимо
возрастает.

Предлагаем  Вам один из спосо-
бов компостирования с помощью
биоудобрения «Возрождение»:  ор-
ганические отходы закладываются
слоями высотой 15-20 см.  на ров-
ной поверхности земли и пролива-
ются разведенным в воде препара-
том. Желательно между слоями ор-
ганики добавить небольшой слой
земли. Сухую органику прежде
нужно пролить водой. Послойно ув-
лажненная разведенным препара-
том куча закрывается от доступа
света и воздуха тёмной пленкой.
При таких условиях компост готов
за 1-2 месяца.  Чем  разнообразнее
компостируемые составляющие,
тем эффективнее будет компост,
т.к. каждый тип  органики  имеет

свою  микрофлору,  обладает  сво-
им  «набором микроорганизмов».
Разводить биоудобрение  для при-
готовления компоста следует в со-
отношении: 100мл. на 10 литров от-
стоянной воды.

Очень эффективно внесение го-
тового компоста осенью, а также
весной за неделю до посадки. Вно-
сить компост можно даже недоз-
ревшим, т.к. микроорганизмы
очень быстро завершат процесс
компостирования непосредственно
в почве. Осенью микроорганизмы
еще 2 месяца могут работать на глу-

бине залегания корней. Весной они
увеличивают и поддерживают тем-
пературу почвы выше на 2-3°,
вследствие чего растения лучше пе-
реносят заморозки. 

Кроме приготовления компоста,
биоудобрение «Возрождение» мож-
но использовать при осенне-весен-
ней  подготовке почвы, борьбе с
сорняками и насекомыми-вредите-
лями,  для замачивания семян, а так-
же  как подкормку для всех растений
на протяжении всего летнего перио-
да (расход: 10 мл на 10 л. воды).

Ольга ПАВЛОВА

«ЖИВОЙ» КОМПОСТ - ВОЗРОЖДЕНИЕ  ЗЕМЛИ

БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕНИЕ»
Разработка российских ученых - экологически чистое удобрение

Биоудобрение «Возрождение Компост» можно приобрести
в магазинах г. Москвы:

«Все для сада и огорода», м. «Молодежная», ул. Ивана Франко, д.38,
к.1, тел. 417-41-29
Садовый центр «Подворье», м. «Савеловская», Сущевский вал, д. 12,
тел. 978-95-53
Садовый центр «Подворье», м. «Авиамоторная», ул. Авиамоторная,
д. 19, тел. 362-05-13
«Мир Увлечений», м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров,
д.12, стр. 2, тел. 433-87-51
«Цветы», м. «Сходненская», ул. Туристская, д. 20, к. 1, тел.494-23-55
«Мастер-Дачник», м. «Свиблово», ул. Летчика Бабушкина, д.8, 
тел. 471-15-72
«Газонокосильщик», м. «ВДНХ», Ярославское ш., д.2,к.2, тел. 188-08-65
«Семена», м. «Ботанический сад», пр-т. Серебрякова, д.4, тел.180-44-91
«Цветочный дворик», м «Каширское», Каширское ш., д.48, к.1
«Газонокосильщик», м. «Коломенская», пр-т Андропова, д.38, к.3, 
тел. 112-63-89. 

Тел. для справок: (495) 510-51-76, 995-86-37



Разгадывание кроссворда под-
ходило к концу. Осталось впи-
сать всего одно, последнее сло-
во.

ИСКОПАЕМАЯ
ПТИЦА

- Вымершая, ископаемая пти-
ца, - зачел задание Кондратьев.

- Птеродактиль! - предположил
Михеев.

- Птеродактиль? Та-ак... Нет,
не подходит, - констатировал
Кондратьев.

- А может, археоптерикс? -
предложил Ершов.

- Археоптерикс, - посчитав
клетки, покачал головой Заха-
ров. - Нет, тоже не годится. Ну,
думайте, думайте... Что еще?

- А какую там требуют птицу? -
попросил повторить задание Ми-
хеев.

- Вымершую и ископаемую, -
подсказал Ершов. - Семь букв,
последняя - «й»...

- А может, это... воробей?! -
предположил Михеев.

- Точно! - закричал Кондрать-
ев. - «Воробей» подходит!

И, поправив кислородные ап-
параты, они в три скафандра
выглянули в полуметровое стек-
ло иллюминатора, за которым
на многие тысячи километров
простиралась мертвая, насквозь
выжженная ультрафиолетом,
обугленная безжизненная пус-
тыня.

На земле шел 2135 год...
Сергей КЛИНЦОВ,

провидец

«Управдом - друг человека!» - эмоциональ-
но выразилась незабвенная Нонна Мордю-
кова в незабвенном фильме «Бриллианто-
вая рука» в незабвенной сцене выгула ма-
люсенькой собачки.
Но, если смотреть в корень, управдомов по
жизни гораздо меньше, чем собак, кошек и
прочих домашних животных, которых обал-
дуевцы любят, лелеют, воспитывают и,
официально говоря, просто содержат. Уп-

равдомов - тысячи, домашних питомцев -
миллионы. Практически в каждой обалду-
евской семье кто-то мяукает, кто-то лает, а
кто-то просто щебечет.
Что можно добавить? Только то, что собака
- все-таки друг человека, а кошка гуляет са-
ма по себе. И это - нормально. Главное,
чтобы человек человеку не был волком. Что
в наше время, к сожалению, происходит,
как говорится, вдоль и поперек...

Прогноз по Москве 
с 15 по 21 марта 2006 года

Если бы суммировать весь выпавший за зиму
снег, получилась бы весьма внушительная вы-
сота. В эти дни она колеблется от 50 до 60 см, и
это значительно выше, чем обычно в марте. А
в ближайшие дни снежный покров будет подта-
ивать и еще более оседать: затянувшейся зиме
приходит конец.

Антициклон со Скандинавии держит путь
сначала на юг Архангельской области, затем
захватит и центр Европейской территории Рос-
сии. Таким образом, началась перестройка ат-
мосферных процессов. Нашествие южных ци-
клонов кончается, а это значит, что снегопады
прекратятся и будет перекрыт путь северным
ветрам. По многолетним наблюдениям, когда
происходит устойчивый переход среднесуточ-
ной температуры через ноль градусов к поло-
жительным значениям, можно говорить о на-
ступлении климатической весны. Обычно это
происходит ближе к концу марта. Но уже и в
ближайшие дни аномалия среднесуточной тем-
пературы станет положительной.

В среду и четверг в Москве и пригородах по-
году будет формировать антициклон, атмо-
сферное давление высокое, при переменной
облачности - без осадков. Ночью небольшой
морозец, -3...-5, по области -3...-8, днем +2...+4,
по области 0...+5, ветер юго-восточный 3-8 м/с.,
на дорогах гололедица. В пятницу северный ци-
клон с Карского моря направится в центр Сиби-
ри, но его атмосферный фронт дотянется и до
центральных областей, а потому атмосферное
давление будет падать. При переменной облач-
ности местами небольшие осадки, а темпера-
тура воздуха останется прежней. В последую-
щие дни характер погоды существенно не из-
менится. Влияние антициклона еще более ос-
лабеет. Атмосферное давление будет продол-
жать падать и в понедельник - вторник станет
близким к норме. Пройдут кое-где осадки, но-
чами будет слабо подмораживать, а днем тем-
пература воздуха будет около ноля.

Следует помнить о сезонном ухудшении са-
мочувствия, связанном с недостатком витами-
нов, ультрафиолета и хронической зимней ус-
талостью. Весьма полезным может оказаться
прием иммуномодуляторов, адаптогенов и по-
ливитаминов. Геомагнитный фон большую
часть недели ожидается спокойным, и лишь в
период с 19 по 21 марта он будет неустойчи-
вым, что не лучшим образом влияет на здоро-
вье метеозависимых людей.

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, БИ-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
ЦИКЛОНЫ ПРИХОДЯТ И УХОДЯТ, 

А ВРЕМЕНА ГОДА БЕРУТ СВОЕ. 
ПОТЕРПИТЕ ЕЩЕ НЕДЕЛЮ – 

И  ДЕНЬ СТАНЕТ ДЛИННЕЕ НОЧИ
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Конкурсное задание, опубликованное в № 7
«Московской среды», практически не вызвало
затруднений ни у  любителей кино, ни у знато-
ков столицы. И это несмотря на то, что кадр (по
техническим причинам) воспроизведен в газе-
те в «урезанном» (зауженном) виде. Кстати,
некоторые участники игры справедливо сету-
ют на то, что кадры, предлагаемые на конкурс,
слишком уж мелковаты. Нам ничего не остает-
ся, как принести за это свои извинения: к сожа-
лению, размещать их в большем формате по-
ка нет возможности.

Итак, в предыдущем номере был опублико-
ван кадр из фильма Марлена Хуциева по сце-
нарию Анатолия Гребнева «Июльский дождь».
А  попали в него решетка Александровского
сада (выход к Историческому музею) и Манеж-
ная площадь (естественно, до реконструкции).
На переднем плане – актриса Евгения Уралова
в роли Лены. Первыми прислали точные и наи-
более  подробные  ответы Надежда  Голыжен-
кова, Наталья Тарусова и П. Панкин (к сожале-
нию, своего полного имени он не сообщил).
Поздравляем победителей и приглашаем их в
редакцию за призами – пригласительными би-
летами на два лица в кинотеатр.

Сегодня – новый тур и новый кадр.
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Жил-был некто Хвостов -
неопределенного возрас-
та и без определенных

целей. Жил Хвостов с семьей, а
семья-то всего - пес Прошка.
Дворняга говорящая. А началось
все так...

Шел как-то Хвостов, грустил.
«Чего грустишь?» - спросил кто-
то. Смотрит Хвостов - собака. Ин-
теллигентная. Хоть и без ошейни-
ка. И главное - по-нашенски лает!
И взял пса с собой. А что дворняга,
так это ничего! Хвостов-то и сам
не из породистых. Так и стали они
жить да поживать. Разговаривать,
читать, чаи гонять. Прошка-то ока-
зался с юмором и без дураков...

Как-то Хвостов получил долго-
жданную зарплату, а Прошка слу-
чайно взял и проглотил деньги.

- Ты что, с ума сошел?! - разъ-
ярился Хвостов. - Кто ты после
этого?

- А после этого я пес-копилка, -
рыгнув, ответил Прошка.

 
- Правда, что собака - друг че-

ловека? - спросил однажды Хво-
стов.

- Скорее человек - друг собаки!
- уплетая из миски мясо, ответил
Прошка.

 
- Слушай, а что такое «собачье

дело»? - однажды поинтересовал-
ся Хвостов у Прошки.

- Не твое собачье дело! - резон-
но ответил пес.

 
Как-то Хвостов читал журнал

«Здоровье», а Прошка дремал ря-
дом.

- Слышь! - окликнул пса Хво-
стов. - Тут пишут, что мясо-то,
оказывается, вредно!

- Ага, - зевнув, согласился пес, -
вот теперь его мне и отдавай!

 
Как-то Хвостов и Прошка смот-

рели по телевизору фильм «Соба-
чье сердце».

- Не понравился мне что-то этот
Шариков, - заметил после про-
смотра Хвостов.

- Ага, - согласился Прошка, -
больно уж он на человека похож...

 
Как-то Прошка начал линять.

Хвостов собирал шерсть по квар-
тире и страшно ругался.

- А вот если бы ты начал лы-
сеть, - обиженно заявил пес, - то я
бы тебя просто пожалел...

 
Однажды Прошка стал дико че-

саться.
- Что, блохи заели? - посочувст-

вовал Хвостов.
- Нет, мысли, - грустно ответил

пес.
 

Однажды после прогулки в
дождливый  день Хвостов с Прош-
кой пришли домой. Прошка сразу
же полез на постель.

- Ты что, сбрендил? - возмутил-
ся Хвостов. - Не мог сначала лапы
вымыть?!

- Должен же я оставить хоть ка-
кой-то след в твоей жизни! - вы-
крутился хитрый пес.

Антон МАКУНИ,
друг

ХВОСТОВ И ПЕС
ЕГО ПРОШКА....
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Савин ел макароны с котлетами,
а напротив него сидел кот Аль-
берт и, не отрываясь, смотрел в

рот хозяину.
Первой не выдержала жена.
- Угости Альберта котлетой! -

сказала она и погладила кота. - По-
смотри, какой у него преданный
взгляд.

- Обойдется! - покачал головой Са-
вин и отправил в рот очередной кусок
котлеты.

- Жадина! - воскликнула жена. -
Для собственного кота пожалел ма-
ленький кусочек!

- Я не жадный, а принципиальный!
- ответил Савин и рассказал о том,
как вчера сам тестировал кота на
жадность. Кот ел рыбу, а Савин умо-
ляющим взглядом просил угостить
его. Но кот не выделил для любимого
хозяина ни кусочка.

- Я даже жалобно мяукал, - пожа-
ловался Савин, - но и это не помогло!

- Альберт совсем не жадный, - ста-
ла защищать кота жена. - Просто ты
не сказал волшебное слово - «пожа-
луйста»!

- В таком случае проведем повтор-
ный тест, - решил Савин.

Он наложил в мисочку Альберта
кошачий корм и, присев на корточки,
принялся смотреть на кота.

- Обрати внимание! - сказал Савин
жене через пару минут. - Альберт как
будто меня не видит, - Савин несколь-
ко раз мяукнул. - И не слышит! Я для
него просто не существую!

- А где же «пожалуйста»? - напом-
нила жена.

- Альбертик! Котик! Дай мне кор-
ма! Пожалуйста! - завыл Савин.

Кот оглянулся, взял в пасть кусо-
чек «Вискаса» и положил перед Са-
виным.

- Ничего себе, - обомлел Савин. -
Дал!

- Ну вот, а ты говорил, - погладила
кота жена. - Я была уверена, что он
даст. В отличие от некоторых... - жена
укоризненно посмотрела на Савина.

С тех пор Савин всегда делился
едой со своим котом. Даже без вся-
кого там «пожалуйста».

Юрий ЛИХОЛЕТОВ,
дрессировщик

ТЕСТ НА ЖАДНОСТЬ
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Знаете ли вы, отку-
да у Жирафа пят-
на? Нет? Тогда

слушайте.
Когда-то много-много

лет назад у Жирафа со-
всем не было пятен. У
него была чистая и свет-
лая шкура цвета солнеч-
ных лучей. И все звери
очень любили и уважали
Жирафа за то, что он та-
кой большой и чистый.

Не любил Жирафа
только Крокодил. Зеле-
ное пресмыкающееся.
Всю жизнь он прожил в
грязном иле и терпеть
не мог всего светлого и
солнечного.

Когда стройный и чис-
тый Жираф проходил
мимо его болота, Кроко-
дил шипел:

- У-у-у, чистюля! Бо-
ишься замарать свою
шкуру? А мы тут долж-
ны в грязи копаться?

Однажды Крокодилу
показалось, что Жираф
смотрит на него свысо-
ка. Он заскрежетал зу-
бами и сел писать пись-
мо.

- Жираф - верхогляд!
- писал он. - У Жирафа
родственники в джунг-
лях. А еще Жираф плю-
ется в общественных
местах. Значит, он Верб-
люд.

И подписался: “Доб-
рожелатель”.

Пришлось Жирафу
доказывать, что он не
Верблюд. А сделать это
оказалось непросто. По-
тому что письмо Кроко-
дила попало к Попугаю.
Который повсюду кри-
чал: “Попка-дурак!”. И
это было не просто са-
мокритикой.

Попугаю Жираф сра-
зу не понравился. Пото-
му что хоть и сидел По-
пугай на высоком шесте,
а Жираф все равно был
на голову выше.

Жираф возмущался,
что все в письме лживо,
что от письма несет

грязным болотом, что
это каждому дураку яс-
но. Но Попугай сказал,
что не каждому.

- Раз пришел сигнал, -
сказал Попугай, - надо
отреагировать.

Видит Крокодил: реа-
гируют. Совсем он разо-
шелся, стал бить хво-
стом, грязью Жирафа
забрызгивать. Крокодил
брызжет грязью, а По-
пугай повторяет:

- Верхогляд! Разврат-
ник! Хулиган!

Вот так и запятнали
Жирафа.

С тех пор прошло

много лет. И все убеди-
лись, что Жираф ни в
чем не виноват. Ему вы-
дали справку о том, что
он совершенно не запят-
нан. И еще выдали бу-
тылочку пятновыводи-
теля.

Крокодила выслали
из этих мест. Теперь он
мутит воду в соседнем
болоте. 

Попугай на пенсии.
Пишет диссертацию
“Повторение - мать уче-
ния”.

А Жираф... Жираф
так и остался с пятна-
ми.

И ничем их не выве-
дешь. Потому что пятна
ставились на совесть.

Аркадий ИНИН,
чистюля

ОЧЕНЬ ДАВНЯЯ ИСТОРИЯ


